
Вопреки расхожим мнениям экономистов 
наиболее эффективные менеджеры в России 
работают не в частных, а в государственных 
компаниях. Это следует из рейтинга «Форбс», 
который 19 ноября посчитал доходы и рас-
ставил в табели о рангах 25 самых «дорогих» 
топ-менеджеров России. Частный бизнес может 
платить своим топ-менеджерам сколько хочет 
и может. Но компании с госучастием создаются 
на средства налогоплательщиков. И деньги в 
карманах их управляющих не являются полно-
стью частными. 

Кто же они, наиболее эффективные ме-
неджеры России, можно сказать, отцы нации? 
Лидером стал председатель правления ВТБ 
Андрей Костин с оценкой годового дохода в 
$30 млн. Кстати, ВТБ эту цифру уже опроверг, 
заявив, что она взята с потолка.  На втором 
месте глава «Газпрома» Алексей Миллер и руко-
водитель «Роснефти» Игорь Сечин. По данным 

Forbes, каждый из них заработал за прошлый 
год по $25 млн.

Четвертое место занял председатель 
правления «Сбербанка» Герман Греф, чей до-
ход составил около $15 млн. В такую же сумму 
эксперты Forbes оценили годовой доход пре-
зидента Банка Москвы Михаила Кузовлева, 
замкнувшего пятерку сильнейших. 

В целом рейтинг напоминает простое пе-
речисление руководства крупных компаний с 
государственным участием. И это притом, что 
при составлении рейтинга эксперты Forbes не 
учитывали госкорпорации и компании, которы-
ми управляют собственники («Лукойл», «Се-
версталь», «Русал»). «Хотите получать больше 
$10 млн в год? Идите в гос-
банк, «Роснефть» или «Газ-
пром», — язвит «Форбс». 
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ДЛЯ ЖЕРТВ КАТАСТРОФ НА ТРАНСПОРТЕ УВЕЛИЧАТ КОМПЕНСАЦИИ
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ШКОЛЫ И ВУЗЫ — 
РУКАМИ НЕ ТРОГАТЬ!

Павел ЧУВИЛЯЕВ, 
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

ПОДПИСКА НА «МК»  
В МОСКОВСКОМ 

ГОСУДАРСТВЕННОМ 
СТРОИТЕЛЬНОМ 
УНИВЕРСИТЕТЕ!
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КОНЕЦ 
СЕРДЮКОВА  
БЫЛ ВИДЕН  

С САМОГО 
НАЧАЛА

Эта статья была написана в октябре 
2007 года, но не опубликована. 

Мы, ее авторы, журналисты военного 
отдела «МК» Ольга Божьева и Юлия Кали-
нина, имели тогда неосторожность обра-
титься в Минобороны за комментариями, 
и как только в военном ведомстве поняли, 
что готовится такая статья, в редакцию 
приехал статс-секретарь Минобороны 
генерал-полковник Николай Панков и 
умолял не публиковать ее, потому что 
она навредит министру Сердюкову и его 
команде, взявшейся за нужное дело — 
оптимизацию и реформу, что, конечно, 
«многим не нравится», поэтому если жур-
налисты — патриоты и за сильную армию, 
то не должны играть на руку врагам.

С тех пор прошло пять лет. Ситуация 
с врагами сильной армии более-менее 
прояснилась, и мы решили, что эту статью 
уже можно опубликовать.
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Журналистки «МК» 
предсказали скандал 

в Минобороны еще 
несколько лет назад

Страшная череда наездов автомобили-
стов на автобусные остановки продолжилась 
в понедельник на Онежской улице. Очеред-
ной печальный рекорд поставила 28-летний 
водитель джипа «Хонда CRV», сбившая на-
смерть троих человек. Еще один мужчина 
попал в реанимацию, а виновница отдела-
лась переломами. «МК» выяснял подробности 
инцидента. 

ДТП случилось на остановке «Онежская улица, дом 
19». Утренний наплыв пассажиров уже сошел, около 13.00 
на остановке стояло немного народу. 28-летняя Кристина 
Белецкая ехала по Онежской улице, как вдруг внезапно 
машина потеряла управление, вылетела на встречную 
полосу, наехала на тротуар и сбила четырех человек, 
которые стояли на автобусной остановке. После этого 
авто протаранило мачту городского освещения.
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Новое «типичное» ДТП в Москве:  
автомобиль наехал на людей, ждавших автобуса.  

Трое погибших, один в реанимации...

АВТОМОБИЛИСТЫ НЕ ХОТЯТ ВЫДЕЛЯТЬСЯ
Новые полосы для 

общественного транспорта 
могут оказаться 

неэффективными

В МОСКВЕ ПРОЙДЕТ 
ПЕРЕПИСЬ УЛИЧНЫХ 

МУЗЫКАНТОВ

 В Москве наконец-то решили занять-
ся легализацией деятельности уличных 
артистов и музыкантов. Между прочим, 
они сами обратились в Мосгордуму с 
просьбой о помощи: бродячие артисты 
готовы выйти из тени, лишь бы их не гоня-
ли с места на место и «не раскулачивали» 
все кому не лень.
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Достойных выступать 
выберут на смотре  

в декабре

Не все выделенные полосы одинаково полезны. 
Это стало очевидным сразу же, как в Москве началось 
массовое их внедрение. Сплошь и рядом встречалась 
одна и та же картина — водители жались в пробках, в то 
время как по свободной выделенке мимо них изредка 
ходили пустые автобусы. Часть неэффективных полос 
власти закрыли — с тем чтобы открыть новые, целесоо-
бразность которых тоже под большим вопросом. В этом 
убедился корреспондент «МК», оценив новые выделен-
ки, запущенные 19 ноября. Прокатиться на автобусе с 
ветерком, кстати, не получилось: автомобилисты лезут 
на выделенку, где их не видят камеры.
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НА ОСТАНОВКАХ УБИВАЮТ 
БЕЗ ОСТАНОВКИ
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СОЛИРОВАЛ 
 В ТЕМНОТЕ

Премьера 
«Растратчиков»: 
без скандала не 

обошлось
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СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ  
И ПРОКУРАТУРА ССОРЯТСЯ  
ЗА РАБОВ
Конфликт вокруг невольников в московском 
магазине продолжается

«СПАРТАК» МОЖЕТ ВОЗГЛАВИТЬ 
АНДРЕЙ КОБЕЛЕВ
Кадровых перестановок ждут после игры  
с «Барселоной»
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СТУДЕНТЫ-ВЕТЕРИНАРЫ 
СОВМЕСТИЛИ ВСКРЫТИЕ КОШКИ  

С ФОТОСЕССИЕЙ
В триумф жестокости пре-

вратили студенты аграрного 
колледжа подмосковного Во-
локоламска вскрытие кошки, 
отданной на усыпление пожи-
лой пенсионеркой. Возмути-
тельные фотографии с урока 
анатомии будущие ветери-
нары выложили на всеобщее 
обозрение в социальные сети, 
снабдив их циничными ком-
ментариями.

Как стало известно «МК», 
вопиющий инцидент произо-
шел на днях в волоколамском 
аграрном колледже «Холмо-
горка». 63-летняя местная 
жительница Галина Дегтяре-
ва подрабатывала гардероб-
щицей в учебном заведении. 
У нее была кошка — восьми-
летняя Муська, которая в силу 
своего преклонного возраста 
постоянно болела: мочилась 
под себя и почти ничего не 
слышала. Со временем Мусь-
ка стала чувствовать себя все 
хуже, и, чтобы животное не му-
чилось, пенсионерка решила 
ее усыпить. Денег на такую 
процедуру у Дегтяревой не 
было, и она решила избавить 
животное от мучений, отдав 
его в руки преподавателей 
из колледжа, где работала 

сама. Они, взяв с гардероб-
щицы расписку, согласились 
усыпить Муську бесплатно, но 
с одним условием: студенты 
вскроют ее после смерти, что-
бы посмотреть, чем именно 
она болела. Пожилая женщина 
согласилась. История, каза-
лось бы, на этом закончилась, 
но буквально через пару дней 
по социальным сетям начали 
гулять фотографии со вскры-
тия несчастной Муськи. Ока-
залось, будущим ветеринарам 
понравилось анатомировать 
мертвую кошку: они позиро-
вали с ее трупом перед каме-
рами мобильных телефонов, 
а позже оставили в Интернете 
комментарии под фото с урока 
анатомии. Бедная Муська удо-
стоилась титула «Заготовки 
для шаурмы», а процесс сбри-
вания шерсти с ее тушки сту-
денты обозвали «Модельной 
стрижкой». Несчастная пен-
сионерка находится в шоковом 
состоянии и недоумевает, от-
куда в совсем еще молодых 
ребятах столько цинизма. А 
администрация учебного за-
ведения упирает на то, что по 
документам все в порядке и 
ничего особенного с Муськой 
не произошло. 

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 3000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ГАИШНИК ХОТЕЛ БЫТЬ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦЕМ, А СТАЛ 

КИДНЕППЕРОМ
В вымогательстве и неза-

конном лишении свободы об-
винил полицейского ранее 
судимый москвич. Потерпев-
ший утверждает, что сотруд-
ник ГИБДД ЮЗАО удерживал 
его в гараже, требуя вернуть 
долг.

Как стало известно «МК», 
осенью 2011 года отсидев-
ший срок за мошенничество 
Денис Маталапов предложил 
своему знакомому, 36-летне-
му майору полиции, инспек-
тору ДПС Максиму Довидчу-
ку, помощь в покупке дорогой 
иномарки. Приятель пообе-
щал за 1 миллион рублей 
через свои связи достать 
гаишнику машину, стоимость 
которой намного выше. 

— Майору предложение 
понравилось, и, поскольку 
Маталапов был давним зна-
комым, он, не опасаясь, пере-
дал ему деньги, — рассказал 
«МК» источник в правоохра-
нительных органах. — Одна-
ко сразу после получения 
средств Маталапов исчез. 
Лишь через год его случайно 
встретили знакомые майора. 
Они-то и устроили свидание 
должника с Довидчуком.

Во время «рандеву» 14 но-
ября Довидчук потребовал 
вернуть ему деньги или дать 
обещанную машину. Чтобы 
молодой человек «подумал 

над своим поведением», 
майор, согласно материалам 
дела, запер «автодилера» в 
гараже на два часа. 

— Спустя четыре дня после 
этого Маталапов пришел в 
полицию и заявил, что его 
незаконно лишали свободы, 
— рассказали «МК» в пресс-
службе УВД ЮЗАО. — Сейчас 
проводится проверка всех 
обстоятельств этого дела, по 
ее результатам сотрудника 
уволят из органов внутрен-
них дел в связи с пороча-
щими честь и достоинство 
полиции обстоятельствами, 
начальника дежурной смены 
ОБ ДПС ГИБДД УВД по ЮЗАО 
на период проведения слу-
жебной проверки отстранят 
от занимаемой должности. 

Майор Д ови дчу к, до 
того как прийти в ДПС в 
Юго-Западном округе, на 
протяжении многих лет 
был сотрудником межрай-
онного регистрационно-
экзаменационного отдела. 
Его отец — заслуженный 
оперативник, начальник 5-й 
ОРЧ ОУР КМ УВД полковник 
полиции Анатолий Довидчук. 
«Подразделение, возглав-
ляемое Анатолием Довид-
чуком, является одним из 
лучших не только в округе, 
но и в городе», — заявили в 
УВД по ЮЗАО.

КОСМИЧЕСКИЙ 
ГАЛСТУК 

ЗАВЕРШИЛ 
ЗЕМНОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ

Уникальным экспонатом 
— пионерским галстуком с… 
земной орбиты — пополнил-
ся на днях Музей Мирового 
океана в Калининграде. Этот 
галстук был спущен на Землю 
из космоса, на нем оставили 
автографы 15 космонавтов.

Как сообщили «МК» в му-
зее, галстук решила подарить 
музею бывшая учительница 
русского языка Анна Филато-
ва. До 1999 года она работала 
в одной из сельских средних 
школ Харьковской области 
Украины и курировала рабо-
ту школьного музея. В 1975 
году, когда готовился проект 
«Союз — Аполлон», ученики 
7-го класса написали письмо 
космонавту Алексею Леонову 
с просьбой взять их пионер-
ский галстук на борт корабля. 
Космонавты откликнулись на 
просьбу, и уже через несколь-
ко месяцев после завершения 
полета «космический» галстук 
вернулся в школу в посылке. 
Свои автографы на нем оста-
вили 15 космонавтов, в числе 
которых Леонов, Титов, Ни-
колаев, Попович, Быковский, 
Кубасов... В школу пришло и 
письмо Леонова, обращенное 
к пионерам. Обе реликвии на-
ходились в школьном музее, 
однако письмо после ухода 
учительницы на пенсию было 
утрачено, а галстук руковод-
ство школы подарило Фила-
товой, с ним она и переехала 
в Калининград. 

ПЕРЕД ВИЗИТОМ К СЕНАТОРУ 
ДОМУШНИКИ ПОТРЕНИРОВАЛИСЬ 

В КВАРТИРЕ ДЕПУТАТА
Жертвой неизвестных зло-

умышленников стал на днях 
член Совета Федерации Вя-
чеслав Новиков, проживаю-
щий в депутатском доме на 
улице Улофа Пальме.

Как стало известно «МК», 
сенатор от Красноярского 
края Новиков обратился в по-
лицию с заявлением о краже в 
воскресенье, когда приехал в 
столицу после двухнедельно-
го отсутствия. Незваные гости 
вскрыли дверь его двухком-
натной квартиры на 21-м этаже 
и вынесли из жилища деньги и 
драгоценности. Точная сумма 
ущерба пока не установлена. 
Чуть позже стражи порядка 
пришли к выводу, что, судя по 

всему, к сенатору наведались 
те же гангстеры, которые об-
воровали в минувшую среду 
квартиру соседки Новикова — 
депутата Госдумы Раисы Кар-
мазиной. Как позже депутат 
пояснила правоохранителям, 
утром она ушла на работу, а 
когда вернулась вечером, то 
увидела, что из ее жилища 
вынесли ценные вещи.

В ближайшее время сенато-
ру поменяют входную дверь. 
Кстати, за обслуживание де-
путатского дома несет ответ-
ственность ТСЖ «Консул-15», 
которое в свою очередь за-
ключило договор с ЧОП. Веро-
ятно, после двух краж охрану 
поменяют.

СЕРИЙНЫЙ ПЕДОФИЛ  
В СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ УМУДРИЛСЯ 

СТАТЬ ЛУЧШИМ ДИДЖЕЕМ
Диджей столичной 

радиостанции «Ме-
гаполис ФМ» попал-
ся на изнасиловании 
школьниц — он регу-
лярно «развлекался» 
в компании девочек 
в возрасте от 8 до 
13 лет и платил им 
за молчание.

Как сообщили 
«МК» в пресс-службе 
ГСУ СКР по области, 
29-летнего Михаила 
Евтеева из подмо-
сковного Подольска, 
более известного 
как Dj M-Voice, задержали 18 
ноября, когда сразу четыре ро-
дителя обратились с заявле-
нием в полицию. Выяснилось, 
что Евтеев уже несколько раз 
надругался над детьми — по 
предварительной информа-
ции, на его счету как минимум 
19 эпизодов. Михаил обман-
ным путем заманивал девочек 
в свой автомобиль и отвозил их 
на окраину Подольска. После 
удовлетворения своих грязных 
желаний Евтеев давал школь-
ницам деньги, от 500 до 1500 
рублей. Следствие подозрева-
ет, что диджей действовал еще 
с июня, но его жертвы молчали 

— извращенец доби-
вался этого уговора-
ми, деньгами и угро-
зами. Когда одна из 
пострадавших об-
молвилась матери 
о случившемся, та 
немедленно побесе-
довала с родителя-
ми других девочек, и 
после этого они все 
вместе отправились 
в правоохранитель-
ные органы.

В узких кругах 
Евтеева знают как 
резидента радио-

станции «Мегаполис ФМ». 
Там же он около 6 лет ведет 
свою авторскую программу 
«Ночная тема». M-Voice почти 
каждый год попадает в сотню 
лучших диджеев России. Но 
за пластинки он возьмется 
нескоро — следователи до-
биваются его ареста на время 
расследования. Возбуждено 
уголовное дело по статье УК 
РФ «Насильственные действия 
сексуального характера в от-
ношении лица, не достигшего 
14-летнего возраста», которая 
предусматривает наказание в 
виде лишения свободы на срок 
от 12 до 20 лет.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Глав-

ное контрольное управление города Москвы. Управа района 
Тропарево-Никулино (ЗАО).

☎

УЧАСТКИ БЕЗ ПОДРЯДОВ
— ВЫГОДНОЕ ВЛОЖЕНИЕ

Земельный участок с хоро-
шим расположением — одно 
из самых выгодных вложений. 
Особенно если это земля в 
хорошем поселке, с инфра-
структурой и коммуникация-
ми.  Пестово Life — это новый 
коттеджный поселок с участ-
ками без подряда, располо-
женный в акватории Пестов-
ского водохранилища, в 22 км 
по Дмитровскому шоссе.

Пестово Life назван «Луч-
шим коттеджным поселком 
с участками без подряда» на 
премии «Поселок года». На 

территории Пестово Life — 
детские и спортивные пло-
щадки, водоем, прогулоч-
ные аллеи, площадка под 
мини-гольф, общественный 
комплекс с кафе, пекарней 
и аптекой. Участки без под-
ряда позволяют собствен-
нику самому решать, какой 
именно дом и по какой цене 
строить.

Стоимость у частка в 
Пестово Life ниже, чем 
однокомнатной квартиры 
эконом-класса. Звоните!
+7 (495) 221-22-44
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ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПОСТРАДАЛ ОТ РУК РЕВНИВЦА  
ЗА ВСЕХ ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ ЛЮБОВНИКОВ КОЛЛЕГИ

Настоящие шекспировские 
страсти скрывались за рядо-
вым на первый взгляд случаем 
с ранением полицейского у 
столичного ОМВД «Иванов-
ское» в начале ноября. Ока-
залось, что постового пырнул 
ножом рецидивист, который 
приревновал к полицейскому 
свою невесту — сотрудницу 
того же околотка. Злоумыш-
ленника задержали в минув-
шую субботу, когда он пришел 
в полицейский участок, чтобы 
навестить любимую. 

Как ранее сообщал «МК», 
в ночь на 1 ноября в 4.15 к 
старшему сержанту, 25-лет-
нему Дмитрию Гладилину, 
который нес службу возле 

здания околотка, подошел 
неизвестный и поинтересо-
вался расписанием работы 
отдела федеральной ми-
грационной службы. После 
ответа сотрудника полиции 
злоумышленник выхватил нож 
и ударил постового в шею, а 
затем скрылся. 

В тяжелом состоянии по-
лицейского доставили в НИИ 
Склифосовского, где проопе-
рировали. Уже 7 ноября его 
выписали, и через пару дней 
он смог вернуться на службу. 
А 17 ноября Гладилин неожи-
данно встретил своего обид-
чика, уголовника Дмитрия 
Огородова, прямо на посту 
ОМВД «Ивановское», рядом 

с тем местом, где произошло 
нападение. 

— Огородов пришел к сво-
ей подруге, нашей коллеге, 
31-летней Ирине, — сообщил 
«МК» сотрудник отделения, — 
Гладилин как раз выходил на 
улицу. Он сразу узнал своего 
обидчика, но виду не подал, 
сообщил ребятам, и его тут 
же взяли. Он явно не ожидал 
такого развития событий. 
Нападение объяснил тем, 
что им двигала ревность. Его 
женщина работала в мужском 
коллективе, это было поводом 
для беспокойства. Возможно, 
она сама как-то его провоци-
ровала, заставляла ревновать. 
Насколько мы знаем, после 

очередной ссоры с подругой 
он отправился к зданию ОВД 
и ударил ножом ее первого 
попавшегося коллегу. Можно 
точно сказать, что Гладилина 
и Ирину ничего не связывало, 
кроме деловых отношений, 
они здоровались при встрече, 
и не более. О том, что ее уха-
жер — человек с уголовным 
прошлым, мы не знали. Хотя 
говорят, будто после случив-
шегося оперативники прове-
ряли всех бывших уголовни-
ков и она якобы обеспечила 
Огородову алиби, сказав, что 
он был в ту ночь с ней.

Огородов взят под стражу, 
если его вина подтвердится, 
он получит седьмой срок.

Виновница  
ДТП.

М
И

ХА
И

Л 
ГУ

ТЕ
РМ

АН



ПРЕМЬЕР

ПРЕССА

ЗЛОБА ДНЯ

СКАНДАЛ ФЕМИДА

SOSЕДИ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   20 ноября 2012 года

2

Соратники грузинского премьера 
Бидзины Иванишвили доказывают, 
что не зря многие из них получили за-
падное образование. Бывшую правя-
щую команду можно было обвинить 
во многих грехах. Можно было начать 
расследование по событиям августа 
2008 года. Или по «государственному 
рэкету» в отношении бизнеса. Но об-
новленная прокуратура начала с дела, 
суть которого хорошо должна быть по-
нятна на Западе. И особенно в США.

17 июня 1972 года, за четыре месяца до пре-
зидентских выборов в США, в штабе Демократи-
ческой партии были задержаны люди, которые 
устанавливали подслушивающую аппаратуру. 
На выборах президентом был избран кандидат 
от республиканцев Ричард Никсон. Однако в ре-
зультате скандала, известного как «Уотергейт» 
(по названию отеля, в котором располагался 
офис демократов), Никсон был вынужден до-
срочно уйти в отставку. 

Разгорающийся сейчас в Грузии скандал 
с незаконной слежкой за оппозицией может 
стать подходящим поводом для начала про-
цедуры импичмента действующему президенту. 
Кстати, его имя уже прозвучало в показаниях 
задержанных. Так, по словам главного проку-
рора Грузии Арчила Кбилашвили, задержанные 
показали, что заместитель главы МВД Шота 
Хизанишвили, после того как ему был передан 
диск с записями разговоров лидеров коалиции 
«Грузинская мечта», пошел с ним в президент-
ский дворец. 

Напомним, что Шота Хизанишвили был за-
держан на прошлой неделе в числе 12 бывших 
и действующих высокопоставленных сотрудни-
ков МВД, которых обвиняют, в частности, в соз-
дании компьютерного вируса, позволяющего 
проникать в компьютеры граждан и производить 
аудио- и видеозапись. В предвыборный период 
с помощью этих программ была организована 
запись разговоров лидеров «Грузинской меч-
ты». По версии следствия, Шота Хизанишвили 
руководил этой незаконной деятельностью. 
В воскресенье тбилисский городской суд назна-
чил Хизанишвили в качестве меры пресечения 
предварительное заключение. 

После этого мэр Тбилиси Гиги Угулава (за-
местителем которого арестованный работал по-
следний месяц) заявил, что через Хизанишвили 
следствие подбирается к нему, а также к экс-

министру МВД, ныне генсеку пропрезидентской 
партии «Единое национальное движение» Вано 
Мерабишвили. Это мнение не лишено логики: 
вряд ли в реформированном грузинском МВД 
кто-то из сотрудников в нарушение служеб-
ной дисциплины рискнул бы заниматься само-
деятельностью. Разумеется, все, кто замешан 
в истории с «прослушкой», выполняли приказы 
вышестоящего начальства. 

Так что не исключено, что вскоре следствие 
вплотную займется самим Вано Мерабишвили 
— «железным Вано», как его называют в Грузии, 
главной опорой уходящего режима. Это хорошо 
понимает и он сам. На специальном брифинге он 
заявил, что Шота Хизанишвили, который в тече-
ние девяти лет возглавлял его администрацию, 
является также его близким другом. «Он всегда 
был рядом со мной... — сказал Мерабишвили. — 
Я понимаю и знаю, что его задержание связано 
с попыткой оказать давление лично на меня, 
так как он мой очень близкий друг. Мы дружим 
семьями». 

Арест Мерабишвили — шаг очень серьез-
ный, и, разумеется, «мечтатели» не пойдут 
на него без достаточных оснований. Но если 
будет доказано, что именно Мерабишвили стоял 
во главе группы «хакеров в погонах», то воз-
никнет вопрос: а кто же отдавал приказы ему? 
Разумеется, Мерабишвили подчинялся только 
главе государства. 

Из собственных источников «МК» стало 
известно, что в понедельник может быть за-
очно предъявлено обвинение экс-заместителю 
министра МВД Дате Ахалая — брату уже аре-
стованного Бачо Ахалая. Дата Ахалая находится 
за пределами Грузии, и после предъявления 
обвинения он может быть объявлен в розыск. 
В общем, все только начинается. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Приведет ли скандал 
с «прослушкой» к отставке 
Саакашвили?

ГРУЗИЯ 
НА ПОРОГЕ 
«МИШАГЕЙТА»

В понедельник Ульяновский областной 
суд вынес окончательный приговор 
лидеру «Левого фронта» Сергею Удаль-
цову, признав его виновным в избиении 
активистки «Молодой гвардии Единой 
России» Анны Поздняковой. Теперь он 
обязан выплатить штраф в 35 тысяч 
рублей и приобрел статус «уголовника». 
Удальцов рассказал корреспонденту 
«МК» о том, что ожидал такого решения, 
о бездействии Координационного со-
вета и о том, что членам КС не хватает 
«боевитости духа».

 Денег на выплату штрафа у Удальцова, 
по его словам, нет. Для сбора добровольных 
пожертвований он собирается устроить специ-
альные акции. Напомним, эпизод, из-за которого 
Удальцов получил судимость, произошел в апре-
ле на митинге в Ульяновске. Анна Позднякова 
подошла к оппозиционеру и представилась жур-
налисткой местной газеты. На провокационные 
вопросы девушки он отвечать не стал и, по соб-
ственному признанию, «отошел». А по словам 
Поздняковой — «грубо толкнул ее», вследствие 
чего она получила множественные травмы. В ито-
ге суд счел достаточными доказательства вины 
Удальцова, правда, обязательные работы ему 
заменили штрафом. 

— Я ожидал такого исхода, не зря они столь-
ко времени фабриковали это дело, — пояснил 
Удальцов «МК». — Им очень удобно, что у меня 
появилась судимость. Можно теперь, исходя 
из этого, избирать более жесткую меру пресече-
ния по другим уголовным делам (Удальцов ходит 
под подпиской о невыезде и является обвиняе-
мым по делу о подготовке массовых беспорядков 
на основании видеозаписи из программы «Ана-
томия протеста-2». — «МК»). На суде это также 
будет отягчающим обстоятельством.

— Вы заявили, что на штраф буде-
те собирать «мелочь», как вы это себе 
представляете?

— Формат мы еще будем обдумывать. Воз-
можно, устроим серию пикетов в течение недели. 
А потом принесем им эту гору «сребреников». 
У меня таких денег нет. И так сейчас очень ча-
сто приходилось платить штрафы, к тому же на 
обысках у меня забирали деньги и возвращать 
их не собираются. Во время последнего обыска 
изъяли 130 тысяч рублей (30 были мои, а 100 
предназначались для фестиваля в поддержку 
политзаключенных).

— Не могу не спросить о недавнем про-
тиворечии между вами и некоторыми чле-
нами Координационного совета оппозиции. 
Вы анонсировали «Марш миллионов» на 8 
декабря, а Сергей Пархоменко — «Юрьев 
день» на 9 декабря. Вы надеетесь достиг-
нуть компромисса или это окончательный 
раскол?

— Название «Юрьев день» могло возник-
нуть только в чьем-то больном сознании. Мы 
же не крепостные, которые хотят замены одного 
барина на другого! Я говорю о 8-м числе только 
на основании пожеланий ребят из регионов, им 
удобнее приехать в субботу, но мы будем это об-
суждать и, надеюсь, придем к одному решению 
на основании голосования.

— Так почему вы объявили об акции, 
не посоветовавшись с остальными?

— Надо было начинать агитацию, времени 
уже мало. Это должен был делать не только я, 
но и Пархоменко на «Эхе Москвы», Ксения Собчак 
на «Дожде», Навальный в своем блоге. На мой 
взгляд, многим членам КС не хватает боевитости 
духа. Легко было оседлать протест, когда он был 
на подъеме, и управлять им, находясь на гребне 
волны. Сейчас все сложнее, не хочется им брать 
на себя ответственность: а вдруг не выйдут 100 
тысяч, вдруг акция будет неуспешной? Хотя я с 
этим не согласен. В мае говорили о спаде проте-
ста, а 6-го числа людей было больше, чем когда-
либо. В субботу пройдет очередное заседание КС 
— и, надеюсь, мы договоримся. Можно назвать 
акцию «Народный марш» или «Марш свободы», 
но я буду называть ее «Марш миллионов», ведь 
именно за него сейчас сидят ребята. Проведем 
шествие хоть 8-го, хоть 9-го, а потом пройдем 
к одной из тюрем, где содержат узников, оста-
вим там цветы, открытки, может, удастся отдать 
передачи. Это будет правильно.

Анастасия РОДИОНОВА.

Оппозиционер стал 
уголовником и жалуется 
на отсутствие денег

УДАЛЬЦОВ 
СОБЕРЕТ ШТРАФ 
«СРЕБРЕНИКАМИ»

Накануне профессионального празд-
ника налоговиков Дмитрий Медведев 
посетил 19 ноября главное здание 
Федеральной налоговой службы. Где 
увидел налоговую инспекцию будущего 
(хотя премьер отчего-то был уверен, 
что это «усредненная модель инспек-
ции»). И, хотя ему показали специально 
написанную по его поручению програм-
му для «Айпэда», Медведев признал-
ся, что большинством сервисов ФНС 
не пользуется.

Первым делом премьеру представили 
модель налоговой инспекции ближайшего бу-
дущего. В которой есть электронная очередь 
и информационные киоски. На уникальность 
разработок они не претендуют — и аппаратами, 
выдающими талончики, и номером очереди, 
и интерактивным табло, позволяющим уточ-
нить информацию, давно оборудованы многие 
госучреждения и банки. Но до сих пор инфор-
мационными киосками было оборудовано 70% 
налоговых инспекций в России и только 15% 
— системами управления очередью.

Зато встречали Медведева в «налоговой 
будущего» два инспектора налоговой настоя-
щей — обе из Вышнего Волочка. «Чем вам по-
мочь?» — поинтересовалась одна из барышень 
у премьера, который успел получить талончик 
с номером К014. «Мне, наверно, ничем, а вот на-
логоплательщикам можете», — заметил в ответ 
премьер. Хотя вскоре на помощь ему пришлось 
прийти самому — той самой барышне. У которой 
он поинтересовался размером зарплаты.

— По сравнению с региональным или му-
ниципальным служащим платят меньше, — за-
мялась девушка.

— Ну скажите! — принялся уговаривать сво-
его сотрудника глава ФНС Михаил Мишустин.

— Не пытайте ее! Мы же не правоохрани-
тельные органы, — пошутил ДАМ.

— Чуть меньше 11 тысяч рублей, — видимо, 
пока ее начальник не пришел к иному выводу, 
сообщила девушка.

Медведев тем временем заинтересовался 
увесистым томом Налогового кодекса, лежав-
шим на столе. «Остап Бендер советовал чтить 
Уголовный кодекс, но Налоговый кодекс тоже 
нужно чтить. Хотя это сложнее — в нем больше 
статей», — рекомендовал он.

О пользе налогов и их сбора, кстати, можно 
было прочитать на небольшом экране в импрови-
зированной инспекции. В детских рисунках, со-
провождаемых стихами, посетителям сообщали: 
«…Ведь налоги тем прекрасны, что на пользу 
всем они», «…И решили два гусенка: без налогов 
— не прожить», «Чем больше пчел — тем больше 
меда!». Мед пчелы на последнем рисунке несли 
в «улей» под названием «Бюджет».

Затем Медведеву показали разработанное 

по его поручению приложение для «Айпэд», с по-
мощью которого индивидуальные предприни-
матели могут подать удаленно документы на ре-
гистрацию предприятия. Подобное приложение 
ДАМ опробовал во время визита в Сингапур, где 
за 8 минут и 100 долларов (за лицензию) открыл 
ресторан русской кухни. В налоговой уверяют, 
что с их приложением уйдет не более 5 минут 
на подачу электронных документов и максимум 
5 дней на регистрацию в налоговой.

«Довольно симпатично, за исключением 
зарплаты, которую мне назвали», — оценил уви-
денное Медведев.

Правда, признал, что в силу специфики 
работы большинством сервисов, предоставлен-
ных налоговой, не пользуется. «Те документы, 
которые я подаю, — не бог весть какие сложные 
и все публичные», — отметил он, имея в виду 
публикуемую ежегодно налоговую декларацию. 
Его заверили, что у обычных граждан процесс 
подачи налоговой декларации также затрудне-
ний не вызывает.

Виктория ПРИХОДЬКО.

Налоговики будущего порадовали Медведева детскими стихами

«И РЕШИЛИ ДВА ГУСЕНКА: 
БЕЗ НАЛОГОВ — НЕ ПРОЖИТЬ!»

Думский Комитет по информационной 
политике, информационным техноло-
гиям и связи собрал руководителей 
крупнейших СМИ, чтобы в сотый раз по-
говорить о взаимодействии парламента 
и журналистов. Набор предложений 
оказался традиционным.

Первоначально предполагалось, что 
в семинаре-совещании примет участие Сергей 
Нарышкин, но в последний момент выяснилось, 
что «из-за изменения в графике», как выразился 
глава Комитета Алексей Митрофанов, спикер 
присутствовать не может. От имени руководства 
парламента выступал вице-спикер Сергей Же-
лезняк («ЕР»). «Мы молодая демократия, у нас 
еще очень много болевых точек и проблем, в том 
числе с обеспечением свободы слова», — при-
знал он. Зам. главы аппарата Госдумы, руководи-
тель управления по связям с общественностью 
и взаимодействию со СМИ Юрий Шувалов за-
верил: «Дума была и будет самым открытым 
органом госвласти», и пообещал «другую модель 
взаимодействия» парламента и СМИ в эпоху, 
когда «выросла роль оппозиции», — в отличие 
от той модели, которая существовала во времена 
политической монополии «Единой России».

По ходу дела выяснилось, что болевые точки 
и проблемы депутаты и руководители СМИ по-
нимали неодинаково. Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов принес с собой график, наглядно демон-
стрирующий: партия власти и оппозиционные 
парламентские партии не равно представлены 
в телеэфире, несмотря на закон о равном досту-
пе. «На «России-1» хотя бы видимость равенства 
— около 40% на партию власти, на РЕН-ТВ ситуа-
ция тоже более-менее, а вот Первый канал 55% 
эфира отдает партии власти, а все остальные 
свалены в кучу, и выбраться из этой братской 
могилы невозможно! — говорил г-н Зюганов. 
— Мы вступили в полосу кризиса, обстановка 
неизбежно будет осложняться, и она требует 
иного информационного повода!» — предупре-
дил он. 

Глава комиссии Общественной палаты 
по коммуникациям, информационной поли-
тике и свободе слова, главный редактор «МК» 
Павел Гусев напомнил, что несколько лет назад 
(а именно в 2008 году) фракция «ЕР» в Госдуме 
собрала рабочую группу во главе с тогда первым 
вице-спикером Олегом Морозовым. Группа эта 
при участии руководителей крупнейших СМИ, 
экспертов и депутатов выработала новую, совре-
менную редакцию Закона о СМИ. (Про этот закон 
участники мероприятия сказали много лестных 
слов.) «Текст писали авторы действующего зако-
на, среди них Михаил Федотов и Юрий Батурин, 
потом его направили к президенту (Дмитрию 
Медведеву. — «МК»), и он исчез», — сказал г-н 
Гусев. Он попросил комитет вернуться к этому 
документу, который подготовили «впервые жур-
налистское сообщество и депутаты вместе».  

Еще одной проблемой назвал г-н Гусев 
действующие ныне принципы распределения 
бюджетных средств на поддержку СМИ. «Если 
частное издание не пишет хорошо о губернаторе, 
оно не получает гранты, а реклама в регионах — 
не самая большая часть доходов, и гранты эти 
имеют большое значение», — сказал он и пред-
ложил распределять гранты с участием обще-
ственности. Беспокоит его и обещанное акцио-
нирование «Почты России»: «Региональные СМИ 
рухнут, если почты не будет», — сказал он.

Руководитель еще не работающего Обще-
ственного телевидения Анатолий Лысенко под-
держал идею осовременивания Закона о СМИ: 
«Он был принят в эпоху ясельного возраста 
российской прессы, время прошло, возникла 
настоящая отрасль, а мы подходим к прессе 
с детсадовскими мерками». Вспомнил он и со-
ветские времена, когда каждая критическая 
передача на ТВ вызывала немедленную реакцию 
властей, а теперь... «Гласность есть, а слышимо-
сти нет», «вместо взаимодействия власти и СМИ 
— имитация». И на серьезное, просветительское 
телевидение денег нет, сетовал он, и приходится 
работать «профессиональным нищим».

Про судьбу Закона о СМИ депутаты говорить 
почему-то не хотели — возможно, потому, что 
не им ее решать. Владимир Жириновский об-
винил журналистов в насаждении иностранных 
слов и в том, что они постоянно оскорбляют поли-
тиков — называют «взбесившимися принтерами», 
«пиарастами», «безмозглыми»... «Мы никогда 
так плохо о журналистах не говорим, как они 
о нас!» — на голубом глазу сказал лидер ЛДПР.

«Меня поражает, что 20 лет мы говорим 
об одном и том же и никуда не двигаемся», — ска-
зал глава Союза журналистов России Всеволод 
Богданов. Золотые слова!

Марина ОЗЕРОВА.

ГДЕ ПОТЕРЯЛСЯ 
НОВЫЙ ЗАКОН 
О СМИ?
Гласность есть, а слышимости нет

Суммы выплат поражают воображение: 
от $10 млн в год. Впрочем, «Форбс» считал не зар-
плату, а совокупный доход топ-менеджеров. 
Наиболее «сладкую» часть выплат данная кате-
гория граждан получает вовсе не по облагаемой 
НДФЛ зарплате, а в виде многочисленных бону-
сов и льгот. К цифрам в рейтинге «Форбс» можно 
смело прибавлять еще миллиончик-другой. Ведь 
топ-менеджер, как правило, находится на полном 
обеспечении компании в части еды, одежды 
и транспорта (включая самолет). 

 В таких объемах топ-менеджерам платят 
только в США. Но и там лиц, получающих свыше 
$10 млн в год за чисто менеджерские функции, 
всего 350 человек. Иное дело, если должность 
топ-менеджера занимает владелец компании: 
после выплаты по обязательствам (в том числе 
дивидендным) он может себе хоть всю годовую 
прибыль забрать. Если что-то останется. 

Но такая ситуация чаще встречается в Ев-
ропе и Японии, где количество топ-менеджеров 
с оплатой более $10 млн в год — около двух сотен 
в каждой, при размерах экономики, сопостави-
мых с американской. Напомним, что российская 
экономика меньше экономики США в 30 раз (США 
— 29% мирового ВВП; РФ — менее 1%). Арифме-
тика говорит, что сверхбогатых топ-менеджеров 
у нас должно быть 10 человек. В реальности их в 
2,5 раза больше. Чувство гордости за достижения 
отечественных управленцев плавно переходит 
в экстаз. 

Но гордость быстро сменяется разочарова-
нием. Оказывается, никаких достижений эффек-
тивного управления и в помине нет. По крайней 
мере о высоких дивидендах, выплачиваемых 
государственным компаниями миноритарным 
акционерам, никто не слышал. У парочки ли-
деров рейтинга «народные» IPO провалились, 
а у победителя пришлось даже обратный выкуп 
акций в 2012 году проводить (см. заметку «За 
антинародное IPO заплатит государство» на сайте 
«МК» от 2 февраля). 

Госкомпании не платят дивиденды не только 
миноритариям, но и государству: 25% по закону 
должны платить, но не хватает. Видимо, все день-
ги на вознаграждение топ-менеджеров ушли. 
Если серьезно, государство просто оплачивает 
таким хитрым способом услуги лучших своих 
чиновников. За наш с вами счет.

Павел ЧУВИЛЯЕВ.
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Адвокаты осужденных участниц панк-
группы «Pussy Riot» в понедельник, по-
сле посещения в Мордовии ИК-14, где 
содержится Надежда Толоконникова, 
заявили, что расторгают соглашение 
со своими подзащитными. По словам 
адвокатов, на этот шаг они пошли, 
чтобы их присутствие в громком 
деле «не угрожало освобождению» 
их подзащитных. На это им намекнули 
сотрудники колонии, не пустив к То-
локонниковой якобы из-за «помарок 
в ордерах». 

Сенсационное заявление сначала появи-
лось в «Твиттере»:

«Администрация ИК-14 препятствует на-
шему посещению Нади. На нее оказывается 
давление. Мы выходим из дела в ее интере-
сах», — написал в понедельник днем Николай 
Полозов. 

Параллельно с Полозовым на связь вышел 
другой адвокат, недавно попавший на первые 
полосы газет из-за скандала с регистрацией 
бренда «Pussy Riot», Марк Фейгин:

«Только что нам отказали во встрече с На-
деждой в ИК-14. Согласно договоренностям, 
мы — Волкова, Полозов, Фейгин, выходим 
из дела PUSSY RIOT!»

Затем Фейгин скупо пояснил, что это ре-
шение вынужденное. Но уже через полчаса 
Николай Полозов рассказал «МК», почему они 
отказались защищать Марию Алехину и Надеж-
ду Толоконникову и что конкретно не устроило 
администрацию колонии:

— Нас попросили подать новые ордера, 
хотя в спецчасти колонии уже были старые. 
Мы вынуждены были заполнять их от руки, 
на месте, в спешке. Разумеется, не обошлось 
без помарок, но они какой-то ключевой роли 
не играли. После чего нам сказали заново 
подавать ордера, на что мы ответили, что они 
в коллегии, в Москве. Нам сказали: езжайте 
в Москву, — сказал адвокат.

Полозов также пояснил, что вариант воз-
можной смены адвокатов на «менее медий-
ных» среди прочих обсуждался сразу после 
негативного решения по апелляции. После 
случая на проходной ИК-14, а также учитывая 
разговор Владимира Путина с Ангелой Меркель 
о «чучеле еврея», защитники решили, что на их 
подопечную оказывается давление, и пустили 
в ход этот заранее подготовленный план. 

По словам Полозова, муж Толоконниковой 
Петр Верзилов в данный момент договарива-
ется с организацией Ольги Романовой «Русь 
сидящая» о предоставлении нового адвоката. 
Муж Романовой Алексей Козлов отбывал на-
казание в том же районе, в Березняках, по-
сле чего у нее остались связи с надежными 
адвокатами, которые могут выполнять все 
те же функции, не создавая лишней шумихи. 
Чуть позже Верзилов заявил, что интересы То-
локонниковой и Алехиной будет представлять 
адвокат правозащитной организации «Агора» 
Ирина Хрунова. 

Во ФСИН России отказались комменти-
ровать скандал, разгоревшийся между ад-
вокатами и администрацией ИК-14, заявив, 
что «это отношения между адвокатами и их 
подзащитными». 

Сейчас адвокаты надеются, что благодаря 
расторжению соглашения с их подзащитными 
ходатайство об отсрочке наказания Толоконни-
ковой будет решено положительно. Напомним, 
что в начале рассмотрения кассационной жа-
лобы одна из участниц панк-группы Екатери-
на Самуцевич заявила об отказе от адвоката 
Виолетты Волковой. На следующем заседании 
10 октября ее интересы в суде представляла 
адвокат Хрунова. Во время рассмотрения кас-
сационной жалобы суд выпустил Самуцевич 
прямо в зале суда, заменив наказание на услов-
ное. Остальным участницам панк-группы суд 
оставил наказание без изменения. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Адвокаты Pussy Riot 
отказались от участия 
в деле

ПОЛЮБОВНЫЙ 
САМООТВОД

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

В понедельник в казахстанском городе 
Талдыкорган началось главное судебное 
разбирательство по делу пограничника 
Владислава Челаха. Его, напомним, об-
виняют в убийстве 15 человек на погран-
заставе «Арканкерген» в мае этого года. 
Первым делом обвиняемый потребовал 
удалить из зала заседания журналистов. 
А во второй половине дня заявил, что от-
рицает свою вину в массовом убийстве.

Пограничный пост «Арканкерген» на границе 
Казахстана с Китаем был уничтожен в конце мая. 
После того как связь с ним прервалась, туда 
был отправлен наряд с погранзаставы «Сары-
Боктер». Наряд обнаружил, что казарма сожжена, 
14 пограничников погибли. В охотничьем домике 
неподалеку был обнаружен труп егеря. 

Через несколько дней был обнаружен един-
ственный выживший рядовой Владислав Челах. 
Его арестовали и обвинили в убийстве сослу-
живцев и егеря. Были распространены его при-
знательные показания. В прокуратуре заявили, 
что причиной убийств якобы стали «внутренние 
конфликты и внезапное помутнение сознания». 
Позднее арестованный отказался от призна-
тельных показаний, заявив, что вынужден был 
оговорить себя под давлением (в частности, по 
словам Челаха, ему угрожали изнасилованием). 
Судя по его рассказу, на заставу было совершено 
нападение. «Была стрельба, он испугался, побе-
жал… — пересказал его показания адвокат. — Я, 
говорит, убежал, а как там дальше было, не знаю 
уже. Когда вернулся, все уже мертвые лежали». 
Власти тем не менее отказались пересматривать 
официальную версию событий. 

Челаху были также предъявлены и другие 
обвинения (наряду с обвинением в массовом 
убийстве). Среди прочего его обвинили в краже 
личных вещей сослуживцев и дезертирстве.

Неофициально в прессе обсуждались са-
мые разные версии происшествия на границе: 
от нападения террористов до конфликта по-
граничников с некими высокопоставленными 

охотниками. В коридорах суда Талдыкоргана 
19 ноября между родственниками погибших 
разгорелась бурная дискуссия по поводу дове-
рия официальной версии. При этом оказалось, 
что большая часть родных арканкергенцев от-
казывается признавать версию о Челахе-Рэмбо. 
Полную поддержку официальной версии выска-
зали только родственники бойца Акылбаева. Но 
их осекли с разных сторон контраргументами, 
в том числе отец пограничника Именова.

Воинская часть, где служил Челах, оза-
ботилась более приземленными вопросами. 
Она подала иск о возмещении материального 
ущерба. Иск касается пожара на погранпосту, 
который, по версии властей, устроил Челах. 
Ущерб от сгоревшего имущества воинская часть 
оценила в 7,8 миллиона тенге (около 50 тысяч 
долларов). 

Многих в понедельник смутил внешний вид 
Челаха. На заседание он явился в куртке, на 
глаза была надвинута и кепка, и капюшон. Кто-
то крикнул из зала: «Челах, покажи лицо!». По 
Интернету поползли слухи, что Челах не настоя-
щий. К концу заседания по просьбе родителей 
погибших пограничников Челах все-таки снял 
головной убор.

Владислав Челах признал себя виновным 
в присвоении чужого имущества и нанесении 
вреда имуществу, но не признал себя виновным 
в убийствах. Первым из свидетелей выступил 
фельдшер. Он сказал, что Челах избегал тяжелой 
физической работы и имел стычки с солдатами. 
По словам свидетелей, Челах конфликтовал с 
рядовым Максутовым, а вот лучше всего общался 
с рядовым Реем. Челах помогал ему в работе. Со-
служивцы Челаха дали ему прозвище Голод.

Выяснилось также, что Челах отказался от 
суда присяжных и от двух адвокатов. 

Игорь КАРМАЗИН.
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на сайте 

МЕДВЕДЕВ ВЕЛЕЛ САЖАТЬ  
ЗА ПЕТАРДЫ НА СТАДИОНАХ
В ближайшее время в парламент будет 
внесен законопроект о болельщиках. 
Премьер поручил правительству подготовить 
изменения в законодательство, которые по-
могут предотвратить хулиганства фанатов. 
Речь идет об инциденте с вратарем «Динамо» 
Антоном Шуниным, которому на стадионе в 
Химках в голову попали петардой. Дмитрий 
Медведев квалифицировал этот инцидент 
как «умышленное преступление», достойное 
тюремного срока. Правительство подсуе-
тилось быстро: примерно через час после 
требования премьера вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков заявил, что законопроект 
о болельщиках, который и имел в виду ДАМ, 
уже находится у него на подписи. 

В Париже задержаны пять участников нападения на полуголых активисток 
группы Femen, устроивших акцию в поддержку секс-меньшинств. Разъ-
яренные противники гей-браков набросились на гологрудых девушек, 
исписавших себя кощунственными слоганами. Французские правитель-
ственные чиновники выступили с осуждением нападавших, заявив, что во 
Франции «нет места ультраправым актам агрессии». 

ЗАДЕРЖАН ПОХИТИТЕЛЬ МОЩЕЙ 
АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО
В Петербурге раскрыта кража, до глубины 
души оскорбившая верующих горожан. 
Минувшим летом из храма  Святой Велико-
мученицы Екатерины на Васильевском острове 
пропали частицы мощей 13 святых, в том числе 
Николая Чудотворца и Александра Невского. 
Вором оказался 36-летний безработный из 
Ленобласти. Соучастник мужчины, тоже без-
работный 42-летний петербуржец, пока гуляет 
на свободе, его разыскивают. Как сообщил 
похититель, он не понял, что в окладе вскрытой 
им иконы лежат запечатанные мощи святых. По 
словам полиции, вор раскаялся в содеянном и 
даже попросил у настоятеля храма прощения. 
Но вернуть мощи на место пока не удалось. 
Теперь полиция ищет тех, кому преступники 
сбыли святыню.

ВЫБОРЫ ПАРТЛИДЕРА ВО ФРАНЦИИ 
ЗАКОНЧИЛИСЬ СКАНДАЛОМ
О своей победе на выборах на пост главы 
французской оппозиционной партии 
«Союз за народное движение» объявили 
сразу двое. Каждый из них — и Жан-Франсуа 
Копе (нынешний и.о. руководителя), и Фран-
суа Фийон (премьер-министр при президенте 
Саркози) — заявляет, что опережает против-
ника по количеству голосов. Напомним, что 
консервативная партия численностью около 
300 тысяч человек осталась без руководителя 
после поражения Николя Саркози на прези-
дентских выборах в мае 2012 года.

СКОНЧАЛСЯ СОЛИСТ ВИА  
«СИНЯЯ ПТИЦА»
На 58-м году после 
продолжительной бо-
лезни ушел из жизни 
Сергей Дроздов. Он — 
исполнитель мегапо-
пулярных песен «Там, 
где клен шумит…», «На 
перепутье», «Мамина 
пластинка», «Так вот 
какая ты», «Я иду тебе 
навстречу». Последние 
годы жизни Дроздов 
провел со своей семьей 
в Тамбове. Там и со-
стоится прощание с 
музыкантом.

ВОЕННАЯ ПОЛИЦИЯ 
УЖЕ СУЩЕСТВУЕТ
Военная полиция в РФ уже действует, а 
окончательное ее формирование завер-
шится до конца 2014 года. Об этом сообщил 
первый зам. начальника Главного управления 
военной полиции Минобороны РФ Андрей Не-
чаев, опровергнув сообщения ряда СМИ о том, 
что введение этой структуры отложено на 2013 
год. Он заявил, что уже создано Главное управ-
ление военной полиции, территориальные 
органы и около 140 комендатур. По его словам, 
проект закона о военной полиции сейчас про-
ходит процедуру согласования с заинтересо-
ванными органами государственной власти.

БУТ НЕ ПОНИМАЕТ РЕШЕНИЯ США
Американская сторона отказывается экс-
традировать приговоренного к 25 годам 
лишения свободы Виктора Бута в Россию. 
Его супруга во время своего выступления на 
«круглом столе» в Госдуме заявила, что не 
понимает подобного решения. «Я обращусь в 
министерство юстиции, в МИД — что они под-
разумевают под криминальным прошлым?» — 
недоумевает она. Тем временем российские 
дипломаты намерены продолжать добиваться 
возвращения Бута на родину.

СОЛДАТ ГОЛОД ОТРИЦАЕТ 
УБИЙСТВО 15 ЧЕЛОВЕК
В Казахстане начался судебный 
процесс по делу о разгроме 
погранзаставы «Арканкерген»

Владиславу Челаху предъявлены обви-
нения по 9 статьям Уголовного кодекса. 

На первом судебном заседании он из-
бегал журналистов.

В СТАВРОПОЛЬЕ ВВОДЯТ 
ШКОЛЬНУЮ ФОРМУ
Минобразования Ставрополья настоя-
тельно рекомендовало школам края при-
вести с декабря одежду всех учеников 
к светскому виду в деловом стиле. Как 
сообщила «МК» министр образования Став-
ропольского края Ирина Кувалдина, ничего 
страшного в школьной форме нет: «Поста-
новление оговаривает общее направление, 
которое управляющие советы и родительские 
комитеты могут корректировать по своему 
усмотрению, лишь бы в итоге одежда детей 
соответствовала общепринятым нормам дело-
вого стиля и носила светский характер. Более 
двух третей жителей региона поддерживают 
это нововведение». Требования к одежде очень 
гибкие — любая семья сможет соблюсти их 
без труда и лишних затрат. Не приветствуются 
только яркие декоративные детали, кричащие 
расцветки, откровенные платья, символика 
неформальных субкультур. Одежда не должна 
содержать религиозную символику и атрибути-
ку, в том числе закрывающую лицо.
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В страшной аварии трое погиб-
ших. Это 44-летний Андрей Чернов 
и его 64-летняя родительница Ли-

дия. У Андрея, таксиста по профессии, в вос-
кресенье был день рождения. Мужчина жил 
вместе с мамой в квартире на Авангардной 
улице. В понедельник семейство планировало 
визит в строительный магазин. Черновы стояли 
на остановке, когда туда въехал джип. Основной 
удар пришелся на них и на 30-летнюю Ларису 
Лохмотову. Дама покупала продукты в палатке, 
но заплатить за них так и не успела.

Единственным выжившим оказался 29-лет-
ний Надир Берзаев, житель Конаковского проез-
да. В злополучный день он отправился на биржу 
на Онежской улице, чтобы получить справку 
для выплаты субсидии по безработности. На-
дир уже получил документ и стоял на остановке 
в ожидании автобуса №123. У мужчины сотря-
сение мозга, открытый перелом правой и ле-
вой голеней, вывих бедра, шок. Он находится 
в реанимации.

— Он даже не успел понять, что происходит, 
— пояснили «МК» его родные. — Надир только 
пришел на эту остановку.

Саму же Белецкую зажало в салоне покоре-
женной машины. Чтобы извлечь ее, спасателям 
пришлось вырезать ее из авто. Водительница 
получила переломы ног и рук, ее отвезли в Бот-
кинскую больницу.

Как выяснил «МК», Белецкая — уроженка Во-
ронежа. По словам друзей, она живет в столице 
уже лет 5–6, работает в дизайнерской фирме. 
Этой машиной барышня управляла по дове-
ренности. Кстати, права она получила давно, 
но активно ездить стала только с мая этого года. 
Правда, за короткое время она успела уже не-
сколько раз нарваться на штрафы.

 «МК» удалось связаться с хозяйкой авто — 
40-летней Анной Никифоровой. Она еще не знала 
о ДТП.

— Это моя лучшая подруга, — пояснила 
Анна. — Мы по профессии архитекторы, хо-
рошо знакомы друг с другом. Кристина за ру-
лем не так давно — где-то с середины года. 
Но водит она очень хорошо, в аварии никогда 
не попадала. Не могу представить, что могло 
произойти. Она много раз ездила в Воронеж 
и обратно. У нас ненормированный график 

работы, наверное, она ехала к какому-нибудь 
клиенту.

Правоохранители выясняют — почему вдруг 
машина вылетела на встречку. Возможно, дело 

в лопнувшем колесе или иной неисправности 
автомобиля. По предварительным данным, Кри-
стина была трезвой. Как говорят друзья, моло-
дая особа вообще не пила спиртные напитки, 

занималась йогой и вела правильный образ 
жизни. Сама Белецкая утверждает, что у «Хонды» 
внезапно отказали тормоза.

— Это почти невероятно, — пояснили «МК» 
в одном из техцентров. — У «Хонды CRV» просто 
так тормоза никогда не отказывают — и на трассе 
на скорости около 50 км/час этого не может про-
изойти. Скорее водитель отвлекся от дороги.

Кстати, юристы считают, что неисправность 
тормозов, если ее подтвердит экспертиза, ско-
рее утяжелит участь Белецкой. Ведь за состояние 
машины всегда отвечает водитель. И тот факт, 
что он перед тем, как сесть за руль, не убедился 
в исправности основных систем управления, 
свидетельствует против него. Обычно в таких 
случаях могут даже надбавить срок.

Так или иначе по факту аварии заведено 
уголовное дело. Белецкой грозит до 7 лет ли-
шения свободы.

Это вторая подобная авария в Москве в 2012 
году. В середине сентября на Минской улице пья-
ный, обкуренный водитель Александр Максимов 
сбил на остановке толпу школьников из интерна-
та для детей с ограниченными возможностями. 
Погибли пятеро ребятишек и двое сопрово-
ждавших их взрослых. После этого в городских 
структурах заговорили о необходимости огора-
живать остановки общественного транспорта 
заградительными столбиками. К сожалению, 
подобные работы даже не начались. А водители 
продолжают убивать пешеходов.

Екатерина СВЕШНИКОВА. 

Как и любое «светлое будущее», в теории массо-
вое внедрение выделенных полос в столице вы-
глядело очень бодро. Мол, народ, привлеченный 
современными автобусами с кондиционерами 
и вайфаями, начнет на них пересаживаться, чтобы 
ехать быстро и четко по графику. Автомобилей 
станет меньше, глядишь — и пробки рассосутся. 
А для нерадивых водил, заезжающих на выделен-
ку, припасен кнут — штрафы в 3000 рублей.

Как и любое «светлое будущее», на практике 
эти проекты столкнулись с массой неучтенных 
вещей — например, с людской психологией. 
В массовом порядке автолюбители не захотели 
менять личного «железного коня» на «обществен-
ную кобылу». Да и выделенки игнорируют.

Утро понедельника, Дмитровское шоссе. 
Здесь открылась одна из новых выделенных 
полос. Оценить ее эффективность не представ-
ляется возможным. Перед нашей маршруткой 
— огромный караван, в котором автобусы состав-
ляют меньшую часть. Вперемежку с ними стоят 
авто самых разных моделей. Всем пора на рабо-
ту, у всех начальство зверствует. Красный свет 
на светофорах, ограничивающих въезд на боко-
вые улочки, игнорируется. Игнорируются вообще 
все правила движения. А тут еще реконструкция 
шоссе с ее ограждениями добавляет беспорядка. 
В какой-то момент движение перестает быть до-
рожным и становится броуновским. 

— Все дело в камерах, — говорит водитель 
автобуса. — Они стоят на Яхромской улице. Там 
на выделенку никто не лезет, потому что с Дми-
тровки стали присылать штрафы в три тысячи 
еще с 1-го числа. А дальше камеры только на Ти-
мирязевской. Вот после Яхромской никто ничего 
и не боится.

Похожая картина наблюдается и на выделен-
ной полосе на Звенигородском шоссе. 

— Здесь камеры стоят на эстакаде, — го-
ворит водитель новенького автобуса, в салоне 
которого едет с десяток пассажиров. — Все 
знают, где они находятся. И огибают. А потом 

едут где хотят!
В подтверждение этих слов замечаю, что 

легковушки доезжают до середины эстакады, 
а потом, аккурат перед камерами, сворачивают 
на свою легальную полосу. А уж затем, через 
пару сотен метров, возвращаются на выделенку. 
И продолжают толкаться в пробке уже на ней.

Возможно, выделенная полоса на Звени-
городском шоссе вызывает особую нелюбовь 
водителей еще и потому, что предназначена она 
для единственного маршрута — №850. А он к тому 
же и не слишком популярный. По словам водите-
лей 850-го автобуса, за смену он перевозит всего 
около 2000 человек. Вот и задаешься вопросом: 
ради кого затеяли весь эксперимент? 

Дмитрий КАФАНОВ.

Моя ночная юность прошла на почтамте 
при Казанском вокзале. На мизерную стипен-
дию трудно было прокормить себя и маму-
учительницу, пришлось осваивать профессию 
электромеханика. Юный стажер не обладал, 
как сейчас бы сказали, всеми необходимыми 
компетенциями, что с лихвой компенсировалось 
самонадеянностью. И возмездие наступило 
немедленно.

Во время очередного ночного дежурства 
я обратил внимание на непорядок в электрощи-
товой. От одного из автоматов были отсоедине-
ны провода. Замотанные синей изолентой, они 
нарушали картину технического совершенства 
системы. Вознамерившись восстановить гар-
монию, я обратил внимание на предупреждение 
опытного дневного электрика. Выполненное 
на куске картона, оно гласило: «Руками не тро-
гать!». Под надписью красовался череп со скре-
щенными костями. Но что мне эта картонка? 
Да за кого он меня держит? Зачем же голыми 
руками, когда есть отвертка и пассатижи? Не-
медленно «поймав зайчика» (так электрики 
называют ослепление после вспышки), я обе-
сточил полцеха, в котором на транспортерах 
обрабатывали посылки.

Говорят, отсутствие зрения обостряет слух. 
Не знаю, но не услышать «трехэтажную» оценку 
моей работы из уст начальника смены было му-
дрено. Наиболее приличным в ней был вопрос: 
«Откуда у тебя руки растут»? И начальник сам 
нашел на него ответ.

Юношеские воспоминания нахлынули 
по ассоциации с ручным управлением образо-
ванием, свидетелями которого мы сегодня явля-
емся. Наблюдая за шатаниями образовательной 
вертикали, поневоле начинаешь думать над 
четырьмя вопросами, заданными в стилистике 
моего начальника смены. Все ли можно трогать 
руками? Откуда эти руки растут? До каких мест 
они способны дотянуться? И что из этого вы-
ходит на деле?

Есть базовые основы государства, малей-
шее прикосновение к которым чревато скачками 
напряжения и вспышками ослепляющей нена-
висти. К таким, например, относится статья 
Конституции РФ, закрепляющая светский ха-
рактер образования. Недавняя история в Став-
ропольском крае — яркое тому подтверждение. 
Директор школы запретила девочкам появляться 
на уроках в хиджабах. Посыпались протесты, 
дошедшие до Москвы. Федеральный министр 
Д.В.Ливанов оценил ситуацию уклончиво: школа-
де имеет широкое поле для компромиссов. 
Это вызвало отрицательную реакцию губер-
натора края и регионального министра обра-
зования. В конфликт вмешался Президент РФ, 
напомнивший о светском характере школы; он 
же предложил ввести школьную форму, кото-
рая призвана снять противоречия, связанные 
не только с религиозными различиями, но и 
с имущественным неравенством. Казалось бы, 
конфликт исчерпан. Ан нет.

Хорошо представляя себе ситуацию в Став-
ропольском крае, где более десяти лет веду 
работу с учителями и студентами пединсти-
тута, я понимаю, на какой оголенный провод 
наступили. Федеральный отраслевой министр 
обязан думать о политических последствиях 
своих высказываний — на Кавказе и без школ 
проблем хватает, любое неосторожное слово 
может привести к вспышке межнациональных 
противоречий. Вот он и говорит уклончиво. Что 
же касается Конституции, то шаловливые ручки 
депутатов, выражаясь опять же языком моего 
начальника смены, залапали ее до неузнавае-
мости. Достаточно познакомиться с поправками 
к законам, проштампованными в последние ме-
сяцы. Одно предложение, прозвучавшее во вре-
мя обсуждения Закона об образовании, создать 
молельные комнаты в школах чего стоит.

И дело тут не в региональной северокав-
казской проблеме. У меня, к примеру, школьная 
форма существует уже больше двадцати лет. 
Но она не снимает всех межрелигиозных и ме-
жэтнических трений. Недавно я имел жесткий 
разговор с родителем одной первоклассницы. 
Ворвавшись в кабинет директора, он заявил:

— Вера и традиции моего народа не позво-
ляют посещать занятия в бассейне, где девочка 
предстанет перед мальчиками в неподобающем 
виде.

— У вас есть возможность перевести ре-
бенка в национальную школу Москвы, где эти 
традиции соблюдаются.

— А у вас учат лучше.
— Как писала А.Барто: «Выбирай себе, дру-

жок, один какой-нибудь кружок».
— Вы нетолерантны.
На том и расстались, а я почувствовал 

себя экс-президентом Франции Саркози, по-
скольку не допускаю в школе ни хиджабов, 
ни кип, ни нательных крестов поверх формы 
(они же нательные)...

Но если по Конституции образование у нас 
светское, то как тогда понимать попытку соз-
дать кафедру теологии во Всероссийском ядер-
ном (!) институте МИФИ? Чья это инициатива? 
Ректор получил сигнал свыше или сам решил 
бежать впереди паровоза? Перед кафедрой 

стоит задача установить непротиворечивость 
науки и религии. Ученые-ядерщики заявили, 
что рассматривают данную инициативу как из-
девательство над научным мировоззрением; 
ряд профессоров пригрозил отставкой. Вопрос 
завис под предлогом нехватки помещений.

Ох уж эти двойные стандарты. Нельзя одной 
рукой запрещать хиджаб, а другой открывать 
кафедру богословия!

Кстати о нехватке помещений. Уважае-
мый и прославленный МИФИ рискует попасть 
в разряд неэффективных вузов, подлежащих 
ликвидации, поскольку одним из абсурдных 
критериев оценки эффективности, опубликован-
ных Минобром, является площадь помещений 
в пересчете на одного студента. Другой крите-
рий — по среднему баллу ЕГЭ у поступающих... 
При таком подходе неудивительно, что в разряд 
неэффективных попали прославленные творче-
ские вузы, все педагогические и др. Я своими 
ушами слышал, как чиновник, отвечая на во-
просы о странностях таких оценок, заявил: «Мы 
выбирали объективные критерии, те, которые, 
образно говоря, можно пощупать руками».

Разразился скандал. Перед ректорами ву-
зов, объявленных на всю страну неэффективны-
ми, тихо извинились. В правовом государстве 
за такое в суд принято подавать и взыскивать 
репутационные убытки. Но ректоры у нас тоже 
ручные. Они не в обиде, тем более министр 
заявил, что окончательного списка неэффек-
тивных вузов нет, с каждым будут разбираться 
деликатно-комиссионно. А что такое выезжаю-
щая на место комиссия? Это десятки рук, кото-
рым предстоит на ощупь определить, к примеру, 
вклад выпускников Литературного института 
в отечественную и мировую словесность. Для 
такого вида вузов, оказывается, тоже подобрали 
критерий: индекс цитируемости. Не перевели 
твой шедевр на иностранные языки — подвел 
свою альма-матер...

Но шутки в сторону. Откуда растут все эти 
шаловливые руки? Где тот центр управления, 
что руководит «полетами во сне и наяву», от ко-
торых у преподавателей и учащихся голова 
кругом идет?

Рискуя разочаровать сторонников теорий 
заговора, предположу, что никакого единого 
центра не существует. Есть расплодившиеся 
центры, каждый из которых подает российскому 
образованию свои сигналы. Свои — министер-
ство, свои — депутатский корпус, свои — различ-
ные структуры при Администрации Президен-
та, например, недавно созданное управление 
по патриотическому воспитанию. Конечно, все 
они хотят для школы только хорошего. Но при 
этом должны оправдывать свое существование 
всякими инициативами. Вот и стараются люди, 
пыжатся каждый на свой лад.

Необходимость улавливать часто разно-
направленные импульсы заставляет трястись 
всю образовательную вертикаль, заложниками 
ситуации стали управленцы любого уровня: 
от директора школы до министра. Неопределен-
ность лишает людей уверенности и порождает 
слухи. «И словно мухи тут и там ходят слухи 
по домам». (В.Высоцкий). Но разносят их не 
беззубые старухи, а СМИ.

Недавно одна уважаемая газета опубли-
ковала материал, в котором утверждалось, что 
все руководители школ должны будут пройти 
конкурсный отбор. Выборы — вещь хорошая. 
Но, извините, одно дело, когда на повышение 
или на заслуженный отдых уходит руководи-
тель слаженного педагогического коллектива, 
дающего высокие результаты обучения. Здесь, 
рассматривая кандидатуру преемника, нельзя 
не считаться с мнением сотрудников. И совсем 
другая ситуация, когда в коллективе, разрывае-
мом противоречиями, идет борьба группировок, 
отвлекающая педагогов от выполнения своих 
прямых обязанностей. При таких делах учреди-
тель должен назначить директора, призванного 
твердой рукой вывести школу из кризиса.

Откуда вырос этот слух о немедленных 
перевыборах? Оказывается, на одном из сове-
щаний в Санкт-Петербурге второе лицо в госу-
дарстве дало поручение разработать положение 
о конкурсах на замещение вакансий руководи-
телей школ. Только-то и всего. А у меня телефон 
раскалился от звонков коллег из тех регионов, 
где этот «сигнал сверху» был воспринят как 
руководство к немедленным действиям!

Но вернемся к привитой мне в юности 
любви к электричеству. Есть такое явление, как 
блуждающие токи. Растекаясь в земле и встре-
чая на своем пути металлические сооружения, 
они, вызывая коррозию, разрушают рельсы 
железнодорожных путей. По моему глубокому 
убеждению, на ниве образования сейчас проис-
ходит нечто подобное. Помня предупреждение 
опытного электрика, я бы рекомендовал вы-
весить во всех высоких кабинетах его призыв: 
«Руками не трогать!».
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ШКОЛЫ И ВУЗЫ — РУКАМИ НЕ ТРОГАТЬ!
Образование трясет 
от «сигналов» власти

После недельного противостояния с армией 
обороны Израиля боевики террористиче-
ской группировки «Хамас» находятся в па-
нике —  и от этого становятся еще опасней. 
Запасы ракет в их арсеналах снижаются, 
а ожидаемой поддержки от «спонсоров» пока 
так и не поступило. Лидеры исламистов уже 
пообещали задействовать крайние меры 
и «выпустить в народ» отряды террористов-
смертников. 

В то же время Иран, видимо, в надежде повторить 
сценарий второй ливано-израильской войны 2007 
года, уже открыто призывает арабские страны срочно 
поддержать группировки в Газе оружием. С такими за-
явлениями выступили министр обороны Ирана Ахмад 
Вахиди и председатель меджлиса Али Лариджани. 

Как и следовало ожидать, на призыв своих идей-
ных вдохновителей моментально откликнулся лидер 
ливанской «Хезболлы» Хасан Насралла, впервые с мо-
мента усилившегося военного противостояния ЦАХАЛа 
и «Хамаса» появившийся в СМИ.  Пообещав в перспек-
тиве компенсировать палестинцам истраченные ракеты 
и повторив традиционные угрозы в адрес Израиля, он 
не решился на более агрессивные заявления, а тем 
более действия. Это приближенные к нему люди объ-
ясняют событиями в Сирии, в которых люди «Хезболлы» 
вынуждены принимать  активное участие, и тем, что 
«Хамас» в свое время не поддержал Асада — и из-за 
этого ливанская военизированная организация вынуж-
дена сейчас лавировать между своими ближайшими 

союзниками в Дамаске и Тегеране…
Информацию о том, что у «Хамаса» заканчивается 

оружие, подтверждает и статистика армии обороны 
Израиля. По словам пресс-представителя ЦАХАЛа под-
полковника Йоава Мордехая, интенсивность ракетных 
обстрелов израильской территории из Газы за минув-
шие сутки сократилась почти наполовину. В частности, 
это стало возможным, потому что ВВС Израиля  раз-
рушили больше  40 тоннелей на границе с Египтом, 
по которым в Газу доставлялись иранские ракеты. 
Тоннели разрушены на всей их протяженности, и для 
их восстановления потребуется много времени.

Подполковник Мордехай также сообщил, что 
вражеский потенциал остается серьезным: еще есть 
ракеты, способные достигать крупных израильских 
населенных пунктов. Их уничтожение затрудняет то, что 
складируются они в непосредственной  близости от жи-
лых домов, мечетей, больниц и учебных заведений.

Сегодня можно прогнозировать, что «Хамас» и дру-
гие террористические  группировки будут продолжать 
войну до тех пор, пока полностью не исчерпают арсенал, 
— и только потом согласятся подписать перемирие 
с Израилем. 

Александр РОЗЕНЗАФТ,  
собкор «МК» в Израиле.
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— В течение долгого времени между Израи-
лем и сектором Газа было нечто вроде перемирия. 
Рано или поздно оно должно было кончиться. 
Войдите в положение руководителей «Хамаса» — 
это боевая организация, которая всегда гордится 
тем, что в отличие от ФАТХа она не признает Из-
раиль, что ведет борьбу не на словах, а на деле. 
Сколько времени можно сидеть сложа руки? Для 
того чтобы показать, что они воюют, нужно что-то 
делать. А что делать? 

«Хамасу» ничего не остается, кроме как за-
пускать ракеты, которые по крайней мере озна-
чают войну нервов. Это неуправляемые ракеты, 
которые чаще всего падают в чистом поле, мало 
кто от них страдает. Но если их каждый день за-
пускать, то каждый день израильские дети в южных 
городах будут сломя голову бежать в школьные 
бомбоубежища. Это уже какая-то война. Конеч-
но, ненастоящая война, паллиатив — но можно 
сказать: «Мы наносим удары по врагу».

Обратим внимание и на фактор «арабской 
весны». В Египте сменяют руководство, лиде-
рам «Хамаса» очень важно прощупать новое по-
ложение вещей и понять, как себя будет вести 

Египет в случае нового вооруженного конфликта 
с Израилем и придут ли «Братья-мусульмане» 
на помощь.

Этим объясняется то, что хамасовцы рез-
ко усилили поток ракет. Израиль решил нанести 
болезненный ответный удар — был убит военный 
лидер «Хамаса» Ахмед Джабари.

Тут двойная провокация с обеих сторон. «Ха-
мас» провоцирует Израиль на нанесение сильного 
удара. А Израиль — вместо того чтобы разбомбить 
некоторые военные объекты, места запуска ра-
кет, — вернулся к своему старому обычаю: точно 
так же, как в 2004 году, были подряд убиты два 
руководителя «Хамаса», они сделали сейчас это 
с Джабари. Зная прекрасно, что на это палестинцы 
ответят по максимуму, обрушив целый град ракет 
на Израиль. Для чего? Для того чтобы дать израиль-
тянам предлог начать настоящую бомбардировку 
всей военной инфраструктуры — и уничтожить как 
можно больше площадок для запуска ракет.

Война в Газе — это не война на уничтоже-
ние. Израиль понимает, что не может вернуться 
к тому, что было до 2005 года, когда Шарон вывел 
оттуда израильскую армию. Он не может опять 
оккупировать Газу. Не может уничтожить «Хамас», 
потому что, даже если бы перебили всех до одного 
боевиков (что, конечно, невозможно), «Хамас» 
остается политической организацией, которая 

на выборах шесть лет назад получила больше 
голосов, чем любая другая палестинская партия. 
Задача-максимум — уничтожить «Хамас» — невы-
полнима. Зато выполнима задача-минимум: уни-
чтожить как можно больше пусковых установок. 

И «Хамас» не может уничтожить Израиль, 
об этом и говорить нечего. А раз это не война 
на уничтожение, то она рано или поздно кончится 
перемирием. 

Нужно добиться того, чтобы каждая из сторон 
могла изобразить это как свою победу. Что нужно 
премьеру Нетаньяху? Сказать своему народу: «Ра-
кеты уже не летают. Это не значит, что они вообще 
не будут летать. Но сейчас тот град ракет, который 
летел последние несколько недель, прекращен. 
Благодаря интенсивным действиям авиации мы 
уничтожили большую часть хамасовской инфра-
структуры». Если Нетаньяху так сможет сказать, 
ему не нужно никакое сухопутное вторжение. Уже 
народ будет доволен, потому что наземная опе-
рация обозначает большие потери. А в Израиле 
каждый человек ценится.

Что могут сказать лидеры «Хамаса» своему 
народу? «Мы отомстили за Джабари. Мы пока-
зали евреям, что можем достичь не только горо-
дов на юге, но и Тель-Авива, и Иерусалима. Мы 
не станем дальше развивать это, чтобы не при-
вести к большой войне и не дать Израилю повод 

вторгаться в Газу. Но мы им показали, что мы силь-
нее, чем раньше». 

Сухопутная операция никому не нужна. Из-
раиль понимает, что это будет повторением си-
туации, которая была четыре года назад. Тогда, 
кстати, израильская армия не входила в самую 
гущу густонаселенного города Газа. Там для танков 
гибель — узенькие улочки, самая высокая в мире 
плотность населения, на каждом шагу гранато-
меты, минометы, засады, снайперы, смертники. 
Это были бы большие потери у израильтян. И было 
бы непопулярно. Тем более на январские выборы 
Нетаньяху не хочет идти как человек, из-за кото-
рого погибли сотни солдат. А чтобы выкорчевать 
боевиков из этих улочек, нужно вести настоящую 
войну на уничтожение. А при этом всегда страдает 
мирное население, дети... И даже Америка, со-
юзник Израиля, в случае наземного вторжения 
могла бы выразить протест и потребовать пре-
кращения огня — и получилось бы как четыре года 
назад: дело недоделано, армия уходит обратно, 
«Хамас» зализывает раны, через год получает 
новые ракеты и возобновляет обстрелы. Стоит 
ли игра свеч? Поэтому наземная операция не в 
интересах Израиля. 

За одним исключением. Если иранские раке-
ты дальнего радиуса действия Fajr-5 упадут вновь 
рядом с Тель-Авивом и Иерусалимом, народ по-
требует, чтобы этому был положен конец. И тогда 
Нетаньяху вынужден будет это сделать.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Георгия МИРСКОГО, главного научного 
сотрудника Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

СУХОПУТНАЯ ОПЕРАЦИЯ НИКОМУ НЕ НУЖНА

НА ОСТАНОВКАХ УБИВАЮТ БЕЗ ОСТАНОВКИ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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 Активисты общества «Синие ведерки» с помощью архитекторов раз-
работали проект защищенной от наезда автомобиля остановки.
— Мы предложили устанавливать на остановках металлические конструк-
ции, широкие у основания и загибающиеся сверху, — пояснил координатор 
общества Петр Шкуматов. — Столбики должны быть загнуты в сторону удара, 

чтобы поймать авто. Высоту конструкций можно варьировать. В зависимости от этого 
они будут выдерживать разный удар. Так, столбики чуть больше двух метров  выдержат 
наезд двухтонной машины, летящей на скорости 100 километров в час. Кроме того, 
мы придумали особый фундамент, который поглощает много энергии движущегося 
автомобиля. Но когда мы обратились с этими разработками в правительство Москвы, 
то нас попросили представить данные краш-тестов и сертификаты. А ведь, по сути, эти 
краш-тесты и должны проводить столичные власти.

Ситуация вокруг «гольяновских» рабов 
заставила Общественную палату РФ 
и Совет по правам человека при Пре-
зиденте РФ провести в понедельник 
экстренное совместное заседание. 
По его результатам принято решение 
сделать все возможное, чтобы гражда-
не Узбекистана и Казахстана, попав-
шие в рабство к владельцам магазина 
«Продукты» на улице Новосибирской, 
не были высланы из России до тех 
пор, пока правоохранительные органы 
не разберутся в этом деле.

Оказалось, что на заседание явились все, 
кроме прокуратуры. А именно к ней у участников 
совещания был самый главный вопрос: по ка-
кой причине возбужденное СК уголовное дело 
по факту незаконного удержания людей было че-
рез 2 дня прекращено районным прокурором?

По словам активиста молодежного движе-
ния «Альтернатива» Олега Мельникова, участво-
вавшего в освобождении людей, в ОМВД «Голья-
ново» всех освобожденных загнали в актовый зал 
и 9  часов не принимали от них никаких заявлений. 
За это время в участок приезжал хозяин магазина 
Сакен Муздыбаев. Дежурный сначала его не про-
пускал, но потом правозащитники услышали, 
как сотрудники стали передавать друг другу: 
«начальник идет». И действительно, по словам 
Мельникова, вышел начальник ОМВД, махнул 
рукой — и Муздыбаев проследовал за ним.

Координатор комитета «Гражданское со-
действие» Анастасия Денисова рассказала, как 
велось следствие уже в СК.

— После того как активисты вывезли осво-
божденных, мы им оказываем помощь, предо-
ставили им адвокатов. 4 ноября Следственный 
комитет возбудил дело по незаконному лишению 
свободы. Тут же все освобожденные были при-
глашены для участия в очных ставках. 6 ноября 
оказалось, что никаких очных ставок не будет, 
следователь Семирханов потребовал, чтобы пра-
возащитники доставили всех освобожденных, 
а сам позвонил в ОМВД «Гольяново» и сказал: 
сейчас они будут у меня, подъезжайте. Хотели 
оформить на них протоколы и выдворить.

Как рассказал представитель СК Алексей 
Зязев, следователь, оказывается, не производил 
никаких следственных действий из-за того, что 
расследование было блокировано прокуратурой, 
которая отменила постановление о возбуждении 
уголовного дела уже 6 ноября. По словам Зязева, 
это постановление СК обжаловало, но прокура-
тура ВАО пока не приняла по нему никакого реше-
ния. Однако в СК, по словам его представителя, 
«выработана четкая позиция по этому поводу» 
и ведомство готово идти «вплоть до Генеральной 
прокуратуры».

В свою очередь представитель Управле-
ния собственной безопасности ГУ МВД Мо-
сквы Андрей Севрюгин заявил, что проверка 
идет с 10 ноября. Пока она показала: ни одно 
имя из названных сотрудников ОМВД, кроме 
участкового, не совпало. Помещения, где якобы 
содержались рабы, непригодны для проживания 
людей. Женщины, которые написали заявления, 
несколько раз выезжали за пределы России 
и никогда не жаловались, а среди 70 опрошенных 
жителей близлежащих домов никто не показал, 
что работники магазина похожи на рабов. А кроме 
того, на допросы в УСБ не являются правоза-
щитники и не дают адреса потерпевших.

Представитель ФМС пообещала, что не бу-
дет принимать никаких решений о депортации 
освобожденных людей, пока вопрос с уголовным 
делом не будет разрешен.

Лина ПАНЧЕНКО.

Местные жители не заметили 
в работницах магазина 
невольниц

ПОЛИЦИЯ 
НЕ ВЕРИТ 
В РАБСТВО

В понедельник исполняющий обязан-
ности губернатора Московской области 
Андрей Воробьев отдал первую дань 
преемственности курсу Сергея Шойгу: 
посетил далекий Зарайск, который сто-
ял в плане поездок еще предыдущего 
губернатора.

Сначала Воробьев заехал на полуразрушен-
ную территорию местного элеватора, который 
находится в состоянии банкротства, — обе-
щал разобраться. Потом навестил 90-летнее 
зданьице детского сада №3, порог которого 
украшали утыканный искусственными цветоч-
ками пень да старая беленая статуя пионера. 
Здание детсада — бывшие конюшни, и капиталь-
ный ремонт тут не делали никогда. Полы давно 
ссохлись, стены покосились, денег в районе 
хватает только на покраску стен. Присев на кор-
точки, губернатор пообщался с дошколятами. 
«Ну чего, шестилетки, где зубы-то потеряли?» 
— поинтересовался Воробьев, прибавив еще 
вопросы о том, что у детишек самое дорогое 
(игрушки) и что самое вкусное в саду (солянка). 
Обещав построить новый сад, губернатор отбыл 
на следующую встречу. 

Надежда Ивановна Аристова, учительница 
немецкого, 80 лет, ждала Воробьева не наряжа-
ясь, в домашнем голубом халате, в собственном 
доме примерно 1900 года постройки. Очереди 
на расселение Надежда Ивановна ждала 25 лет. 
Говорит, и тут живет неплохо, только зимой бо-
ится, когда кошки бегают по чердаку: потолок 
в кухне склеен из старой бумаги, а крыша ды-
рявая, так что если кошки провалятся, «будет 
у меня синее небо надо головой», смеется ста-
рушка. Канализации в доме нет, холодная вода, 
подключенная за свой счет, — счастье, горячей 
отродясь не было. Воробьеву доложили, что 
переедет бабушка уже к Новому году, однако дом, 
где выделяют квартиру, пока стоит чернеющим 
пустыми окнами остовом. 

После беседы с Надеждой Ивановной Ан-
дрей Воробьев направился в центр детского 
творчества. Городской школьный парламент, он 
же объединение «Радуга», занял места за столом 
еще часа за два до приезда губернатора. Андрей 

Воробьев узнал, что выборы в парламент про-
ходят в каждой школе. «Ах выборы! Мне тут тоже 
скоро предстоят», — вставил чиновник.

На встрече с общественными организация-
ми Андрей Воробьев поручил открыть в городе 
кинотеатр, убрать мусор, а также провести экс-
перимент по строительству быстровозводимых 
садов («один такой построим, и скажете, нужно 
вам это или нет»), определить сроки газификации 
деревень и открыть новые рабочие места («нам 
нужно здесь предприятие, а лучше два, а еще 
лучше — четыре!»). 

Чаще всего во время визита Воробьев вспо-
минал выражение «доверие жителей». «Сергей 
Шойгу ушел, и теперь мы берем на себя ответ-
ственность работать с главами напрямую и тре-
бовать, чтобы доверие у людей к главам росло. 
Потому что это самое главное. Если жители главе 
не доверяют, значит, что-то наш «отец родной» 
делает не так. А мы через три месяца посмотрим, 
как изменится ситуация», — разъяснил Воробьев 
на встрече с жителями, обращаясь, по всей ви-
димости, все-таки больше к главе района.

Алина ФАДЕЕВА.

ЗАРАЙСКУ 
ДАЛИ СРОК
Руководитель Подмосковья 
отвел три месяца 
на выполнение обещаний

СЕГО ДНЯ
КОНЧАЮТСЯ 
РАКЕТЫУ «ХАМАСА»
Значит, перемирие 
не за горами?

Дом в Офакиме на юге 
Израиля, пострадавший 
от выпущенной из сектора 
Газа ракеты. 
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же время там трудился Владимир Путин — по-
мощником ректора по тем же международным 
вопросам. Сейчас Юрий Молчанов занимает в Пи-
тере кресло вице-губернатора. (прим. «МК»: это 
данные 2007 г., с февраля 2012-го Юрий Молчанов 
— вице-президент ВТБ), а группа ЛСР успешно 
завоевывает окружающее пространство. Правда, 
в Москву ее до недавнего времени не пускали. 
Контракты на строительство удалось заключить 
лишь с силовиками — с ФСО и ФСБ. Но теперь 
дела у компании пойдут в гору. (Прим. «МК» 2012 
г. За последние три года группа ЛСР заключила 
с Минобороны контракты на общую сумму 39 млрд 
руб.) Этой весной Андрей Молчанов оставил свой 
бизнес с оборотом в сотни миллионов долларов 
и ушел на госслужбу — помощником министра 
здравоохранения и соцразвития Зурабова. Ведь 
у Минздрава, как и у Минобороны, множество 
больниц, поликлиник, санаториев вызывают «со-
мнение применения» и с нетерпением ожидают 
оптимизации. (Прим. «МК» от 2012 г. Когда Зура-
бова отправили в отставку, Андрей Молчанов стал 
сенатором от Ленинградской области.)

Что касается военного ведомства, то совет-
ником к Сердюкову от группы «ЛСР» направили 
бывшего топ-менеджера компании Льва Арноль-
довича Винника. В последние годы он возглавлял 
в правительстве Санкт-Петербурга городское 
управление инвестиций. Тоже неангажированный 
профессионал. (Прим. «МК»2012 г. В Минобороны 
Винник отметился, пролоббировав покупку 350 кот-
теджей в Пушкинском районе Санкт-Петербурга, 
в которые по закону заселять военнослужащих 
было нельзя, поскольку военное ведомство может 
им покупать только квартиры, а не дома. В 2010-м 
Винник вернулся в «ЛСР» — сейчас он руководит 
управлением проектами.)

Советники министра молоды. Например, 
Александр Анатольевич Горбунов: ему всего 
тридцать три года, а он уже восемь лет занима-
ет кресло гендиректора питерского оборонного 
завода «Ленинец». Казалось бы, отличное, наси-
женное, денежное место. Тем не менее Горбунов 
оставил его и перебрался в Москву — советовать 
министру Сердюкову. (Прим. «МК» 2012 г. В 2009 
году Сердюков назначил Горбунова начальником 
Управления международного военного сотрудни-
чества Минобороны. В «Википедии» о его работе 
говорится следующее: «Разработчик и исполнитель 
решения по передаче вопросов лицензирования 
предприятий промышленности в области произ-
водства продукции военного назначения из Ми-
нистерства промышленности в подчиненный Ми-
нобороны России Рособоронзаказ (федеральная 
служба) в противоречие принципам разделения 
контрольной и распорядительной функций го-
сударственных органов исполнительной власти. 
Фактически открыл путь иностранной военной 
технике на российский рынок. А.А.Горбунову при-
надлежит ключевая роль в заключении контрак-
тов на поставку передовых финальных образцов 

иностранного вооружения в российскую армию». 
Сейчас Горбунов руководит одним из субхолдин-
гов «Ростехнологий» — управляющей компанией 
«Проминвест».)

Завод «Ленинец» входит в холдинг «Управ-
ляющая компания «Ленинец», которая занимается 
управлением недвижимостью. До перехода в Ми-
нобороны Александр Горбунов входил в состав со-
вета директоров холдинга, президентом которого 
является Анатолий Турчак — как утверждают СМИ, 
личный друг президента Путина. Кстати, его сын 
Андрей Турчак в марте был избран сенатором 
от Псковской области (с февраля 2009-го Андрей 
Турчак — губернатор Псковской области). Потому 
что тоже профессионал. 

У нас все профессионалы вырастают из одной 
песочницы.

Даешь оптимизацию!
Министр обороны Анатолий Сердюков боль-

шую часть жизни прожил в Питере. Там друзья, 
там связи, там люди, которым можно доверять. 
Не удивительно, что он приглашает «питерских» 
себе в советники.

Но вот вопрос: смогут ли они вести дела «не-
ангажированно», когда на продажу будут выстав-
лены сладчайшие участки московской земли (и 
не только московской, в ближайшее время будет 
оптимизирована вся армейская недвижимость 
в России), которые так необходимы их бизнесу, 
их компаниям?

Скорее наоборот — они пришли в Минобо-
роны как раз для того, чтоб сладчайшие куски 
достались именно им.

Раньше принадлежащую армии недвижи-
мость продавали военные чиновники, покупали 
коммерсанты, а регистрационно-правовой ор-
ган закреплял сделку как законную. С приходом 
в Минобороны профессиональных советников-
коммерсантов военные чиновники выдавливаются 
из этой схемы. Коммерсанты занимают их место 
и продают недвижимость сами себе. Было три 
стороны, остается две — оптимизация! Теперь 
все будут делать одни: и продавать, и получать 
деньги, и строить.

Военные чиновники лишатся возможности 
брать многомиллионные откаты с коммерсантов, 
выигравших тендер. По идее, этому надо радовать-
ся, как радуется генерал Панков, предполагая, что 
откаты пойдут в бюджет и армия получит больше 
денег и больше квартир.

Но денег не будет больше, потому что вытес-
нившие чиновников коммерсанты и на государ-
ственной должности останутся коммерсантами. 
Это не лечится.

Они будут занижать стоимость продаваемых 
объектов, завышать стоимость квартир для офице-
ров и выбирать для продажи те объекты, которые 
стоят на самых дорогих землях, не считаясь с тем, 
насколько это целесообразно для структуры во-
енного управления.

Наверняка в ближайшие месяцы встанет во-
прос о штабе КСпН — Командования специального 
назначения (бывшего Московского округа ПВО). 
Он занимает особняк на Мясницкой, 33, с подзем-
ными бункерами — бывшая ставка Сталина. Чтоб 
освободить здание, потребуется сократить КСпН, 
сделать из него армию со штабом в Балашихе или 
включить в другую структуру. Соответственно, 
забрать еще с сотни помещений и земельных 
участков в столице, принадлежащие КСпН.

(Прим. «МК» 2012 г. КСпН действительно 
переименовали в ОСК ВКО — Объединенное стра-
тегическое командование воздушно-космической 
обороны, отправив штаб за Балашиху. Затем слили 
с Космическими войсками, назвав новым родом 
войск — ВКО. А особняк на Мясницкой активно ре-
монтируется. Что в нем будет, точно никто не знает. 
У военных две версии: а) его займет ОАО «Оборон-
сервис», б) «Рособоронпоставка». А также в нем 
разместят некоторые службы Тыла ВС.)

Наконец, академию Жуковского, которая 
имеет большие площади в Москве, объединят 
с академией Гагарина в Монине.

(Сначала так и произошло. В Монине из двух 
академий была образована одна, которую офицеры 
прозвали «академией ЖуГарина». Но в 2011 году 
ликвидировали и ее, передав подготовку авиа-
специалистов в Военный учебно-научный центр 
ВВС в Воронеже. Из Монина туда поехали лишь 8 
молодых преподавателей.)

Автобаза Генштаба на Рублевке, занимающая 
гектары земли в самом начале престижного шоссе, 
скорее всего, будет рассредоточена по воинским 
частям в ближнем Подмосковье.

(Прим. «МК» 2012 г. На первом аукционе, 
организованном Минобороны после прихода Сер-
дюкова, городок на Рублевке площадью в 12,4 га 
был выставлен на продажу по цене 2,596 млрд руб. 
(продан ООО «Бона проджект» (дочерняя структура 
«ОНЭКСИМа») за 2,606 млрд. руб.), хотя реальная 
его стоимость составляла более 7,5 млрд рублей. 
Этот конкурс еще проводил Российский фонд 
федерального имущества, но позже Сердюков 
добился принятия постановления правительства, 
позволяющего Минобороны самостоятельно про-
водить тендеры на свое имущество, и после этого 
сведения о покупателях утратили публичность.)

Может, все это и правильно. Так и надо. Опти-
мизация. Но когда решение об оптимизации вы-
носит только одна заинтересованная сторона — 
причем очень сильно заинтересованная, — всегда 
возникают сомнения в его оправданности.

Мы рассказали всего про трех советников 
министра, сведения о которых нашли в Интер-
нете. Но даже по этим трем уже видно, что вся 
эта ситуация неоднозначная. Видимо, поэтому 
руководство Минобороны и не дает ответа на со-
вершенно законный запрос «МК»: предоставить 
газете список советников министра.

В глубине души там тоже чувствуют, что дело 
не чисто.

Ольга БОЖЬЕВА, Юлия КАЛИНИНА.

P.S. Как видите, все получилось ровно так, 
как было написано пять лет назад. Новый ми-
нистр Шойгу сейчас пытается восстановить то, 
что было неоправданно разрушено и распро-
дано командой Сердюкова, ориентированной 
— в силу своих бизнес-корней — на извлечение 
личной прибыли, а не на «усиление армии».

Мы оказались правы, но никакой радости 
или удовлетворения по этому поводу мы не ис-
пытываем. Нам, наоборот, очень грустно.

НОВЫЙ МИНИСТР ШОЙГУ СЕЙЧАС ПЫТАЕТСЯ ВОССТАНОВИТЬ ТО, ЧТО БЫЛО НЕОПРАВДАННО 
РАЗРУШЕНО И РАСПРОДАНО КОМАНДОЙ СЕРДЮКОВА, ОРИЕНТИРОВАННОЙ — В СИЛУ СВОИХ 
БИЗНЕС-КОРНЕЙ — НА ИЗВЛЕЧЕНИЕ ЛИЧНОЙ ПРИБЫЛИ, А НЕ НА «УСИЛЕНИЕ АРМИИ»
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КАРАУЛ4
Предисловие, 
написанное сегодня

Осенью 2007-го президент Путин назначил 
премьером Виктора Зубкова. Его зять, министр 
обороны Сердюков, возглавивший военное ведом-
ство семью месяцами раньше, подал прошение 
об отставке из-за родственных связей с премье-
ром, но Путин отставку не принял.

Стало ясно, что Сердюков — надолго, поэто-
му мы решили проанализировать нововведения 
в Минобороны, внедренные после его прихода, 
и попробовать спрогнозировать направления, 
в которых им предстояло развиваться.

При ближайшем рассмотрении выяснилось, 
что главное нововведение состоит в следующем: 
за семь месяцев у министра обороны появилась 
куча гражданских советников с неясными полно-
мочиями. Почти все они были из Питера и занима-
лись строительным бизнесом. Квартир в Москве 
у них не было, и военное ведомство оплачивало 
им номера в люксовых гостиницах — пока они 
не прикупят землицы за МКАДом и не построят 
себе коттеджи.

Вслед за питерскими коммерсантами «в 
армию» хлынули бывшие подчиненные Сердю-
кова из Федеральной налоговой службы (жен-
ский батальон), представители клана Пузиковых 
(сестры министра и ее мужа) и прочие надежные 
люди с острым интересом к оптимизации во всех 
сферах — начиная от питания военнослужащих 
и заканчивая закупками для них вооружения. 
Но когда мы писали эту статью, мы еще не знали, 
какое нашествие ждет Минобороны, и полагали, 
что строительные коммерсанты из Питера и есть 
главная ударная сила «реформ».

В Москву они стремились давно, поскольку 
питерский рынок был давно поделен и фактически 
съеден. Но в столицу их не пускал мэр Лужков, 
здесь стройками занималась его супруга Елена 
Батурина. Питерцы пытались влезть и так, и этак, 
но нет, не получалось. А тут наконец улыбнулась 
удача. Появилась возможность задешево приоб-
рести «оптимизируемые» объекты и земли Ми-
нобороны и застроить их чем-то коммерчески 
выгодным.

Статья, которую мы об этом написали, воз-
можно, не слишком богата фактурой, но она пере-
дает атмосферу того времени. С одной стороны 
крайнее изумление всех здравых людей, ясно 
видящих, что военное имущество в наглую рас-
таскивается какими-то «шнурками», прикрываю-
щимися Сердюковым. С другой стороны — твердое 
намерение властей убедить всех и вся в том, что 
вот это растаскивание и есть реформа, призванная 
усилить армию. 

Все это отлично видно в статье, написанной 
пять лет назад.

Сомнение применения
Как утверждают наши источники в военном 

ведомстве, сначала советников было то ли десять, 
то ли двенадцать. Все они пришли из налоговой 
службы. Члены команды Сердюкова — его те-
лохранители, секретари, помощники в решении 
житейских вопросов... 

Сейчас советников уже больше тридцати. 
Держатся обособленно, дистанцируются от во-
енных, не заводят никаких контактов.

Наши знакомые, несущие службу в здании 
Минобороны на Арбате, видели в коридоре одного 
советника, похожего, как ни странно, на хиппи. 
Он шел в зону министра. Его остановил солдат 
на входе. Советник отодвинул дежурного как куклу 
и прошел куда надо, без всяких объяснений.

Офицеры московских воинских частей рас-
сказали корреспонденту «МК», что советники при-
езжали к ним группами по несколько человек. Вни-
мательно осматривали территорию и фиксировали 
то, что вызывает «сомнение применения» — то есть 
строения и участки, которые, на их взгляд, исполь-
зуются не полностью, либо не по назначению.

В армейском хозяйстве действительно много 
ненужного — это знают все офицеры. Но, квалифи-
цируя объект как «ненужный», советники министра 
не спрашивали мнения военных, а все решали 
сами, тихо переговариваясь друг с другом. Это 
вызывало у офицеров раздражение. Чужие люди, 
пришли с гражданки, кто по специальности — неиз-
вестно, про армию ничего не знают. Как они могут 
решать, что убрать, а что оставить?

Все гениальное — просто
Чтоб получить достоверную информацию 

о советниках министра мы, как положено, отправи-
ли в пресс-службу Минобороны запрос: «Просим 
предоставить редакции «МК» список советников 
министра обороны Анатолия Сердюкова с указани-
ем имен, фамилий и предыдущих должностей». 

В пресс-службе на условиях анонимности 
нам тут же объяснили, что никто на этот запрос 
не ответит, а будут тянуть резину и морочить го-
лову. Так и вышло. 

Спасибо статс-секретарю Минобороны, 
генерал-полковник Николай Панков в интервью 
«МК» разъяснил задачи, обязанности и полномочия 
советников. 

— Николай Александрович, кто те люди, 
которых называют советниками министра? 
Они в штате Минобороны? Какие у них обязан-
ности и полномочия? Могут ли они, к примеру, 
спускать какие-то приказы и распоряжения? 

— С правовой точки зрения это государствен-
ные гражданские служащие. Если вы откроете со-
ответствующий указ президента по реестру долж-
ностей, то вы эти должности найдете. Естественно, 
это должностное лицо в штате Минобороны со все-
ми вытекающими отсюда последствиями. 

— Но информации об этих людях нет ни на 
сайте Минобороны, ни в самом ведомстве о них 
никто ничего не знает. Мы слышим только, что 
они заняты какой-то чисткой Минобороны. 

— На самом деле это не так. На мой взгляд, 
советники — это очень разумный и правильный шаг 
министра обороны РФ. Он пригласил специалистов 
по конкретным вопросам. Вот у вас лично, напри-
мер, есть вопросы по эффективности вложенного 
в оборону рубля? 

— У всех по этому поводу есть 
вопросы… 

— Вот и нам бы всем хотелось тоже в этих 
вопросах разобраться. Так пусть придут 

профессионально подготовленные люди, посмо-
трят на это трезво и выдадут рекомендации, что 
делать. Так что в этом плохого? 

— Ничего. Просто не очень понятно, какой 
статус у этих людей? Они выше по своему 
статусу военных специалистов, которые ведут 
те же направления, или нет? 

— Это люди, которые работают на министра. 
Они не имеют права издавать директивы, приказы, 
распоряжения… И я могу сказать — а времени 
прошло все-таки уже достаточно много, — что эти 
люди, во-первых, ведут себя очень корректно и, 
во-вторых, работают очень профессионально.

— По каким вопросам вы к ним 
обращались?

— По вопросам инвестиционных контрактов, 
вопросам аренды. Мне трудно в них разобраться. 
Вопросы тех или иных договоров на поставку того, 
другого, пятого, десятого…

— В основном, по финансовым 
вопросам?

— Да, по вопросам финансово-экономического 
блока я обращался напрямую и к министру, и к его 
советникам. И, кстати, просто восхищен уровнем 
их профессионализма. Советники — это очень по-
лезная и очень нужная штука. Будет решен целый 
ряд вопросов и проработок людьми независимыми, 
не ангажированными, смотрящими незамыленным 
глазом… Мне кажется, это как раз тот случай, когда 
все гениальное — просто.

Замыленный глаз
Нехватка жилья для офицеров в последние 

годы приобрела настолько острый характер, что 
президент Путин публично пообещал решить ее 
полностью к 2010-му году.

Перед министром Сердюковым была постав-
лена именно эта задача: за три года рассчитаться 
по квартирам с сотней тысяч офицерских семей 
и закрыть вопрос. Единственный путь решить ее: 
изыскать средства в самой армии. Провести опти-
мизацию недвижимого имущества: посмотреть, 
от чего можно отказаться, и обменять излишки 
на квартиры.

Такую схему в армии пытались ввести и до 
Сердюкова. Одной из первых ее жертв стала Ака-
демия войск радиационной и химической защиты. 
В 2006-м ее переселили из Москвы в Кострому. 
Учащиеся потеряли преподавательский состав, 
который не захотел уезжать из столицы, библиотеку 
и лаборатории. Федеральный бюджет потерял 
миллионы (34 млн рублей стоили одни только про-
ектные работы по строительству новых помещений 
для академии в Костроме). А Москва потеряла 
исторический памятник — бывшие казармы Ее 
Величества Фанагорийского суворовского полка, 
которые академия РХБЗ занимала с 1932 года.

Распорядиться дальнейшей судьбой этой соб-
ственности команда министра Иванова не успела, 
так как пришел Анатолий Сердюков.

Из всего комплекса строений Минобороны 
оставило себе одно небольшое здание — там 
теперь объединенный научный Центр РХБЗ. В цен-
тре служат офицеры войск химзащиты. О жилье, 
которое достанется им после продажи их быв-
ших зданий, офицеры центра ничего не слышали. 
С ними нам удалось пообщаться непосредственно 
у КПП, когда они шли на службу.

Они рассказали, что в центре остались те, кто 
не пожелал уехать из Москвы в Кострому. Кроме 
того, в столице расформировали еще порядка 
пяти воинских частей химзащиты. Их площади 
тоже планируют пустить с молотка, а офицеров 
— в основном бесквартирных — пока приписали 
к центру. В результате там сейчас порядка ста 
семей нуждаются в жилье.

Вопрос, могут ли они получить квартиры в тех 
домах, которые построят на месте проданных 
зданий, вызвал у офицеров смех.

— Вы сами подумайте, — резонно заметил 
один из них, — продают военную собственность 
одни, деньги получают другие, жилье строят тре-
тьи, распределяют его четвертые. Деньги текут 
в разные карманы. И вам никогда не узнать, как 
соотносится продажа армейской собственности 
со строительством жилья для военнослужащих.

(Прим. «МК» 2012 г. На сайте общественного 
движения «Архнадзор» утверждается, что здание 
бывшей Академии РХБЗ, которое является памят-
ником архитектуры федерального значения, сейчас 
незаконно перестраивается. Работы не согласо-
ваны ни с Департаментом культурного наследия, 
ни с Объединением административно-технических 
инспекций Москвы, сотрудников которой в «режим-
ную» зону не пускают.)

Незамыленный глаз
Схема обмена армейской недвижимости 

на жилье для офицеров, которая сейчас будет 
широко внедряться, начала работать уже несколько 
лет назад. Например, в марте 2005 года инте-
ресный инвестиционный контракт был заключен 
в Санкт-Петербурге с компанией СП ЗАО «Петр 
Великий». Называется он так: «О застройке земель-
ных участков являющихся собственностью Рос-
сийской Федерации, находящихся в пользовании 
Министерства обороны Российской Федерации 
по адресу: Центральный административный район, 
квартал, ограниченный ул. Радищева, Кирочной, 
Парадной и Виленским переулком».

По контракту «Петр Великий» должен снести 
37 зданий на этих участках, где располагались 
казармы бывшего лейб-гвардии Преображен-
ского полка, и построить новые «здания жилого 
и нежилого назначения, включая встроенные не-
жилые помещения, автостоянку, транспортные 
и инженерные сети, на создание которых инвестор 
направляет собственные, заемные и (или) при-
влеченные средства».

Проще говоря, будут построены жилые дома. 
30% от общей площади квартир получит Минобо-
роны. 70% квартир, 100% нежилых помещений 
и зданий общественного назначения, а также 100% 
парковочных мест получит инвестор «Петр Вели-
кий». (Прим. «МК» 2012 г. Сейчас на этом месте 
уже достраивается так называемый «Парадный 
квартал» элитного жилья, 18 корпусов, стоимость 
1 кв. м — от 145 тыс. руб., квартиры — от 10 млн, 
поэтому вряд ли хотя бы в одной из них поселился 
бесквартирный офицер.)

Со стороны Минобороны контракт подписали 
начальники четырех квартирно-эксплуатационных 
частей и начальник Военного университета связи 
(на участках есть его помещения), а со стороны 
инвестора гендиректор СП ЗАО «Петр Великий» 
Сорокко Л.М.

Это было, напомним, в 2005 году. Весной 
же нынешнего года Сорокко Леонид Михайлович 
оставил бизнес в Санкт-Петербурге и переместил-
ся в Москву. Теперь он не коммерсант, а государ-
ственный человек, советник министра обороны 
Сердюкова. Курирует все контракты, связанные 
с инвестициями. Неангажированный профессио-
нал, как говорит генерал Панков. (Прим. «МК» 2012 
г. В 2008-м Сорокко был назначен и.о. начальника 
службы расквартирования и обустройства Мино-
бороны вместо покончившего с собой генерала 
Власова, а спустя несколько месяцев возглавил 
Управление капстроительства министерства.)

Компания «Петр Великий» тем временем про-
должает работать над контрактом, но уже не одна, 
а в партнерстве с компанией «Возрождение Санкт-
Петербурга», которая входит в группу компаний 
«ЛСР» («Ленстройреконструкция»).

В Питере ЛСР контролирует 70% всего строи-
тельного рынка. Это главный питерский застрой-
щик. Основатель компании 35-летний Андрей 
Молчанов. Его отчим Юрий Молчанов в начале 
90-х работал в Санкт-Петербургском университете 
проректором по международным связям, и в это 

c 1-й стр.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
20 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14А, у ТЦ «Перекресток»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Борисово», ул. Борисовские Пруды, д. 14, к. 3
21 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Б-р Адмирала Ушакова», ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 1

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
20–23 ноября с 11.00 до 18.30,  
обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком, м. «Театральная»,  
ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном, Алтуфьевское шоссе, д. 34А, от м. «Отрадное» на 
автобусе №238 или 637 до остановки «Улица Декабристов, д. 1» 

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
20 ноября с 10.00 до 16.00
Московский государственный строительный университет
Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа, напротив кабинета №203

20 ноября  
с 11.00 до 15.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1,  
в фойе ДК им. Нариманова 

21 ноября с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ,  
площадь Собина, д. 3,  
на площадке у ДК «Вперед»

22 ноября с 10.00 до 15.00 
(перерыв 13.00–14.00) 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а,  
в фойе центра занятости населения

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

Подписывайтесь, участвуйте в конкурсе — хорошее настроение от «МК» вам гарантировано.

ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ ОТ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Редакция «МК» объявляет конкурс для всех читателей «Хорошее настроение от «МК».  
Поздравьте «МК» с днем рождения, заполните купон и отправьте его в редакцию по почте или передайте 

через редакционные подписные пункты. Фирменные сувениры достанутся всем, а лучших из лучших ждет бытовая 
техника и парфюмерия. Победителей определит творческий коллектив редакции «МК» 11 декабря 2012 года.

Призы выдаются при предъявлении документа, удостоверяющего личность, и подписного абонемента на первое полугодие или на весь 2013 год.  
Период проведения конкурса с 16 ноября по 22 декабря 2012 года, включая срок выдачи призов. Подробную информацию об организаторе 

конкурса, о правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, сроках, месте и порядке их получения вы можете получить  
на странице сайта www.mk.ru/subscription и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Наш адрес: 123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7.
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Лев Винник — 
единственный 
из упомянутых 
в материале 
советников 
Сердюкова, чье 
фото можно найти 
в Интернете. 
Остальные 
по-прежнему 
сохраняют свое 
инкогнито.
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Дом на Мясницкой, 
33, — бывший 

командный 
центр воздушной 

обороны столицы. 
По некоторым 

данным, 
здесь может 

разместиться 
«Оборонсервис».

В соседнем 
здании — бывшей 
приемной 
министра — 
теперь ресторан.

Фанагорийские казармы 
— одна из первых жертв 
«оптимизации недвижимости 
Минобороны», начавшейся еще 
при Иванове. При Сердюкове 
же, по сведениям Архнадзора, 
проводился варварский ремонт 
здания.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 



Приключения ЛУКОЙЛа  
в Африке

ЛУКОЙЛ приобрел 25% в морском блоке у 
берегов Сьерра-Леоне. В настоящий момент 
международные проекты приносят компании 
порядка 7% добычи нефти (5,95 млн тонн в 
2011-м). Частью программы стратегическо-
го развития компании является наращивание 
доли в добыче углеводородного сырья на за-
рубежных площадках до 20% от общего пока-
зателя. Сейчас она имеет обширный портфель 
международных проектов на начальных стадиях 
разработки. На них в 2011 году приходилось 
около 24% разведочного бурения. Отдельный 
интерес представляют проекты компании на 
глубоководном шельфе Гвинейского залива в 
Западной Африке. 

Evraz собрался  
в Словакию...
Группа Evraz и украинский горно-

металлургический холдинг «Метинвест» явля-
ются основными претендентами на покупку сло-
вацкого металлургического комбината U.S. Steel 
Kosice в городе Кошице, сообщает украинский 
портал «Дело». Evraz выбрал довольно удачное 
время для расширения производственных мощ-
ностей, так как сейчас из-за неблагоприятной 
конъюнктуры рынка стали стоимость завода 
будет довольно низкой. 

... а «Зарубежнефть» —  
на Кубу
В начале декабря «Зарубежнефть» нач-

нет работы по блоку L на кубинском шельфе. 
Инвестиции в разработку скважины составят 
порядка 1,5 млрд рублей. Компания давно  зани-
мается разработкой нефтяных месторождений 
за рубежом. Ее основной проект — российско-

вьетнамское совместное предприятие «Вьет-
совпетро», которое добывает нефть на шельфе 
Вьетнама. Также компания участвует в реализа-
ции нефтегазовых проектов в Индии, Восточной 
Европе и других странах.

«Башнефть» заработала  
на конъюнктуре 
Чистая прибыль «Башнефти» за 9 месяцев по 

МСФО выросла на 1,5% — до $1,3 млрд, сообща-
ется на сайте компании. Выручка «Башнефти» в 
3-м квартале 2012 года достигла $4,62 млрд, что 
оказалось на 13,2% выше результата за период 
с апреля по июль. По итогам девяти месяцев 
2012 года «Башнефть» показала рост выручки на 
1,3%, до $12,63 млрд. Компании удалось достичь 
данных показателей благодаря благоприятной 
макроэкономической конъюнктуре — росту цены 
на нефть вкупе со снижением экспортных пошлин 
в 3-м квартале 2012 года. Так, средняя цена на 
нефть марки Urals в 3-м квартале выросла на 
2,5%, составив $109,1 за баррель. При этом экс-
портная пошлина снизилась до $366,6 за тонну, 
или более чем на 17%.

МГТС держит цены  
на коротком поводке
«Московская городская телефонная сеть» 

(МГТС) не планирует повышать тарифы на мест-
ную связь с 1 января, сообщил Интерфаксу 
гендиректор компании Андрей Ершов. Он до-
бавил, что «если повышение в 2013 г. и будет, 
то оно будет незначительным. И проводить его 
мы будем не с 1 января». Абоненты компании, 
выбравшие безлимитный тариф на телефонную 
связь, в 2012 г. платят 456 руб. в месяц.

«СУ-155» увеличила 
инвестиции в 
соцкультбыт на 315%
Группа компаний «СУ-155», отраслевой 

лидер по объемам строительства в 2010–2011 
годах, продолжает наращивать объемы ин-
вестиций. На строительство новых жилых 
комплексов за три квартала 2012 года группа 
направила около 43 млрд руб. Этот результат 
сопоставим с итогами всего 2011 г. Наибольший 
объем капиталовложений приходится на Москву 
и Московскую область (почти 36 млрд руб.). Тем 
не менее ГК «СУ-155» продолжает уверенно на-
ращивать объемы строительства и в российских 
регионах: инвестиции в строительство жилья за 
первые три квартала 2012 г. в Санкт-Петербурге, 
Ленинградской области и Калининграде превы-
сили 2,9 млрд руб., в Нижегородской области 
— более 1,5 млрд рублей. Капиталовложения 
в строительство объектов социально-бытовой 
инфраструктуры за 9 месяцев 2012 г. составили 
1,343 млрд руб., показав прирост 315,48% к 
аналогичному периоду 2011 года.

Как сообщил председатель 
Комиссии по культуре МГД, 
известный актер и режиссер 
Евгений Герасимов, к нему 
обратились несколько коллег 

с улицы, в том числе «двойников» известных 
персон, с просьбой помочь им легализоваться. 
Чтобы у лениных и сталиных появилась гарантия, 
что их не будут гонять с «насиженных» мест или 
требовать мзду. Кстати, во многих странах мира 
этот вопрос давно решен. Например, в Австрии 
действует закон об уличном искусстве, где обо-
значены все правила и обязанности уличных 
клоунов, художников, певцов, танцоров и живых 
статуй. Они регистрируются каждый месяц, по-
лучают места. При этом они не имеют права 
устанавливать четкие тарифы за свои выступле-
ния. В Берлине же уличные артисты покупают 
разрешение на день за 6,4 евро. Но и они должны 
выполнять ряд требований: не шуметь, не мешать 
прохожим, ничем не торговать, не выступать по 
ночам… А вот в Женеве, прежде чем выйти на 
улицу, каждый музыкант должен доказать, что 
он умеет хорошо играть. В Барселоне самых до-
стойных для выступления на улицах живых статуй 
выбирает специальная комиссия. В Будапеште 
уличные артисты ежегодно сдают экзамены.

В Москве, как следует из заявления депута-
тов и чиновников, власти тоже не против уличных 
театров. В то же время никаких требований к 
таким артистам не существует. Не утверждены 
места, где они могут выступать. 19 ноября депу-
таты выслушивали предложения на сей счет. К 
примеру, разработана анкета уличного артиста, 
которую участковым милиционерам предлагается 
раздать во всех городских районах местным улич-
ным артистам. Зачем? Для начала их планируют 
пересчитать. Кроме того, в декабре их позовут 
на фестиваль-смотр, где будет определено, кто 
достоин выступать на городских улицах, а кто 
нет. После этого, возможно, в Москве установят 
специальные места для работы таких артистов. А 
вот правила, по которым они должны существо-
вать на городских улицах, уже разрабатывает 
Департамент культуры совместно с префекту-
рой Центрального округа. Представители ГУВД 
настаивают на том, что у них должен появиться 
юридический механизм для привлечения не-
которых уличных деятелей к ответственности. 
Например, в мае один уличный коллектив хотели 
засудить за незаконное предпринимательство 
(на него сильно жаловались местные жители), 
однако Мещанский суд признал, что музыканты 
вообще ничего не нарушают. 

Проблем тем не менее немало. К примеру, 
вызывает много вопросов процедура, которая 
позволит оценить качество и профессионализм 
уличных артистов. Как понять, насколько про-
фессионален человек в костюме Шрека или 

Человека-паука? Не ясно также, как считать весь 
этот уличный балаган? Ведь артисты часто мигри-
руют с места на место, а учитывая их костюмы и 
профессиональный грим, отличить их друг от дру-
га бывает порой невозможно. Особенно сложно 
будет посчитать выступающих в метрополитене. 
Тем временем, когда деятельность скоморохов 
предложили легализовать, представитель под-
земки сильно возмутился: «Мы только вчера пере-
везли 9 миллионов пассажиров. Это исключает 
праздношатающиеся группы музыкантов в нашем 
пространстве. У нас есть площадки для творче-
ских людей на станции «Выставочная»; иногда мы 
проводим ночные концерты на «Маяковской». Но 
на других станциях в потоке пассажиров никаких 
музыкантов быть не должно!».

Тем временем сами уличные артисты при-
зывают не быть столь категоричными. Теймураз 
Циркава, который уже 25 лет выступает на мо-
сковских улицах, считает, что город должен соз-
дать арт-зоны в парках и туристических местах. 
Кроме того, место артистам могло бы найтись и в 
длинных переходах метрополитена. И вот теперь 
депутатам и чиновникам предстоит оценить все 
эти предложения и вычленить среди них самые 
разумные.

Екатерина ПИЧУГИНА.

  Сергей, двойник Ленина,  
работает на Красной площади:

— Я лично не против легализации и, напри-
мер, патента на занятия предпринимательской 
деятельностью. Я готов приобрести его за ре-
альные деньги, но боюсь, что эта очередная 
фискальная мера не принесет никакой пользы 
ни мне, ни городским властям. Поговаривают, 
что нужно будет заплатить вперед 180 тысяч 
рублей — такую сумму рассчитывают исходя из 
3 миллионов рублей прибыли. Но ведь это же аб-
сурд! В обычной жизни я автослесарь, Лениным 
подрабатываю в свободное от основной работы 
время, это мое хобби. Таких денег я никогда не 
зарабатывал. Зато от милиции-полиции и прочих 
блюстителей порядка многого натерпелся. Меня 
приравнивали к «нестационарному объекту», 
бросали в кутузку за «торговлю с рук». Конечно, 
если патент позволит людям спокойно работать, 
его стоит ввести. Но как это будет выглядеть 
на деле? Во-первых, патент наверняка будут 
выдавать управы или префектуры — учрежде-
ния насквозь коррупционные, без взятки бума-
гу там не получить. Во-вторых, «контролеры» 
нашей работы никуда не денутся — и одного 
патента им, как всегда, будет недостаточно. 
Даже при его наличии найдут к чему придрать-
ся, потребуют какие-то справки, согласования, 
разрешения... 

Вообще такой патент нужно было вводить 
лет 5–6 назад, власти, как всегда, опоздали.

  Татьяна ЗАМАХИНА

Глаз россиянина оценивается в 
100–300 тыс. рублей, ухо — в 60–
200 тыс., головной мозг в 60–300 
тыс. Это вовсе не прейскурант 
из морга, а примеры страховой 
оценки травм пассажиров обще-
ственного транспорта. Постанов-
ление за подписью Медведева 
опубликовано на сайте правитель-
ства. Если сейчас пострадавший 
пассажир получает всего 12 тыс. 
рублей, то после Нового года 
возмещение вырастет до 2 млн. 
Еще до 2 млн будет положено за 
получение инвалидности. Правда, 
побочным эффектом увеличения 
компенсаций станет рост цен на 
билеты, грозят перевозчики.

До сих пор страхование ответственности 
перевозчиков было предусмотрено только на 
воздушном транспорте. Пострадавшие в авиа-
катастрофе и члены семей погибших могут 
рассчитывать как раз на компенсацию до 2 млн 
рублей. А вот пассажиры, которые пользуются 
другими видами транспорта, по действую-
щему еще с 1992 года президентскому указу 
получают лишь 12 тыс. рублей. Исправление 
этой несправедливости Дмитрий Медведев 
обсудил на встрече со своими заместителями 
в «Горках».

— Постановление правительства, которое 
вы подписали, вступает в силу 1 января сле-
дующего года — оно существенным образом 
меняет этот порядок, — напомнил Медведеву 
первый вице-премьер Игорь Шувалов.

Итак, с 1 января пострадавший пассажир 
не должен будет собирать огромное количе-
ство документов, доказывающих расходы на 
лечение. Ущерб будет определяться по табли-
це, составленной в зависимости от степени 
тяжести травм. Ее правительство и опублико-
вало в приложении к постановлению. Чтобы 
рассчитать положенную компенсацию, нужно 
умножить коэффициент, установленный для той 
или иной травмы, на 2 млн. То есть на размер 
максимального возмещения. К примеру, за 
травму глаза положено от 100–300 тыс. рублей, 
уха — 60–200 тыс., черепа — 100–500 тыс., 
головного мозга 60–300 тыс. В наименьшую 
сумму оценены ушибы — 2 тыс. рублей каждый. 
Самое большое же страховое возмещение вы-
живший в аварии пассажир получит за полный 
перерыв спинного мозга — 1,5 млн. Из таблицы 
становится ясно, что максимальные 2 млн будут 
выплачиваться лишь в случае смерти человека 
его родственникам.

Отметим, что, если в результате инцидента 
пассажир получил инвалидность, ему поло-
жена дополнительная выплата. Для I группы 
инвалидности — 2 млн руб., для II группы — 1,4 
млн руб., для III группы — 1 млн руб. А если 
инвалидом становится ребенок — 2 млн руб. 
Чтобы получить данные цифры, правительство 
проанализировало цены на медуслуги в веду-
щих клиниках страны.

Кстати, не все пассажиры смогут рас-
считывать на компенсации: закон о стра-
ховании ответственности перевозчиков не 

распространяется на легкое такси. А вот у ме-
трополитена появился особый статус: он не 
обязан страховать ответственность перед пас-
сажирами, однако компенсации все равно будет 
выплачивать по установленным тарифам.

Перевозчики уже угрожают ростом цен. 
«За счет страхования на внутригородных пере-
возках стоимость билета вырастет на 5–7%, на 
междугородных — на 3–4%», — предупредила 
ассоциация «Межрегионавтотранс». В пра-
вительстве эти угрозы считают спекуляцией: 
ранее в Белом доме подсчитали, что затраты 
на страхование из расчета на каждый билет 
составят менее рубля.
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СПОНСОР РУБРИКИ

Сбережения застрахованы!
Действует на основании Федерального закона № 190 от 18.07.09

www.sbercs.ru  info@sbercs.ru

Принимаем наличные сбережения граждан — до 30% годовых
Пенсионерам, ветеранам 30% годовых независимо от суммы и срока
Ежемесячная выплата компенсации  Своевременный возврат 
ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ

Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»
Центральное отделение: г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23, 10:00—18:00 (пн.—чт.), 10:00—16:00 (птн.).
Телефон: (499) 788-16-51, (495) 670-01-72
Обособленные подразделения: 
г. Королев, пр-т Королева, д.7г, оф. 5 б, 10:00—18:00 (пн.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (499) 714-77-00, (495) 972-86-24,
г. Щёлково, 1-й Советский пер., д.2, 10:00—18:00 (пн.—чт.), 10:00—16:00 (птн.), (495) 971-21-26,
г. Балашиха, проспект Ленина, д. 23/5, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (498)-303-22-55
г. Электрогорск, ул. Советская, д.1а, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 669-11-37, (903) 723-71-99
г. Железнодорожный, ул. Пролетарская, д.7, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 527-64-54
г. Ногинск, ул. Рабочая, д.59, оф.33, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 979-04-03
г. Cергиев Посад, пр-т Красной Армии, д.156/1, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—17:00 (суб.), (964) 556-58-63
г. Павловский Посад, ул. Павловская, д.26, Бизнес-центр «Аленушка», 4 этаж, оф.413, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 
 10:00—16:00 (суб.), (496) 435-25-65
г. Люберцы, ул. Красная, д.1, 2 этаж, оф.15, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 565-49-17
г. Москва, проезд Стратонавтов, д.9, корп.2, 10:00—19:00 (вт.—суб.), обед 14:00—15:00, (499) 550-21-23
г. Москва, ул. Кусковская, д. 20А, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 740-13-70, (903) 725-39-66
г. Москва, ул. Святоозёрская, д.16, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 755-58-22 РЕ
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  Ольга КВАСОВА

Москва и Подмосковье — самый 
большой рынок труда в России. 
Здесь трудится около 10% эко-
номически активного населения 
и крутится почти 50% всех денег 
российской экономики. В послед-
нее время на этом рынке растет 
популярность работы вне офиса. 

Перегрев рынка 
Первопрестольная уже давно стала глав-

ным «денежным магнитом» страны. В нем плохая 
экология, дорогие квадратные метры, ужасные 
пробки на дорогах, убивающие личное время. 
Но Москва — город не для жизни, а для за-
рабатывания денег. Здесь очень высокий по 
сравнению с другими регионами средний уро-
вень доходов. Сюда на заработки приезжают 
сотни тысяч молодых и полных сил россиян. И 
миллионы гастарбайтеров из южных республик 
бывшего СССР. 

Столичный рынок труда давно перегрет, 
уверены эксперты. Не случайно начался исход 
из Москвы крупных компаний. Одной из пер-
вых из столицы вывела call-центры в регионы 
«Большая тройка» — федеральные операторы 
мобильной связи. Переехала во Владимирскую 
область кондитерская фабрика «Большевик», 
а в Тамбов — медиахолдинг «Пронто-Москва». 
За МКАД вывели производственные мощности 
ЗИЛ, «БАТ-Ява», ЛВЗ «Кристалл», туда же пере-
вела всю бухгалтерию X5 Retail Group. Переби-
раются в Подмосковье «Ростелеком» и другие. 
Причины переезда чисто экономические: в 
регионах аренда зданий обходится дешевле, а 
высококвалифицированные трудовые ресурсы 
намного доступней. 

По оценкам специалистов, о переезде в 
другие регионы думают сегодня владельцы 
8–10% компаний, зарегистрированных в Бело-
каменной. Такие планы особенно актуальны 
для малого и среднего бизнеса. Компании со 
штатом до 300 человек тратят на содержание 
офиса около 7% своей прибыли. Неудивитель-
но, что многие из них всерьез задумываются о 

необходимости офиса, а 43% готовы совсем от 
него отказаться. 

Домашняя работа
Как сообщил «МК» Глеб Лебедев, директор 

по исследованиям HeadHunter, удаленную ра-
боту чаще всего предлагают работодатели из 
IT, маркетинга и сферы продаж. Активно ищут 
сотрудников, способных работать самостоя-
тельно, и компании из сферы СМИ, искусств, 
строительства, управления персоналом. Боль-
шой спрос на толковых работников вне офиса 
у банков и бухгалтерских контор. 

Сегодня без проблем находят дистанцион-
ную работу дизайнеры, журналисты, пиарщики, 
верстальщики, программисты, проектировщики 
и особенно менеджеры по продажам. Домашняя 
работа позволяет им существенно экономить 
деньги и время, необходимые для перемещений 
по мегаполису. 

Желание работать вне офиса все чаще 
включают в резюме. «В первую очередь та-
кие условия размещаются в профсферах IT, 

бухгалтерии и административном персонале. 
Очевидно, что на самом деле людей, желающих 
работать удаленно, больше, но соискатели 
не заявляют в резюме об этом открыто», — 
говорит директор по исследованиям. По его 
словам, в вакансиях, предлагающих удаленную 
работу, диапазон зарплат чаще всего находит-
ся в пределах 40–60 тыс. рублей. В вакансиях, 
предлагающих более традиционный (офисный) 
вид занятости, этот диапазон зарплат также 
самый популярный. «В 90% случаев удаленные 
виды работ не предполагают наличие высокой 
квалификации», — пояснил Глеб Лебедев. 

По его мнению, «тренд сейчас направлен 
не в сторону полностью удаленной работы, а 
именно на возможность часть дня или несколько 
дней (недель, месяцев) проработать удаленно, 
имея при этом все условия для того, чтобы в лю-
бой момент приехать и работать в офисе. Такой 
формат работы мне кажется сейчас наиболее 
интересным и перспективным». 

«Все больше работников проявляют интерес 
к дистанционному труду, и работодатели готовы 
пойти им навстречу. Это актуальный мировой 
тренд», — говорит гендиректор компании NTEL 
Александр Койло. По его мнению, бурное раз-
витие Интернета, различных видеоприложений 
только подстегивает этот процесс. Например, 
благодаря платформе e-works «виртуальный 
офис» для работы с коллективом на расстоянии 
можно создать в своей квартире. При этом не 
надо платить за междугородные и междуна-
родные разговоры. 

По мнению Койло, сегодня на рынке без 
проблем можно найти понятное и бюджет-
ное программное обеспечение для всех типов 
электронной коммуникации: текстовое, аудио-, 
видеосообщение, удаленная работа. Эти при-
ложения сокращают затраты на утомительные 
поездки и расширяют клиентскую базу за счет 
вебинаров (онлайн-семинаров).

Онлайн-занятость
«Тенденция к сокращению количества по-

стоянно присутствующих в офисе сотрудников 
будет, безусловно, усиливаться. Из-за развития 
информационных технологий интеллектуальный 
продукт или услуга в меньшей степени зависит 
от средств и инструментов труда, за которыми 
работнику необходимо приходить на пред-
приятие, поэтому работа непосредственно в 
офисе теряет свое значение», — считает Сергей 
Манаев из холдинга АНКОР. 

Согласно исследованию Citrix, в России че-
рез 7 лет треть служащих уже не будет проводить 
все время в офисе. Вместо этого сотрудники 
смогут работать из дома (38,4%), на площадках, 
где ведутся проекты (26%), или на территории 
клиентов и партнеров (31%). По опросу MASMI 
Research Group, 68% россиян считают онлайн-
занятость реальной альтернативой работе в 
офисе. И только 7% опрошенных ответили, что 
им не подходит дистанционная работа, так как 
они не мыслят себя вне коллектива и нуждаются 
в общении с коллегами.

Подальше от начальства, 
поближе к кухне
Удаленная работа входит в моду

Тор-5 запросов работодателей в Москве
(в % от общего количества запросов)

11,5%

6,6%

5,9%

4,1%

2,7%

менеджер 
по продажам

продавец-
консультант

секретарь

бухгалтер

менеджер 
по работе 
с клиентами

По данным 
HeadHunter.
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Медведев уточнил «цену» органов
Премьер подписал правила расчета компенсаций пассажирам

В Москве пройдет перепись 
уличных музыкантов
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На совещании с вице-
премьерами обсуждалась так-
же тема отмены «мобильного 
рабства» с 1 января следующе-
го года. Как доложил Дмитрию 

Медведеву его заместитель Аркадий Двор-
кович, стоимость сохранения номера при 
переходе к другому оператору для потре-
бителя составит не более 100 рублей. Со 
временем платеж будет снижаться — вплоть 
до нуля, понадеялся он. По оценкам, сме-
нить сотовых операторов сегодня готовы 
до 3 млн россиян. Для этого шага абоненту 
будет достаточно написать заявление.
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Частных инвесторов 
бросало то в жар,  
то в холод

По данным World Gold Council WGC, в тре-
тьем квартале 2012 года спрос на золото вырос 
по сравнению с предшествующим кварталом 
на 10%, до 1084,6 тонны. Тем не менее по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года 
показатель упал на 11%. Основными потребите-
лями золота остаются ювелирная отрасль и про-
мышленность, на которые пришлось более 50% 
всего мирового спроса (556,2 тонны). В июле–
сентябре существенное падение наблюдалось 

со стороны инвестиционного спроса: по срав-
нению с предшествующим годом он снизился 
на 15%, до 429,9 тонны. Это происходило на 
фоне уверенного роста стоимости металла. За 
отчетный период цены на золото выросли почти 
на 11%, до $1770 за унцию — максимального 
значения с февраля текущего года. Однако в 
последующие неполные два месяца котировки 
вновь начали снижаться и в настоящее время 
составляют около $1,7 тыс. за унцию (на 3,6% 
ниже значения окончания третьего квартала). 
Наряду с частными инвесторами в третьем квар-
тале наблюдалось падение спроса со стороны 
центральных банков. Покупки металла снизи-
лись с рекордной 141 тонны в третьем квартале 
2011 года до 97,6 тонны — в текущем. Быстрее 
других сокращали свои вложения в золото цен-
тробанки Венесуэлы (3,7 т) и России (2,2 т). При 
этом на рынке сложилась уникальная ситуация. 
В условиях снижающегося инвестиционного 
спроса биржевые фонды ETF, инвестиционные 
декларации которых ориентированы на вложе-
ние в золото, активно наращивали инвестиции. 
За отчетный период объем покупок составил 
136 тонн, что на 48,6 тонны больше показателя 
годичной давности. 

Штрафы за обман 
покупателя вырастут
Госдума в ближайшее время намерена 

узаконить более жесткие штрафы для недо-
бросовестных продавцов, нарушающих права 
потребителей. Соответствующие поправки 
в Кодекс административных правонаруше-
ний внесли в нижнюю палату единороссы. В 
частности, поправки касаются статей, опре-
деляющих наказание за продажу товаров 
(выполнение работ или оказание услуг) не-
надлежащего качества, за обман потребителя, 
предоставление ложной информации о това-
ре, несоблюдение правил продажи отдельных 
видов товаров, и некоторых других. Штра-
фы для предпринимателей предполагается 
увеличить в разы. Так, за продажу товаров, 
выполнение работ или оказание услуг ненад-
лежащего качества должностные лица сейчас 
рискуют поплатиться суммой от 3 до 10 тыс. 
рублей. Индивидуальный предприниматель 
— от 10 до 20 тыс., а юридическое лицо — от 
20 до 30 тысяч. В случае принятия поправок 
штраф для продавца возрастет не намного 
и будет составлять от 7 до 10 тыс. рублей. А 
вот ИП придется заплатить от 50 до 100 тыс. 
рублей, юрлицу — от 100 до 300 тыс.

8 инвесторов вложат  
в заводы 17 млрд 
рублей 
Экспертный совет по промышленно-

производственным ОЭЗ, действующий 
при Минэкономразвития РФ, рассмотрел и 
одобрил бизнес-планы 8 новых компаний-
резидентов с суммарным объемом заявлен-
ных инвестиций 17,2 млрд рублей. Инвесторы 
планируют построить заводы по производству 
автокомпонентов, антикоррозийных покрытий, 
изделий из бытового пластика, пищевых про-
дуктов. «Новые резиденты усилят действую-
щий автомобилестроительный кластер в ОЭЗ 
«Алабуга», ядром которого является Ford-
Sollers, а также автокомпонентный кластер 
ОЭЗ «Тольятти», ядром которого является 
GM-Автоваз. «Белая дача», построив один за-
вод в ОЭЗ «Алабуга», начинает новый проект 
в ОЭЗ «Липецк» в партнерстве с голландским 
агрохолдингом Farm Frites», — сообщил ген-
директор ОАО «ОЭЗ» Олег Костин.

Гражданам разрешили 
называть  
себя банкротами
Госдума в первом чтении приняла по-

правки в закон о банкротстве физических лиц, 
согласно которому гражданин, имеющий за-
долженность перед банком в размере 50 тыс. 
руб., может обратиться в арбитраж, чтобы 
его признали банкротом. В свою очередь суд 
обязан рассмотреть дело в течение четырех 
месяцев и вынести вердикт, либо признав 
гражданина банкротом, либо дав ему полгода 
на разработку плана реструктуризации долга. 
Таким образом, как полагает правительство, 
этот законопроект снизит социальную напря-
женность, которая вызвана необходимостью 
выплат долгов граждан.

Тверская догоняет Пятую 
авеню

Тверская заняла 13-е место в рейтинге 
самых дорогих улиц мира, следует из отчета 
«Основные торговые улицы мира», составлен-
ного Cushman & Wakefield, — это на одну строчку 
выше, чем в прошлом году. Стоимость аренды 
квадратного метра здесь достигает 3546 евро в 
год. Лидирует в рейтинге Козвей-Бей (Гонконг): 
за год аренда на ней подорожала на 34%, до 
22 307 евро за «квадрат». Пятая авеню (Нью-
Йорк, 21 204 евро за 1 кв. м) впервые за 11 лет 
на втором месте, на третьем — Елисейские 
Поля (Париж, 9573 евро за 1 кв. м). В пятерку 
лидеров по стоимости аренды также входят 
Гинза (Токио, 8962 евро за 1 кв. м) и Питт-стрит-
молл (Сидней, 8077 евро за 1 кв. м). В списке 
самых дорогих улиц страны кроме Тверской 
также Столешников переулок (3152 евро за 1 
кв. м), Петровка (2364 евро за 1 кв. м). Невский 
проспект (Санкт-Петербург) на пятом месте: 
аренда квадратного метра на нем обойдется 
в 1970 евро за 1 кв. м в год.

Центральный 
депозитарий заработает 
весной
Центральный депозитарий в России полно-

стью заработает с 30 марта 2013 года, сообщил 
вчера на пресс-конференции руководитель 
Федеральной службы по финансовым рынкам 
(ФСФР) Дмитрий Панкин. «Ожидаем, что в бли-
жайшее время будет отработано программное 
обеспечение в центральном депозитарии, будут 
открыты счета центрального депозитария в 
реестрах и будут открыты счета номинального 
держания иностранных кастодианов в цен-
тральном депозитарии РФ», — сказал господин 
Панкин. Он отметил, что эти процедуры могут 
занять несколько месяцев и к 30 марта все 
должно быть выполнено и «реальная работа 
по счетам номинального держания начнется». 
При этом он добавил, что в декабре текущего 
года Национальный расчетный депозитарий, 
получивший статус центрального депозитария, 
будет вести операции с госбумагами в качестве 
центродепа.

— На прошедшей неделе российский 
рынок снижался на фоне рецессии в Евро-
союзе, а также слабых макроэкономических 
данных в США. Отрицательный внешний фон 

способствовал оттоку капитала с российского 
рынка, однако сдерживающим фактором высту-
пала дорогая нефть из-за арабо-израильского 
конфликта. В минувшую пятницу российский 
рынок демонстрировал нейтральную динамику 
и пытался изобразить «отскок» после падения 
неделей ранее. Однако в настоящее время 
участники опасаются играть на повышение, так 
как мировая экономика находится не в лучшем 
состоянии, а продавать бумаги не решаются 
из-за дорогой нефти. С другой стороны, все 
ждут итогов встречи президента США Барака 
Обамы с конгрессменами по поводу «финан-
сового обрыва». Поэтому до прояснения си-
туации с «финансовым обрывом» российский 
рынок будет сохранять нейтральную динамику. 
Стоит отметить, что в конце минувшей недели 
отечественный рынок поддержало решение 
правительства по выплате госкомпаниями ди-
видендов, не менее 25% от чистой прибыли, 
без конкретизации вида отчетности. В резуль-
тате индекс ММВБ может подрасти до уровня 
1400–1410 пунктов. 
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Виктор МАРКОВ, старший 
аналитик «КапиталЪ 
Управление активами»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ:

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА СЕРГЕЙ АРТЕМОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ОЛЬГА КВАСОВА
ДИЗАЙН-ПРОЕКТ АНДРЕЙ АРАКЧЕЕВ

Финансы и инвестиции
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 Подготовил Олег БАСОВ

— Прошедшая неделя не принесла серьез-
ных изменений на внутреннем валютном рынке. 
Курс доллара США к российскому рублю вырос 
на 15 копеек: с 31,60 до 31,75; курс евро также 
незначительно увеличился: с 40,20 до 40,35. 

Росту котировок способствовала неопреде-
ленность на внешних финансовых рынках, а 
именно: сохраняющийся долговой кризис в 
еврозоне и в первую очередь остающийся пока 
открытым вопрос о преодолении США «фи-
скальной пропасти» (проблемы поиска путей 
сокращения дефицита бюджета). Поддержку 
рублю оказали стабильные цены на нефть, а 
также высокие ставки на рублевом межбанков-
ском кредитном рынке, связанные с дефицитом 
рублевой ликвидности.

Текущая неделя, как ожидается, будет так-
же сопровождаться умеренными колебаниями 
курса рубля. Сохранятся постепенный рост 
курса доллара США и стабилизация курса евро 
на текущих уровнях. Поддержку рублю окажут 
предстоящие налоговые платежи в бюджет. 
Серьезное падение курса рубля возможно 
лишь при поступлении негативных новостей 
из-за океана о заходящих в тупик переговорах 
между демократами и республиканцами о 
решении проблемы дефицита бюджета. Од-
нако такой сценарий крайне маловероятен, а 
время им договориться до января 2013 года 
еще есть.

Олег ПАНАРИН, вице-
президент — директор 
дирекции «Казначейство» 
«ТрансКредитБанка»:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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ЗОЛОТО   Ольга КВАСОВА

ДЕНЬГИ   Подготовили Игорь МЕЛЬНИКОВ, Василий МИРОНОВ

   Павел ЧУВИЛЯЕВ

Рынок международных валютных 
спекуляций «Форекс» оказался  
в РФ в странном положении: его ни-
кто не регулировал, он был ничей. 
С другой стороны, агрессивная 
реклама и не всегда адекватные  
(а иногда и мошеннические) дей-
ствия недобросовестных участни-
ков рынка провоцировали сканда-
лы. С нового года потребителям 
можно будет жаловаться в Минфин. 
А вольная жизнь у участников рынка 
закончится.
«На следующей неделе в Минфине состоится 

совещание по проблематике рынка Forex. Никто 
уже не сомневается, что он должен быть регу-
лируемым. В настоящее время идет дискуссия 
по механизмам регулирования данного рынка 
с участием регуляторов и профессионального 
сообщества», — заявил на прошлой неделе зам. 
министра финансов РФ Алексей Саватюгин.

Как могло случиться, что рынок, оперирую-
щий значительными финансовыми потоками и 
привлекающий средства граждан, мог оказаться, 
по сути, вне правового пространства РФ? Сама 
природа «Форекса» провоцирует максимальный 
либерализм. Мирового правительства, которое 
предписывало бы другим государствам правила 
поведения на международном валютном рынке, 
пока, слава богу, нет. Наднациональные органы 
вроде ООН занимаются политическими, а не 
финансовыми проблемами. 

Единые правила игры на рынке «Форекс» 
приняты в рамках G20. А началось все с 1976 
года, когда после нефтяного эмбарго арабских 
стран и вызванного им кризиса валютного рынка 
наиболее экономически развитые страны мира 
(тогда в рамках G7) договорились о совместных 
действиях на валютном рынке. Это был один из 
первых успехов «большой семерки», который 
позволил ей стать не просто клубом, где прези-
денты отдыхают и общаются на равных, а местом, 
где принимаются решения. 

Появление неформальных, но соблюдаемых 
крупнейшими игроками правил (например, кли-
ринга, гарантирующего поставку валюты) дало 
возможность играть на этом рынке не только 
центробанкам и крупнейшим частным банкам, 
но и физическим лицам. Ведущие валюты очень 
устойчивы: колебания на 3% в день — ужас, после 
которого раздаются вопли даже не о кризисе, 
а о мировой катастрофе. Обычные колебания 
до 1% в день позволяют участникам неплохо 
зарабатывать. А банкам, финансирующим про-
цесс биржевой игры, предоставлять участникам 
нигде больше не виданные кредитные плечи 
1:100 и более. 

Напомним, что кредитным плечом называют 
сверхкраткосрочный (в рамках дня, иногда на 
пару часов) кредит для биржевой игры. Так, если 
у игрока есть $10 тыс., то с плечом 1:1 он может 
совершать сделки на $20 тыс., а с плечом 1:2—на 
$30 тыс. ($10 тыс. своих и $20 тыс. заемных). На 
обычных биржах для плеч приняты специальные 
названия: «первое плечо» (1:1), «второе» (1:2) и 
т.д. При этом сделка с пятым и выше плечом 
считается запредельно рискованной. 

На «Форексе» не так. Там разговор начина-
ется с плеча 1:50. Стандартным считается 1:100, а 

запредельным 1:1000. Пришли на биржу с $1 тыс. 
в кармане — и совершаете миллионные сделки. 
В ведущих странах мира это не запрещено, так 
же как и в России. 

Спору нет: такие плечи позволяют опытным 
и удачливым игрокам получать значительные 
прибыли. Однако «Форекс» для физических лиц 
считается оазисом запредельного риска. Он 
нигде не является массовым занятием игроков, 
биржевым мейнстримом. Агрессивной рекла-
мы, привлекающей неопытных пользователей, 
тоже нет. 

При всем либерализме рынок «Форекс» ре-
гулируется. В развитых странах клиента просто 
не пустят в игру без подписания кипы бумаг, 
где прописано, что брокер не рискует ничем, а 
клиент — всем. Беседа с юристом обычно про-
должается несколько часов и в обязательном 
порядке записывается. Так, согласно немецкому 
законодательству, юридическая служба броке-
ра должна проинформировать клиента о всех 
рисках, включая влияние на рынок «Форекс» 
колебаний погоды. Не говоря уж об астрологи-
ческих прогнозах (не шутка).

Некоторые государства идут по пути при-
равнивания рынка «Форекс» для физических лиц 
к… азартным играм. Правда, это экзотика, не 
характерная для развитых экономик. В ведущих 
странах за поведением игроков следит либо Мин-
фин, либо уполномоченный регулятор фондового 
рынка. Полномочия регулировать «Форекс» у 
центробанков есть мало где, хотя центробанки 
являются ведущими игроками. Собственно, где 
есть мегарегулятор в лице ЦБ, следящий за всем 

сразу, — там полномочия у ЦБ. В основном же за 
«Форексом» следит Минфин.

В России «Форекс» долго не удавалось ни-
куда «приткнуть». Он, что называется, не про-
ходил по специфике. В ЦБ не находили общего 
языка с участниками рынка. Жесткие банковские 
нормативы заведомо не подходили для риско-
ванных игроков. Минфин же старался сбросить 

с себя ответственность за микрофинансовые 
организации и прочие рискованные сегменты 
финансового рынка, передав их ФСФР. 

По конфигурации полномочий «Форекс» 
более всего подпадал под компетенцию ФСФР. 
Но для нормального регулирования этого рынка 
ФСФР пришлось бы дать дополнительные полно-
мочия в части валютного регулирования. Никто 
этого делать не спешил, поскольку такое реше-
ние ущемляло бы интересы других ведомств. 
А в ФСФР и не настаивали. При переданных ей 
огромных полномочиях (один страховой рынок 
чего стоит) ФСФР была физически слаба. В служ-
бе элементарно не хватало кадров. Не потому 
что специалистов по «Форексу» в России нет, а 
потому что людям зарплату надо платить. А бюд-
жет ФСФР большого штата высокооплачиваемых 
специалистов не предусматривал. 

Чтобы контроль был эффективным, фи-
нансирование самих контролеров должно быть 
адекватным. Иначе получается, что пожало-
ваться некому. «МК» не раз писал об этом (см. 
заметку «Ловушка для миллионеров» в «МК» от 
16 января). 

Появление на рынке хозяина, возможно, 
изменит ситуацию к лучшему для всех. Игроки 
наконец-то получат эффективный «жалобный» 
телефон. А профессиональные участники рын-
ка избавятся от мошенников, которые мешают 
им развиваться. Для этого не особо важно, кто 
станет регулятором рынка. Методом исключения 
— это Минфин, поскольку на финансовом рынке 
создается мегарегулятор под эгидой ЦБ, а ЦБ в 
свою епархию «Форекс» брать не хочет.

Оазис запредельного риска 
На этой неделе у рынка «Форекс» появится хозяин
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Бизнес 
снова 
загоняют  
в тень 

   Инна ГРИГОРЬЕВА

Независимые эксперты не замед-
лили ответить на решение прези-
дента Владимира Путина дать новой 
пенсионной системе отсрочку до 1 
января 2014 года. Особенно сильно 
их возмутили планы чиновников из 
госкомпании «Роснефть», которые 
хотят на бюджетные деньги купить 
за $45 млрд ТНК-ВР.

Владимир Путин одобрил «страховой 
маневр», предложенный Минтрудом, отсро-
чив старт очередной пенсионной реформы до 
2014 года. Напомним, что гражданин сможет 
сам выбирать, какую пенсию он хочет: нако-
пительную или солидарную. Однако, выбрав 
вариант с накопительным элементом, граж-
данин потеряет 4% отчислений из 6% — они 
будут автоматически отправляться в страхо-
вую часть пенсии, и только 2% сохранятся 
в накопительной. Специалисты, ратующие 
за сохранение накопительного элемента, с 
этим крайне не согласны. По их мнению, у 
работника должны оставаться все 6%.

Большое внимание пенсионной реформе 
уделяет и бизнес. Еще бы: ведь ему, как рабо-
тодателю, пенсионные отчисления и платить. 
Уполномоченный по правам предпринимате-
лей Борис Титов напомнил, что государство, 
пытаясь закрыть дыру в Пенсионном фонде, 
увеличило налоговые ставки для бизнеса. 
Что привело к возврату порочной практики 
выплаты зарплаты «в конвертах». Когда в 
2010 году ставка единого социального на-
лога и страховых платежей была на уровне 
26%, размер выдачи зарплаты в конвертах 
составлял 9%, сообщил Титов. В 2011 году, 
с увеличением налоговых ставок до 34%, 
показатель «серых» и «черных» схем оплаты 
труда «в конвертах» увеличился до 41%. «Экс-
перименты со ставками не решили проблему 
Пенсионного фонда, а бизнес загнали в тень», 
— прокомментировал Борис Титов.

Уполномоченный по правам предпри-
нимателей предложил свой вариант расчета 
пенсии. По его мнению, граждан до 1967 года 
рождения трогать не нужно. Людей старше 
1967 года нужно перевести в так называемый 
фонд старшего поколения. И пенсии им пла-
тить не за счет сокращения накопительного 
элемента, а из средств, которые государство 
получит от приватизации госактивов, повы-
шения акцизов на табак, алкоголь и налогов 
на недвижимость.

Независимые эксперты намекают на 
явно странные действия государства в сло-
жившейся ситуации: «Можно было бы не 
покупать «Роснефти» акций ТНК-BP на $45 
млрд, а 3 года финансировать Пенсионный 
фонд на эти деньги». Ведь хотя «Роснефть» 
и частная компания, все же 75% ее акций 
принадлежат государственному «Роснеф-
тегазу». А значит, фактически компанией 
владеет государство, которое могло бы сэ-
кономить. Получается, что частную нефтяную 
компанию чиновники хотят купить за счет 
пенсионеров.
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Народный режиссер, так его называют. Но что 
значит народный — подлаживающийся под народ? 
Он никогда таким не был. Ставил как хотел, что 
хотел, по своему вкусу, образу и подобию, но как-то 
так получалось, что его кино становилось инте-
ресно и необычайно важно для миллионов других 
людей. Это и есть, конечно,  высший пилотаж.

Помню разные его юбилеи, запечатленные 
ТВ, начиная с 1987 года — это праздник, который 
всегда с тобой. Почти всегда именинник был на 
сцене сам, вел свои вечера, бесшабашно шутил, 
прежде всего над собой и своим «творчеством». 
Друзья вторили ему в меру своей испорченности, 
они все «пели» с ним на одной ноте. 

И вот 85… Время, уходящее в безбреж-
ную даль со скоростью света. Иных — Андрея 
Миронова, Булата Окуджавы, Григория Горина, 
Людмилы Гурченко — уж нет. Теперь у Эльдара 
Александровича другое настроение. Но он не для 
себя старался, поверьте. Позвал близких людей, 
устроил… концерт по заявкам.

Вернее, не он устроил, а ему. Это все она 
придумала, Эмма Валерьяновна, жена и суфлер, 
как он потом про нее скажет. «А давай, Элик, ты 
сам выберешь тех, кто будет выступать, и то, что 

будут петь!» Вот и получился юбилейный концерт 
по заявкам Эльдара Рязанова.

И что любит наш юбиляр? Оказалось, вкусы 
его просты как правда. Он любит Светлану Крюч-
кову, но это понятно, как ее не полюбить, одну из 
блистательных «старых кляч». Ну а сама Крючкова 
алаверды прочла Эльдару Рязанову стихи… Эль-
дара Рязанова. И всем стало хорошо.

Еще Рязанов любит Сергея Безрукова и песни 
Высоцкого в его исполнении. Любит Дмитрия Пев-
цова и Вертинского вместе с ним. Обожает певицу 
Зару, которая исполнила романс из «Жестокого 
романса» «Любовь — волшебная страна» на стихи 
поэта Рязанова. Любит Николая Фоменко, которого 
снял в двух своих картинах. Однажды — гласит 
анекдот, очень похожий на правду, — Николай 
неожиданно сбежал со съемок фильма «Ключ 
от спальни» на любимые автогонки и до того там 
заигрался, что вовремя не вернулся назад. А нару-
шение дисциплины для Рязанова — смертный грех. 
Так вот, приезжает Коля невесел, голову повесил. 

Смотрит Эльдар Александрович, а на голове вы-
брито «Рязанов фан». Ясно, что вот за такое наш 
режиссер готов простить абсолютно все. 

Далее по заявкам Рязанова выступили Алек-
сандра Пахмутова, Валентина Пономарева (опять 
романсы!), Евгений Дятлов (и снова романсы!), 
Галина Беседина, Ирина Линдт, Алексей Козлов, 
сосед по даче Олег Митяев… Вел все это «безоб-
разие» Святослав Бэлза.

Умеет же Рязанов создать атмосферу! Почти 
во всех его фильмах она есть, равно как и в уютном 
«Эльдаре». Просто притягивает к себе каким-то 
неведомым магнитом, и оторваться уже невоз-
можно, погружаешься в этот любовный туман с 
концами. 

Концерт закончился под песню «My way» — 
«Мой путь». Но самого Рязанова до сих пор на 
сцене не было, он сидел в зале. Выступающие 
сначала искали его глазами, находя, обращались 
к нему, поздравляли… 

И вот наконец именинник встал… И встал 
весь зал, увидев его. Под громкие несмолкае-
мые аплодисменты, переходящие в овацию. «Я 
не знаю, куда повернуться, — «смутился» Эльдар 
Александрович, — к артистам или к залу. Здесь все 
мои друзья». А потом получилась фотография на 
память, очень пафосная и величественная, под 
названием «Эльдар на фоне». Только «пафос и 
величие», конечно же, не про него. Иначе бы он 
не снял столько замечательных фильмов, не имел 
бы столько друзей и мы бы его так не любили. Вот 
посмотрите — он опять смеется!

И тогда почему бы не сделать 18 ноября, его 
день рождения, нашим национальным праздником. 
7 ноября отодвинули, с 4-м не получается. Назовем 
это Днем иронии нашей судьбы и будем отмечать 
его ежегодно, объявив еще и общероссийским 
выходным. Почему бы и нет, ведь сделали же день 
рождения Владимира Познера — 1 апреля — Днем 
смеха. 

Все-таки революции, контрреволюции и все 
эти «национальные единства» приходят и уходят, 
а Эльдар Александрович Рязанов у нас один.

Александр МЕЛЬМАН.

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ ПОЛЕМИКА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Топорное прорежива-
ние чащи. 4. «Котелок», вынимаемый из печи 
ухватом. 10. Контролер, которому театрал 
предъявляет свой «пропуск». 11. Скоростная 
магистраль в Германии. 13. Недостроенная 
изба. 14. Театральное «попурри». 15. Конку-
рент, очерняющий имя честного бизнесме-
на. 16. Снежный «сюрприз» для альпиниста.  
18. «Братство» рыбаков. 20. Рында на ко-
рабле. 22. Один из симптомов астмы. 23. 
Вино вечной молодости, которое пила Гера.  
24. Полная неудача на итальянский манер.  
26. Незаконный «приработок» чиновника. 29. 
Птица, проживающая в «особняке», который 
построили юннаты. 33. Кризис в некогда 
богатом хозяйстве. 35. Судья со спортив-
ным прошлым. 36. Бал-собрание с участием 
дамского пола при Петре Первом. 37. Гол, 
зафиксированный на табло. 39. Золотой ар-
тефакт, похищенный бандитами во главе с 
Доцентом в комедии «Джентльмены удачи». 
40. Волчье желание еще не обедавшего кол-
леги. 41. «Обаяние» политического лидера. 
42. Запеченная говядина по-английски. 43. 
Компаньон по бизнесу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Письменное долговое обя-
зательство установленной формы. 2. Синяк на 
лбу детины, не заметившего косяк. 3. Объект 
изучения цитологии. 5. Обязанность домохо-
зяйки, бегающей по квартире с пылесосом и 
тряпкой. 6. Солнечный «подзатыльник». 7. Гений 
в окружении красоток-манекенщиц на показе 
мод. 8. Кошмар для режиссера, чей спектакль 
освистан зрителями. 9. «Прикид» в комплекте с 
прихватками. 10. Чиновник, придирающийся к 
каждой запятой в заявлении. 12. Принцесса на 
горошине, утверждавшая, что она спала на бу-
лыжниках. 17. Изобретение, недавно внедрен-
ное в производство. 19. Сожаление о сделанном 
зле. 20. «Родитель» бумажной копии. 21. Сид 
в друзьях у Менни и Диего в мультфильме. 25. 
Оборотная сторона халата. 27. Хор в сочета-
нии с оркестром. 28. Галлюциногенный гриб 
викингов. 30. Трофей правителя-узурпатора. 
31. Блуза для свойского парня. 32. «Калибр» 
сковородки. 34. «Летающая лавка» на детской 
площадке. 35. Горькая ягода, подслащенная 
морозом. 38. Нулевой «арсенал» у стажера. 39. 
Порция сала, присланная украинской тещей 
зятю с отменным аппетитом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Брифинг. 4. Осколок. 10. Просьба. 11. Рентген. 13. Курс. 14. Холл.  
15. Скульптор. 16. Диспут. 18. Акцент. 20. Сэндвич. 22. Кворум. 23. Скупка. 24. Сафари.  
26. Ватман. 29. Тирания. 33. Столяр. 35. Окурок. 36. Альпинист. 37. Блик. 39. Вина. 40. Трактир. 
41. Западня. 42. Камбала. 43. Маркиза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блокада. 2. Форс. 3. Насест. 5. Сатира. 6. Орех. 7. Кислота. 8. Шаблон. 
9. Припев. 10. Пристав. 12. Номерок. 17. Узурпация. 19. Капустник. 20. Самбист. 21. Часов-
ня. 25. Айболит. 27. Анархия. 28. Особняк. 30. Рапорт. 31. Ниндзя. 32. Складка. 34. Раскол.  
35. Отрава. 38. Краб. 39. Внук.
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...Прав был Михаил Ефимович — «радуйтесь 
тому, что такого спектакля никто больше не 
увидит». А хороша ли была давешняя пре-
мьера «Растратчиков» в Театре мюзикла, 
можно судить по такому факту: после двух 
(!) вынужденных 20-минутных антрактов 
почти никто не ушел, всем было интересно 
досмотреть, прищучат Максима Леонидова и 
компанию, разбазаривших на водку и девок 
12 000 казенных рублей, или пронесет? Фи-
нал — согласно русской традиции: один чуть 
не повесился, другой его усыновил.

 «Растратчики» при всех понятных шерохо-
ватостях, без которых и невозможен мюзикл на 
русском материале, оказались очень живой, даже 
трепетной работой, в которой временная «сыро-
ватость» даже приятна глазу и уху. Тем сильнее со-
переживаешь главным героям-прохиндеям, чего и 
близко нет в пусть и отточенных, но эмоционально 
пустых переносах бродвейского продукта...

Начиналось все шумно, как подобает собы-
тию: куча машин ДПС, стоянка у ДК им. Горбунова 
забита по самое не могу; из «випов» глаз выделил 
Игоря Костолевского, зама министра культуры 
Григория Ивлиева. В фойе бесплатно раздают 
шампанское и соки... вкус горький, что за дрянь? 
«Так ведь соки у нас все с водочкой-с, — отвечает 
«в стиле 20-х» официант. — А вы что, за рулем-с? 
И ГАИ на улице-с? Тогда можно и без водки. Но 
— за деньги, в буфете».

Зрители, уже малость приняв, ищут, чем 
себя развлечь — суют головы в прорези типичных 
«довоенных» фотостендов, оказываясь вмиг в 
вицмундире или дорогом вечернем туалете... 
Третий звонок — озорная мелодия. Главный дири-
жер Сергей Иньков в яме встает за пульт, заводя 
увертюру; занавес...

Первый прикол с декорацией: это как будто 
два ролика, с одного на другой мотают «про-
стыню», на которой — то трактир, то бордель, то 
кабинет главбуха в обычной московской конторе. 
Нэповские реалии. Сидит себе и не узнанный 
сразу Максим Леонидов в образе грустного, но 
страстного темпераментом бухгалтера Филиппа 
Степановича Прохорова, бывший вояка, ветеран 
Порт-Артура... И вот черти (а на деле — убиенные 
в войну царские солдаты) начинают нашептывать 
в танце, что неплохо бы в честь покойничков за-
катить тризну, пир горой... а тут еще такая оказия 
— главбуху вместе с кассиром (Артем  Лысков) 
надо идти в банк, получать на учреждение зар-
платные денежки числом в 12 000.

Получить-то они их получили (рассовав по 
6000 в карманы), но через минуту почему-то 
оказались не на работе, а в кабаке, услышав от 
хозяина надменное: «Че надо?». «А надо нам, 
милейший, — закатил глаза Прохоров, — по-
росенка жаренного в яблочках, стерлядку све-
жую фаршированную, огурчики, не забудь и про 
штоф с водочкой...». Пока шло перечисление 

дореволюционной поваренной книги, хозяин 
клонил торс все ниже и ниже, в исступлении 
воскликнув: «Барин приехал!!!». Тут же в каче-
стве официанта выбежал настоящий балетный 
танцовщик в фартуке и с подносом...

Однако совсем незапланированный «спек-
такль» случился в начале второго отделения. 
Наших героев один фраерок потащил на «Лен-
фильм», чтобы те увидали живого... нет, не Бон-
дарчука, а Николая II. Этот самый царь по жизни 
— непросыхающий булочник Середа (Андрей 
Вальц), которого в кино позвали за типаж и уме-
ние встать в позу: «Бастуют швеи в Иваново? 
Подавить». И только министр его двора про-
шипел сквозь зубы: «Вот за это тебя и прозвали 
Кровавым», — как из-за кулис вышла женщина 
без костюма (сценического) и объявила, что света 
нет. Тут же в зале дали свет, а на сцене все окон-
чательно погасло. Продюсер Давид Смелянский 
срочно покинул зал, желая разобраться. Через 
десять минут объявили длинный антракт: где-то 
что-то коротнуло, сценический свет перестал 
работать. И в туалетах света не оказалось, благо 
у всех с собой мобильники.

 Спустя 20 минут Швыдкой вышел на сцену 
и пообещал, что артисты отыграют второе от-
деление целиком, но при «техническом свете», 
без софитов. Зал взорвался аплодисментами, и 

на очередной музыкальной здравице царю иные 
пытались встать....

В постановке Александра Шаврина (его 
же либретто) на протяжении трех часов драйв, 
безусловно, сохраняется, длиннот почти нет, хотя 
в первом действии откровенные песни путан и 
энергичная танец-драка лиговских с одесскими 
бандитами звучат тогда, когда герои уже поки-
нули притон... но это мелкие придирки.

Ценно то, что на выходе вы легко можете 
напевать под нос 3–4 мелодии (композитор, 
разумеется, Леонидов), а это нынче роскошь 
немыслимая для музыкального театра. Не ска-
зать, что есть сквозной генеральный хит, но 
существующие арии чудесно ложатся на игру 
героев, лишь добавляя их образам полноты. 
Что до актуальности — устроители в интервью 
проводили параллели с «лихими 90-ми», но в 
свете событий с «Оборонсервисом» публика 
воспринимала литературную первооснову Ка-
таева буквально. Страшно даже подумать, что 
постановщики что-то знали заранее...

Вечер завершился неожиданным появле-
нием директора Большого театра г-на Иксанова, 
который вместе с болгарским послом вручил 
Михаилу Швыдкому орден от дружественной 
Болгарии за вклад в культуру. 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

СУДЬБЫ

ПРЕМЬЕРУ «РАСТРАТЧИКОВ» 
СЫГРАЛИ С ФОРС-МАЖОРОМ
Михаил ШВЫДКОЙ: «Хотел бы обвинить Чубайса,  
да Чубайс уже светом не заведует»
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Главбух (Леонидов) приказал 
своему кассиру  

влюбиться  
в Зою.

ФОТО   
на сайте 

Где может справлять свой юбилей Эльдар 
Александрович Рязанов? Конечно, в сво-
ем доме. То есть в «Эльдаре», киноцентре 
имени самого себя. Это не культ личности, 
ни в коем случае! Просто «Эльдар» — это 
звучит гордо и просто вместе с тем. Уютно, 
без претензий. Необычайно дружелюбно. 
И талантливо.

В «Эльдаре» прошел 
закрытый юбилей 
Эльдара Рязанова 

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

продаю
❑ Виагра

8(499)137-49-63

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

т. 778-12-29
❑ РАДИОДЕТАЛИ 

(499)235-84-38, 
8-905-762-95-62

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

 деньги за полчаса. 
т. 8-909-941-51-74

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. 
т. 8-926-729-97-57

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

❑ автомобильные 
катализаторы,
К52, СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель  т. 589-86-90
❑ реле, микросхемы, 

разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ автоперевозки + грузчики. 
т. 8(495)589-80-42

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды  т. 517-44-72

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ девушек на работу. 
т. 8-903-017-89-73

❑ массажисток. 
8-905-719-93-33

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81
❑ ремонт швейных машин. 

т. 8-903-231-82-63

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление.
Кремация.
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

продаю
❑ Щенки Джек Рассел 

терьера, 2 мес., 
родословная СКОР. 
т. 8-916-189-25-07

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги в долг
в день обращения. 
Помощь должникам
и безработным. 100%. 
т. 8-925-184-88-82, 
8(499)391-2006

❑ кредит до 1000.000 р. 
Надежно.
т. 8-906-071-93-30

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)730-86-23

куплю
❑ антиквариат:

монеты, знаки, награды, 
военную атрибутику
и другое. 
т. (495) 227-48-83,
(495) 768-09-04

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат

по уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ массажисток. 
8-985-142-81-42

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ плитка. Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

❑ эволюция окон!
Дерево по цене пластика. 
Любые окна.
Пластиковые, дерево, 
алюминий.
т. 8(499)240-03-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ vip-выезд круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг  м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж  м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ."
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж  м. "Киевская". 
т. 8-903-569-89-33

❑ массаж  м. "Спортивная". 
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж  м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж
т. 8-968-472-04-02

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54,
м. "Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж.  м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ отдых. 
м. "Пролетарская" 
8-903-553-11-77
Пышная Светлана

❑ отдых. Москвичка 
8-916-133-06-93
Инна 41/167/52/5

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 8-965-413-54-55 
Люда 50/166/48/2

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг.  ТАТАРОЧКА  
т. 8-916-607-01-06

❑ досуг.  м. "АЭРОПОРТ"
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг.
Мулатки и негритянки. 
т. (495) 627-74-15

❑ досуг. 
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ИРОНИЯ НАШЕИ Начальствующий епископ Российско-
го объединенного союза христиан веры 
евангельской, член Общественной палаты 
РФ Сергей Ряховский прокомментировал 
«МК» ситуацию с серией проверок автоном-
ной некоммерческой организации «Новая 
жизнь», проводимых прокуратурой Ленин-
градской области.

«С момента получения первой жалобы 
на необоснованную проверку центра «Новая 
жизнь» прокуратурой Ленинградской области 
мы ведем кропотливую и серьезную работу, 
чтобы добиться правды. Мне звонили в эти дни 
многие из моих друзей, это и правозащитни-
ки, в том числе вошедшие в состав Совета по 
правам человека при Президенте РФ, и люди, 
непосредственно долгие годы занимающиеся 
вопросами противодействия наркоугрозе в 
России. Все они возмущены произошедшим 
и высказали готовность помочь.

Такое единодушие у защитников центра 
«Новая жизнь» объясняется просто — все мы 
понимаем, что распространение наркомании 
является одной из первейших угроз безопасно-
сти и целостности нашего Отечества. И если не 
предпринимать конструктивных, действенных 
мер в данной сфере, то будущее России как 
мощного самостоятельного государства под 
большим вопросом. Такие люди, как Сергей 
Матевосян и его команда, уже более 15 лет 
добровольно делают ту работу, которой должно 
было заниматься государство. А люди в погонах 
должны их охранять и всячески им содейство-
вать. Однако мы наблюдаем картину, когда 
государство в лице некоторых своих представи-
телей, от зависти или от непрофессионализма,  
на протяжении ряда лет постоянно пытается 
парализовать деятельность легендарного реа-
билитационного центра, используя для этого 
любой повод и любые методы.

У меня масса вопросов к этим якобы за-
конным методам работы правоохранительных 
органов, которые применяют в отношении АНО 
«Новая жизнь». Но еще больше у меня вопросов 
возникает, когда я пытаюсь понять, какие цели 
и задачи преследуют силовики, проводя про-
верки безостановочно, одну за другой. Для меня 
очевидно, что инициаторы шквала проверок 
либо тотально введены в заблуждение, либо 
элементарно не имеют совести и не способ-
ны дать нравственную оценку благородному 
служению сотрудников «Новой жизни». Группи-
ровки чиновников, вскормленных «откатами», 
«распилами» и «заносами», видимо, даже не 
способны поверить, что кто-то может бесплат-
но, без какой-либо личной или корпоративной 
выгоды годами помогать страдающим людям, 
особенно наркоманам. 

В мышление этих чинуш не укладыва-
ется, что можно собирать по подвалам уми-
рающих наркоманов и алкоголиков и без го-
сударственных дотаций их кормить, одевать, 
лечить, возиться с ними месяцами и годами, 
пытаясь вернуть им человеческий облик и до-
стоинство. Коррупционерам и взяточникам 
непонятно, как возможно создать успешный 
прибыльный бизнес для содержания и откры-
тия новых реабилитационных центров и при 
этом руководителю не купить себе кварти-
ру, машину, золотую цепь на шею и прочую 
дребедень. Почему бы государевым слугам, 
видя какие-то недоработки, какие-то огрехи, 
оплошности, просто не помочь некоммерческим 
организациям в устранении этих недочетов, 
чтобы те, кто кладут свои жизни для спасения 
душ человеческих, освобождая несчастных от 
страшнейшего ярма наркозависимости, могли 
трудиться более эффективно.

Вместо того чтобы устраивать облавы с 
собаками на сотрудников «Новой жизни», лучше 
помогите, чтобы эти замечательные подвижники 
на ниве спасения людей и дальше тратили свое 
драгоценное время и силы на бескорыстное 
служение тем несчастным, кто попал в трудную 
жизненную ситуацию. Те, кто атакует сегодня 
АНО «Новая жизнь», хочет уничтожения нашей 
страны, нашего народа. Они добиваются своей 
выгоды, им, наверное, бесполезно говорить о 
бескорыстии, честности, милосердии, добре. 
Для них это пустые слова. Но я уверен, что даже 
среди массы безнравственных «оборотней в 
погонах» и чинуш найдутся люди, для которых 
жизнь человеческая что-то стоит.»

Подготовил Сергей БЫЧКОВ.

КТО БОРЕТСЯ 
С БОРЦАМИ 
НАРКОУГРОЗЫ?
Прокуратура против 
христиан



Исследователи объяснили причины алкоголизма
Ученые открыли ген, отличающий нас от обезьян

Турки испытали танк собственного  
производства. ВИДЕО

— Дорогой! Меня раздражает, что 
ты постоянно с друзьями своими 
пьешь!
— Дорогая! Скинулась бы ты, и ты бы 
с нами пила!

В магазине.
— Дайте мне сока, пожалуйста.
— Какого сока?
— Любого.
— «Я» годится?
— Ну... давайте «Ягодицу» — каких 

только названий не придумают!

Подруга сделала наколку с надписью: «Все 
будет, но не сейчас». Посоветовала ей лет 
в семьдесят наколоть другую: «Все было, 
но не у меня».

— Почему в современной российской ар-
мии нет прапорщиков?
—  А  з а ч е м ?  Ге н е р а л ы  с а м и 
справляются!

Проститутка, запутавшаяся в проводах, 
помогла электрику снять напряжение.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Джо Байден (1942), вице-президент США
Валерий Востротин (1952), Герой Совет-
ского Союза
Ренат Ибрагимов (1947), певец
Андрей Лошак (1972), тележурналист
Виктория Токарева (1937), писательница,
Михаил Ульянов (1927–2007), актер, теа-
тральный режиссер

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье преоб-
ладание облачной погоды. Ночью местами 
небольшие осадки, температура в Мо-
скве -1...+1°, по области -4...+1°. Днем без 
осадков, температура в Москве 0...+2°, 
по области 0…+3°. Ветер западный, юго-

западный, 3–8 м/с. Восход Солнца — 9.16, 
заход Солнца — 17.15, долгота дня — 7.59. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, вероятно усиление геомаг-
нитной активности.

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день детей.
1910 г. — умер Лев Толстой.
1962 г. — окончание Карибского кризиса.
1998 г. — в Санкт-Петербурге убита Галина 
Старовойтова.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ (на 20.11.2012): 1 USD — 
31,6677; 1 EURO — 40,4207. По курсу ММВБ 
(на 19.11.2012): 1 USD: спрос — 31,473; пред-
ложение — 31,754. 1 EURO: спрос — 40,209; 
предложение — 40,59.

707-29-98  
FAX 781-47-03
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЭМЕРИ ПОКА НЕ УДАЛОСЬ ПЕРЕСТРОИТЬ ИГРУ «СПАРТАКА» НА СВОЙ 
ЛАД. КОМАНДА ПЫТАЕТСЯ ДОМИНИРОВАТЬ В КАЖДОМ МАТЧЕ, МНОГО 
ЗАБИВАЕТ, НО БАЛАНСА МЕЖДУ АТАКОЙ И ОБОРОНОЙ НЕТсРОЧНО В НОМЕР сПОРТ

ПРЕсс-КОНФЕРЕНЦИЯ ГОсТИ
сТРОИТЕлЬсТВО  

В МОсКВЕ-2012—2013 
21 ноября, среда
В 14.00 состоится пресс-конференция 

руководителя Департамента строительства 
города Москвы Андрея Юрьевича БОЧКАРЕВА, 
который подведет предварительные итоги 
дорожно-мостового строительства 2012 года 
в городе Москва, а также озвучит планы по 
строительству на 2013 год. 

Где появились новые развязки, мосты и тон-
нели в 2012 году и какие появятся в 2013-м? Даль-
нейшие планы по развитию скоростного город-
ского транспорта (метрополитена) до 2020 года? 
Рассматривается ли возможность реализации 
необычных для Москвы проектов — двухэтажных 
дорог, платных дорог в пределах МКАД? До 2014 
года в Москве будет построено 2360,9 тыс. кв. м жи-
лья. Сколько рабочих и технических специалистов 
задействовано на московских стройках и какова 
их квалификация? Соблюдаются ли должным об-
разом там меры безопасности?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 
(495) 781-47-12 и по e-mail:sos@mk.ru.

ПЕРЕХОД ВОЕННОслуЖАЩИХ  
НА ВОЕННуЮ ИПОТЕКу

21 ноября, среда
В 11.00 состоится пресс-конференция ру-

ководителя федерального государственного 
казенного учреждения «Федеральное управле-
ние накопительно-ипотечной системы жилищ-
ного обеспечения военнослужащих» Владимира 
Сергеевича ШУМИЛИНА.

Когда Минобороны России откажется от предо-
ставления военным постоянного жилья и полностью 
перейдет на так называемую военную ипотеку? 
Зачем нужна военная ипотека? Сколько военнослу-
жащих к настоящему времени вступило в систему 
военной ипотеки? Какой первоначальный взнос 
должен внести военнослужащий и какова ставка 
по кредиту? Какова стоимость квадратного метра 
жилья приобретаемого для военнослужащих? Как 
будет осуществляться расчет по военной ипотеке? 
Сколько временно свободных средств сейчас на-
ходится в системе и какие управляющие компанией 
ими управляют?

  Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 
781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

КАК ИЗБЕЖАТЬ МЕЖЭТНИЧЕсКИХ 
КОНФлИКТОВ?

20 ноября, вторник
С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-

конференция президента Кавказской молодежной 
организации «Дети гор» Мадонны ДУНЯЕВОЙ. 

Как предотвратить межэтнические конфликты 
среди молодежи? Кто провоцирует межэтнические 
конфликты? Стоит ли ждать эскалации межэтниче-
ского насилия?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-
центр» в комментариях к анонсу. 

ФуТБОл.  
ЧЕМПИОНАТ 

РОссИИ. 
ПРЕМЬЕР-лИГА. 

16-й ТуР
Суббота,  
17 ноября
«Волга» (Нижний Новго-
род) — «Спартак» (Мо-
сква) — 1:1 (1:1)
Д.Комбаров, 14 (0:1). Салу-
гин, 45+ (1:1). «Локомотив», 
13 500 зрителей. 
«Алания» (Владикавказ) 
— «Рубин» (Казань) — 0:2 
(0:0)
Маркано, 57 (0:1). Касаев, 
62 (0:2). «Спартак», 8200 
зрителей. 
Матч «Динамо» (Мо-
сква) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) был при-
остановлен решением 
судейской бригады по 
причине беспорядков при 
счете 1:0 в пользу хозяев. 
Решение КДК будет при-
нято позднее.

Воскресенье,  
18 ноября
ЦСКА (Москва) — «Ам-
кар» (Пермь) — 3:0 (1:0)
Эльм, 25 (1:0). Муса, 73 
(2:0). Цауня, 90+ (3:0). 
БСА «Лужники», 6524 
зрителя. 
«Анжи» (Махачкала) — 
«Ростов» (Ростов-на-
Дону) — 0:0
 «Динамо», 14 000 
зрителей. 
«Мордовия» (Саранск) 
— «Кубань» (Краснодар) 
— 0:3 (0:2)
Степанец, 18 (0:1 — в свои 
ворота). Бальде, 28 (0:2). 
Озбилиз, 49 (0:3). «Старт», 
4000 зрителей. 
Остальные матчи завер-
шились в понедельник. Их 
результаты и таблица — в 
завтрашнем «МК». 

Слух дня

ТРЕНЕРОМ «СПАРТАКА» 
СТАНЕТ КОБЕЛЕВ,  
А ГЕНДИРЕКТОРОМ — 
ИВАНОВ?
Как стало известно «МК» из соб-
ственных источников, не исклю-
чено, что после матча группово-
го этапа Лиги чемпионов против 

«Барселоны» практически полностью поменяется ру-
ководство московского «Спартака». Согласно нашей 
информации, может быть отправлен в отставку не 
только главный тренер команды испанец Унаи Эме-
ри, но и генеральный директор Валерий Карпин. Вме-
сто них планируется другая связка, и уже достаточно 
«сыгранная»: руководивший некогда ФК «Динамо» 
Дмитрий Иванов и тренировавший тогда динамов-
цев, а в последнее время возглавлявший самарские 
«Крылья Советов» Андрей Кобелев.

Как уточнили наши источники, фактический хозяин красно-
белых Леонид Федун уже оплатил часть необходимых отступных, 
в том числе и за разрыв контракта Кобелева с самарским клубом. 
Правда, сам Андрей Николаевич не захотел начинать свою спар-
таковскую карьеру с матча против «Барсы», в котором, понятно, 
у красно-белых не самые большие шансы на победу.

Поэтому было принято решение все перестановки произве-
сти только в среду. Впрочем, в случае победы над «Барселоной» 
Федун, как нам кажется, едва ли отважится на такой шаг сразу и, 
по всей видимости, возьмет паузу в одну-две недели.

Источники напомнили, что переговоры «Спартака» с Ко-
белевым уже велись примерно полтора года назад. Но тогда 
они сорвались по той как раз причине, что тренер без Дмитрия 
Иванова идти в красно-белый лагерь не решился — опасаясь, 
что в одиночку его попросту «съедят».

Зубков и его экипаж-четверка одер-
жали вторую подряд победу на стар-
тах Кубка мира. На сей раз в Парк-
Сити (США). В турнире скелетонистов  
«бронзу» (и тоже вторую подряд) за-
воевал Александр Третьяков. Россия-
нин, как и неделю назад, шел вторым 
перед заключительной попыткой, 
однако в итоге пропустил вперед 
Мартинса Дукурса из Латвии и немца 
Александра Крекеля.

Когда за плечами уже «серебро» и «брон-
за» Олимпийских игр, титул чемпиона мира, 
шесть званий обладателя Кубка мира (четыре 
из них в четверках), а впереди зимние домаш-
ние Игры, то красивое и уверенное начало 
сезона — как раз то что надо. Александр 
Зубков с разгоняющими Алексеем Не-
годайло, Дмитрием Труненковым и 
Максимом Мокроусовым выиграл оба 
американских этапа. Сначала — на 
трассе в Лейк-Плэсиде, теперь — в 
Парк-Сити. Хотя у основного конку-
рента олимпийского чемпиона-2010 
Стивена Холкомба было существен-
ное преимущество, которое даже не 
подвергается сомнениям, — родная 
трасса. Кто ее знает так, как он? 

Дважды Холкомб получил ощути-
мый удар по самолюбию, да еше в при-
сутствии отечественных болельщиков. 
А Зубков весомо реабилитировал себя 
и сборную России за прошлогодний 
чемпионат мира, который проходил в 
Лейк-Плэсиде и не принес россиянам, 
мягко говоря, никакой радости и никакой 
медали.

Неудачный чемпионат мира в Лейк-
Плэсиде явился ускорителем для принятия 
кадровых решений. Президент Федерации 
бобслея и скелетона Георгий Беджамов при-
гласил на работу со сборной канадца Пьера 
Людерса. (Потеряли должности главный тренер 
бобслеистов Олег Соколов и старший тренер 
Семен Макаров, у скелетонистов — старший 
тренер Александр Зайцев.)

Еще до смены главного тренера в интер-
вью «МК» Георгий Беджамов подчеркивал: 
«Должны быть равные условия для людей с 
определенными результатами. Я вообще в 
работе никогда не ориентируюсь на ощущения: 
нравится, не нравится. Давайте этого продви-
гать, а этого задвигать — такого не может быть. 
Это сборная России, а не частный клуб, где я 
что-то хочу или не хочу. Не должны работать 
эмоции, работать будут факты. Мне кто-то 
будет нравиться, вам, но если нет подтвержде-
ния результатами, эта тема не работает. Надо 

оценивать людей не по словам, а по делам. С 
теми, кто много говорит, но мало делает, мы 
попрощаемся».

Пьер Людерс, который был представлен 
команде летом, не стал скрывать своих ам-
биций и требований: «Я здесь, чтобы сделать 

вас чемпионами и передать вам свои знания. 
Я не хочу вводить канадскую программу или 
какую-либо другую, будем вносить небольшие 
улучшения в существующую программу подго-
товки. Мы должны использовать наше главное 
преимущество, так как Игры будут проходить 
на нашей трассе в Сочи. И главная задача — 
это максимальное количество спусков на ней. 
Чтобы достичь результатов на Олимпиаде, 
нужно много работать».

Оказавшись на трассе в Сочи осенью, 
Людерс на деле показал, что это значит — 
много работать, причем доказывал это всеми 
возможными способами. И подметал трассу, 
и по ночам заливал лед — жара в Сочи стояла 
за двадцать градусов, — и сам же совершил 
и первый спуск по трассе, и затем более двух 
десятков раз еще. Недалеко уйдя по эмоцио-
нальному восприятию соревнований от своих 
подопечных — а Людерс выиграл Олимпиа-
ду-1998 в Нагано (в двойках), стал серебря-
ным призером Игр-2006 в Турине, дважды 
становился победителем чемпионатов мира 
(2004, 2005), а также многократным призером 
чемпионатов мира, шестикратным обладате-
лем Кубка мира в двойках, — главный тренер 
справедливо пропускает трассу прежде всего 
через себя.

После победы в Лейк-Плэсиде на первом 
этапе Кубка мира Александр Зубков поблаго-
дарил его за хорошую работу и отметил, что 
вся подготовка «прошла на 100%, мы идем 
вперед, не оглядываясь назад».

Успех в четверках пока никак не «пере-
кидывается» на двойки. Здесь Александр 
Зубков с разгоняющим Дмитрием Труненко-
вым на первом этапе стал десятым, на втором 
— шестым. 

Вопрос о воссоединении Александра 
Зубкова с Алексеем Воеводой — а весь про-
шлый год прошел под аккомпанемент их вы-
яснения отношений: кто как себя ведет и что 
где сказал — будет, похоже, в ближайшее 
время вновь ощутимо висеть в воздухе. Пока 
Воевода банально находится не в форме, 
чтобы претендовать на участие в ответствен-
ных стартах. Но, как говорит руководитель 
федерации: «В жизни ничего невозможного 
нет — если они будут достойны друг друга, 
эмоции просто вынуждены будут отойти на 
второй план». Тем более что и главный тренер 
придерживается именно этого принципа — 
лучший пилот должен ехать с лучшим раз-
гоняющим. Сможет ли Воевода вернуться 
на эту позицию именно в паре с Зубковым, 
станет ясно в начале января на тестовых со-
ревнованиях в Парамонове.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Анонс дня

ЧТО: Футбол. Лига чемпио-
нов. Групповой этап. Группа G. 
5-й тур. «Спартак» (Москва) 
— «Барселона» (Испания). 
Г Д Е :  М о с к в а .  Б С А 
«Лужники». 
КОГДА: Вторник, 20 ноября, 
21.00. Прямая трансляция на 
канале НТВ. 
Турнирная таблица заставила 
именитый каталонский клуб 
привезти в Москву сильней-
ший состав: математически 
гранд еще может не пройти в 
весенний плей-офф! Против 
Хави, Пуйоля Иньесты, Мес-
си красно-белым, идущим на 
4-й строчке в таблице, при-
дется нелегко. Хотя уже по 
прилете в терминале «Вну-
ково-2» команду звездных 
гостей постигла первая не-
приятность. У полузащитника 
Сеска Фабрегаса возникли 
проблемы во время паспорт-
ного контроля. Дело в том, 
что у футболиста есть два па-
спорта, и он взял неверный 
экземпляр. Игроки уехали в 
гостиницу на автобусе без 
Фабрегаса, который остал-
ся с представителями клуба 
для решения проблемы. По 
информации «МК», выход из 
ситуации есть, и скорее всего 
на поле новобранец «Барсе-
лоны» появится.    

КЛАД УПАЛ НА МУЖЧИНУ 
С НЕБА

Огромный метеорит нашел недавно в степи 
Астраханской области, недалеко от поселка 
Харабали, местный житель. 140-килограммовая 
каменная глыба с включениями  металла, как 
описал ее сам харабалинец, сразу показалась 
ему необычной. Естествоиспытатель отпилил 
от нее маленький  кусочек и отправил ценной 
бандеролью на экспертизу в Институт геохимии 
и аналитической химии им. Вернадского РАН. 

— Мы получили маленький фрагмент метео-
ритного вещества в сентябре, — рассказали 
«МК» сотрудники ГЕОХИ РАН. — Первое, что 
можем сказать после проведенного исследо-
вания, — это действительно метеорит, кото-
рый относится к разряду каменных, а точнее, 
обыкновенным хондритам. Но и они по-своему 
подразделяются. В частности, полученный 
нами кусочек очень напоминает так называемые 
хондриты H-5, которые отличаются высоким 
содержанием металла. 

 Астраханец, который очень просил ученых не 
называть его имени, решил обогатиться за счет 
найденного метеорита. Каменные хондриты на 
рынке оцениваются сейчас в $0,50 за грамм. 
Килограммовый железный метеорит может 
потянуть на $400.

— В принципе это его право, — говорят ученые 
из Москвы. — Только для начала 20 процентами 
«камушка» он должен поделиться с нашим Му-
зеем метеоритного вещества, иначе мы просто 
откажемся проводить экспертизу, ведь денег 
за нее мы не берем. Ну а если владелец со-
гласился бы продать нам весь метеорит, то 
Российская академия наук выплатила бы ему 
солидную премию. 

В настоящее время специалисты ГЕОХИ РАН 
ждут решения со стороны владельца. По их сло-
вам, на место уже отправлен ученый-эксперт.

НЕБЛАГОНАДЕЖНЫХ 
ВОДИТЕЛЕЙ ВЫЧИСЛЯТ 
ПО ВЫРАЖЕНИЮ ЛИЦА
Знать, что ел, как спал и с кем ссорился нака-

нуне водитель автобуса, будет доктор, дающий 
разрешение на выезд в рейс. 

Как стало известно «МК», Минздрав раз-
работал проект порядка проведения пред- и 
послерейсовых осмотров водителей любых 
транспортных предприятий. К сведению, до сих 
пор нормативного документа, прописывающе-
го схему этой процедуры и требования к ней, 
в России не было. Согласно проекту, прово-
дить осмотр может только доктор, прошедший 
повышение квалификации по специальности 
«профпатология». 

Документ прописывает в деталях действия 
врача: о чем тот должен спросить (скажем, о 
психотравмирующих ситуациях), на что об-
ратить внимание (мимика, походка, наличие 
расчесов, ссадин, следов от инъекций т.д.). 
Каждый водитель обязан будет пройти тест на 
устойчивость в позе Ромберга, дотронуться 
пальцем до носа и сдать экспресс-тесты на 
алкоголь и наркотики. В случаях, когда первое 
исследование выявит отклонения величин ар-
териального давления или частоты пульса, то 
повторное проведут через 15 минут. 

Утвержден и перечень абсолютных медицин-
ских противопоказаний для допуска на смену. 
В списке — два положительных результата из-
мерения паров алкоголя в выдыхаемом воз-
духе, признаки употребления психоактивных 
и наркотических веществ, а также наличие 
психотравмирующих ситуаций, ухудшающих 
работоспособность. В перечень включили повы-
шение температуры тела свыше 37 градусов по 
Цельсию, жалобы на плохое самочувствие, об-
щую слабость, головную и зубную боль, острые 
заболевания глаз, боли в области уха, грудной 
или брюшной полости и высокое давление. 

ОБЩЕСТВЕННЫЕ 
ТУАЛЕТЫ ОБРЕТУТ СВЯЗЬ 

С ВНЕШНИМ МИРОМ
Системой технического контроля и связи с 

диспетчером оснастят стационарные обще-
ственные туалеты в Москве. 

Как рассказал «МК» руководитель ГКУ «Сан-
техработ» Анатолий Ашихмин, новое оборудо-
вание будет выполнять несколько функций. В 
помещении установят голосовой модулятор, 
с помощью которого работник туалета сможет 
всегда оперативно связаться с Единой дис-
петчерской службой и сообщить о технических 
неполадках или случаях хулиганства. На место 
тут же будет вызвана аварийная бригада или 
полицейский патруль. 

Кроме того, благодаря новой системе мож-
но будет контролировать электропитание в 
общественных туалетах, а также передавать 
информацию об открытии и закрытии туалета с 
помощью электронного ключа, который будет у 
работника туалета. Как пояснили специалисты, 
ключ будет своего рода индикатором рабочего 
времени сотрудников  — каждый день диспет-
чер будет знать, когда уборщица приходит на 
работу и когда уходит. 

Предполагается, что все сигналы будут посту-
пать в ГКУ «Сантехработ» и подрядные органи-
зации. По словам специалистов, такая система 
поможет проводить постоянный мониторинг 
работы туалетов. 

Кстати, все оборудование будет антивандаль-
ным. Переговорную панель, микрофон, динамик 
и кнопку для связи с диспетчером предполага-
ется поместить в специальный металлический 
корпус. В случае отключения электричества 
система сможет работать автономно не менее 
3 часов.

Системой связи и контроля до 20 декабря 
этого года планируется оборудовать уже 187 
общественных туалетов Москвы. На эти цели 
бюджет города выделит более 9 млн рублей. 

ХОДЫНСКОЕ ПОЛЕ 
МОЖЕТ ПРОВАЛИТЬСЯ  

В МЕТРО?
Просевший асфальт и тре-

щины в жилых домах напуга-
ли на днях жителей микро-
района Ходынское поле на 
севере Москвы. Местные 
жители винят в «аварийной 
обстановке» метростроев-
цев, которые прокладыва-
ют тоннель поблизости от 
домов.

Как рассказали «МК» сами жители Ходынского 
поля, изменения в ландшафте стали проис-
ходить 16–17 ноября. Так, на некоторых улицах 
дал трещины и просел асфальт. Вместе с до-
рожным покрытием просел забор вдоль одного 
из жилых домов, разрушился бордюрный ка-
мень, и появились пустоты между тротуарной 
плиткой. Причем вспучилась плитка именно в 
том месте, где по картам проходит граница про-
кладки тоннеля. Жители Ходынки простучали 
поднявшуюся плитку — по их словам, под ней 
чувствуется пустота.

Но жители района обеспокоены не только 
этим. Так, наибольшую тревогу у них вызывает 
состояние гаража у дома №4, корпус, 1, по улице 
Гризодубовой. Там трещины образовались на 
стенах. А прямо по ним побежала грунтовая 
вода.

По словам геофизиков, которые осущест-
вляют мониторинг территории, строящийся 
тоннель довольно глубок — 25 метров. Но глав-
ную опасность вызывает именно сам грунт. Он 
почти полностью песчаный, а поэтому склонен 
к проседанию. 

Пока никаких ответов о планах защиты жи-
телей от провалов почвы строители метро не 
озвучивают. Но граждане намерены обращаться 
в Мосжилинспекцию, так как частично тоннель 
проходит и под территорией школы.

ЧЕМ ЦСКА ЛУЧШЕ 
«СПАРТАКА»?
Дуэль Эльм—Вернблум и другие 
плюсы армейцев — в обзоре «МК»
Второй круг Российской футбольной премьер-
лиги начался хуже не придумаешь — с гран-
диозного скандала. Центральный матч шест-
надцатого тура между «Динамо» и «Зенитом» 
был остановлен на 37-й минуте после того, 
как в голкипера бело-голубых Антона Шунина 
попала петарда, брошенная с гостевого сек-
тора. Инцидент будет рассмотрен на заседа-
нии контрольно-дисциплинарного комитета 
РФС в ближайший четверг. В соответствии 
с регламентом чемпионата питерский клуб 
должен быть наказан техническим пораже-
нием, штрафом в полмиллиона рублей и про-
ведением одного или нескольких домашних 
матчей без зрителей.

На фоне случившегося в Химках остальные события 
тура отошли на второй план. А поговорить-то есть о чем. 
Ну, например, об укрепившем лидерство ЦСКА. 

Армейцы сейчас по игре безоговорочно лучший 
клуб РФПЛ, и матч с «Амкаром» это только подтвердил. 
Леониду Слуцкому удалось найти оптимальное со-
четание футболистов. Прежде всего в середине поля. 
Шведский дуэт Расмус Эльм — Понтус Вернблум крайне 
эффективен как в разрушении, так и в созидании. Не 
случайно пенальти в ворота «Амкара» заработал на 
первый взгляд узкопрофильный «опорник» Вернблум, 
а реализовал 11-метровый Эльм — по-моему, лучший 
центральный полузащитник премьер-лиги в первом 
круге. 

Своей работоспособностью шведы снова развя-
зали руки Алану Дзагоеву, который мог творить без 
оглядки на свои ворота. Именно десятый номер ЦСКА 
в середине второго тайма выдал голевой пас-конфетку 
Ахмеду Мусе, после чего вопрос о победителе матча  
был окончательно снят с повестки дня. 

Нигериец, в свою очередь, заслуживает приза 
«самому прогрессирующему нападающему» наше-
го чемпионата. Многие специалисты и журналисты в 
свое время скептически отнеслись к этому трансферу 
ЦСКА. Не скрою, ваш покорный слуга тоже был в числе 
сомневающихся в том, что Муса способен принести ар-
мейцам пользу. Теперь готов расписаться в собственной 
недальновидности... 

Перейдя после травмы Сейду Думбия на позицию 
центрфорварда, Муса стал по максимуму использовать 
свои уникальные скоростные качества. Слуцкому остава-
лось только научить нигерийца правильно открываться, 
не попадая в офсайдные ловушки, и реализовывать хотя 
бы один момент из четырех. И дело пошло! 

Забив «Амкару» типичный для себя гол (после выхода 
один на один с голкипером), 20-летний номинальный 
хавбек вышел уже на четвертое место в списке самых 
метких футболистов. Причем дистанция в два мяча, 
разделяющая Мусу и лидера гонки бомбардиров Алек-
сандра Кержакова, на счету которого 10 голов, уже не 
кажется большой. 

Ясно, что с такими подносчиками снарядов, как 
Дзагоев, Эльм и Кейсуке Хонда, нигерийский самородок 
будет и дальше пополнять свой снайперский счет. А ведь 
когда ЦСКА по медицинским причинам потерял Томаша 
Нецида и Думбия, казалось, что каждый гол будет да-
ваться команде мучительно тяжело. Не тут-то было! По 
общей результативности красно-синие уступают только 
«Спартаку», что вкупе с надежной обороной, куда отлично 
вписался еще один новичок — Марио Фернандес, по 
праву вознесло армейцев на первое место. 

Правда, с далеко идущими выводами предлагаю 
все-таки повременить. Все помнят, как повалился ЦСКА 
в весенней части прошлого чемпионата. Но на данный 
момент работа Слуцкого заслуживает самых высоких 
оценок.

А вот оценить деятельность в «Спартаке» Унаи 
Эмери гораздо сложнее. С одной стороны, испанец 
вывел команду в основную сетку Лиги чемпионов через 
квалификационный барьер, чего раньше не удавалось 
ни одному специалисту, возглавлявшему российские 
топ-клубы. Что касается внутреннего первенства, то 
тут статистика тоже вроде бы в пользу испанца. 28 на-
бранных за первый круг очков — это лучший результат 
«Спартака» с 2006 года. 

С другой стороны, если брать матчи с конкурентами, 
то здесь ситуация катастрофическая: красно-белые су-
мели выиграть только у «Рубина», а вот «Зениту»  и ЦСКА 
уступили, как говорится, в одну калитку. К тому же были 
еще поражения от «Локомотива», «Анжи» и «Терека»...

Последняя встреча с участием «Спартака» оказалась 
одной из худших для москвичей в нынешнем сезоне. 
В Нижнем Новгороде красно-белые ни в чем не пре-
восходили скромную «Волгу». Не помогло гостям даже 
численное преимущество в два игрока, полученное в 
концовке из-за травм двух хавбеков волжан. Пожалуй, 
только капитан «Спартака» Дмитрий Комбаров да голки-
пер Артем Ребров поддержали марку клуба. Остальные 
футболисты выездной матч откровенно провалили.

Конечно, Эмери сильно мешают травмы. Они просто 
какой-то бич «Спартака». В этом туре, к примеру, по-
вредил плечо и выбыл на неопределенный срок Ребров. 
Но на такие же проблемы может сослаться и Лучано 
Спаллетти, вынужденный обходиться долгое время без 
Данни, а сейчас без Халка. И тот же Слуцкий... 

Правильнее, наверное, говорить о том, что Эмери 
пока не удалось перестроить игру «Спартака» на свой 
лад. Команда пытается доминировать в каждом матче, 
много забивает, но необходимого баланса между атакой 
и обороной нет. А без этого рассчитывать на высокие 
места невозможно. 

Поэтому главной задачей баска во время зимнего 
перерыва будет наведение порядка у своих ворот. Не те 
у «Спартака» нынче кадровые ресурсы, чтобы, как «Ва-
ленсия», забивать на один гол больше соперника...

Юрий БУТНЕВ.

ЖДЕМ 
УРОЖАЯ

ОБСУЖДЕНИЕ
  

на сайте 

Тимощук — как Слуцкий
У нас добрая половина футбольного люда 
числит в главных своих врагах легендар-
ного уже эксперта Александра Бубнова 
с его неизменными «ТТД и т.д.». Нему-

дрено: бывший защитник «Спартака» и сборной 
СССР более-менее щадит разве что друзей вроде 
Юрия Палыча Сёмина, а остальных нещадно раз-
мазывает по виртуальной стенке.

А вот на братской Украине похожую роль играет 
экс-форвард киевского «Динамо» Виктор Леоненко, 
еще в те времена, когда сам играл, отличавшийся 
острым языком.

В итоге не выдержал один из лучших футбо-
листов в украинской истории Анатолий Тимощук 
— капитан национальной команды, кстати. В теле-
интервью полузащитник «Баварии» выдал Леоненко 
на орехи по полной программе:

— Кого ты тренировал? Нет ответа. Что ты 
выиграл? Чемпионат Украины, нет вопросов. Чего 
достиг на европейской арене и в сборной?.. Этот 
человек здесь может только прочерки ставить... 
Как попугай: «Тимощук плохой», «Тимощук никакой»! 
Вообще пускай эксперты приносят с собой заклю-
чение психиатра, что они могут выступать в прямом 
эфире. А то, может, завтра Леоненко будет кидаться 
на камеру, если у него такое в голове?

А потом Анатолий Александрович и вовсе вы-
дал суперхит:

— Знаете, ходит такая легенда. Человек раз-
гадывает кроссворд: «Король футбола, четыре бук-
вы…» А Леоненко ему подсказывает: «Леон».

Тут, по-моему, Тимощук уже выступил вполне 
на уровне Леонида Слуцкого — когда того попро-
сили прокомментировать какое-то высказывание 
«нашего Леоненко» — Бубнова, главный тренер 
ныне лидирующего в нашем чемпионате ЦСКА не 
растерялся:

— Помните, что сказал Шурик Ивану Василье-
вичу? «Когда вы говорите, впечатление такое, что 
вы бредите!»

Что скажет Губерниев?
Но если над иными высказываниями наших футбольных 
экспертов и вправду можно лишь посмеяться (что я лично 
с удовольствием и делаю, слушая, например, Бубнова на 
радио «Спорт» в паре с очень тонко его провоцирующим 

интеллигентнейшим Нобелем Арустамяном), то слова отдельных 
игроков и гендиректора питерского «Зенита», увы, наводят уже на 
грустные мысли.

Я, если вы не поняли, про реакцию зенитовцев на то, что их матч с 
«Динамо» был прерван по вине питерских же отморозков, расстреляв-
ших с трибун вратаря москвичей Антона Шунина (подробнее об этом 
— во вчерашнем номере «МК»). И на то, что теперь по всем футбольным 
законам и регламентам им ДОЛЖНЫ засчитать поражение...

Про господина гендиректора — вот даже не хочется называть 
лишний раз фамилию — вообще молчу. Потому что угрозы «сняться 
с чемпионата, если у нас отымут три очка» больше похожи на спор в 
песочнице, а не на серьезную беседу адекватных людей.

А вот на словах голкипера «Зенита» Вячеслава Малафее-
ва остановлюсь поподробнее. Давно ли он судился с телеком-
ментатором Дмитрием Губерниевым, позволившим себе (вне 
эфира, кстати) отождествить вратаря с дурно пахнущими отходами 
жизнедеятельности?

И тем не менее сам Малафеев позволяет себе высказаться (о 
своем коллеге, между прочим) не лучшим образом.

Говорит, что Антон, на его «субъективный» взгляд, мог бы и остать-
ся на поле. (Симулянт, значит?)

Удивляется, что арбитр не продолжил матч — и приводит в при-
мер игру с АПОЭЛом в Лиге чемпионов. (При этом наверняка знает, 
что пример некорректен: там никого не травмировали, а вот в случае, 
когда получил, допустим, повреждение от такой же пиротехники или 
чего-то в этом роде вратарь «Милана» Дида, «Интеру» засчитали 
поражение.)

А главное — не верит, что это было сделано специально. (Ага, вы-
пала у девочки из рук петарда — и надо же, прямо к ногам Шунина!)

Вот интересно: как оценил бы Губерниев это выступление 
Малафеева?

БОБОВ

Александр 
Зубков захватил 
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